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EL SECBETARIO UBüA LA BENTBNCIA APELADA, 

de l a  juventud cubana libraba una lucha hemica para derrocar c l  

regimen t i ran ico  impuesto a l  pueblo de Cuba, e1 10 de Marzo da 1952 

e1 procerado Marcos Armando Bodriguez Alfonfw, individuo de car ic te r  

introvert ido,  taimado conaumis rimulabor, segun revela r u  comporta- 

miento e n  a1 h.cho que me 1. juega y calculande an la8 u l t i saa  l a  

caida d e l  Gobierno, cportuniotameate se coló en aquel grgn morirnien- 

miembro8 de l a  res is tencia  d e l  "26 de Juliow t deritando mas tardo 

a l  ni rector& Ei tudiant i l  Revolucionario e n  cuya8 f i l a a  cento pla%a 

junto coa Eugenio Peree, pero de cuya posicion i n t a l e c i r l  8ospechama 

loa b ~ a 6  COiipaneros por c o n ~ i d e r a r  que careaban de l a  proparicion 

oran victimas l o s  cuadro8 de l a  juventud es tud ian t i l  We va l ien tu imtc  

se enfrentaban a loa s icar io8  de l  tirano. En tan d i f i c i l e a  condicio- 

n e s  q u e  e ra  necesario ganar l a  lucha o prologar l a  misma haata puo lk- 

gi ra  e l  d i a  de l a  liberacion Nacional, no e. avenian a lis conrido- 

r acbna6  de c i r ac te r  personal individualiatas que i.ietiviron a l  ent rar  

en e1 Movimiento Juvenil Revolucionario, raron por l a  cual contrapoian- 

do 108 i c t i v o s  que l a  ciitiacion confrobiba ea m i l i t ~ i c l a  y demprovi#tg 

coio e i t a  de 6 e n t i i i e n t o ~  politic06 y moral puo l o  obligaroqd hricor 

c ier to ,  entonaea d ic id io  a apo8tatcr de l a  mima, con l o  oual corcnzo 

a elucubrar pacientemate lo8 modios , l a  foma y l a  oportunidad do 

p d e r  hacerlo con ventaja8 y provecho propio. 

A i i  llagado e1 13 de Yirzo de 1957, l a  heroica azana de tomar e1 

P a l a c k  Presidencial. Gran numero de cuyo8 heridos fuoron amesinadoa 

d e s p u e ~  de caer prieionemor, bajo e1  t i rano,  l o s  ruperviviontoa que 

lograron eicapar coio Faure Choumont, fructuom bdriguoc,  Juan pdm 

B ? 



CABBO Servia, Jose Machado Bodriguez, Ju l io  Garcia y otro6 se dieron 

a l a  ardua tarea  de buscar refugio donde se encontrara momentaneapaante 
curar 

seguro. Bituacion que H agravaba por l a  necesidad de a la. 

que como Carbc, Machado, remultaron herido.. Con eie propo8ito e l  
Abril 

d ia  19 de Ibir de 1957, Gircia Olivera se 6u.o e n  contacto con . . . ., . 
novia de I e s tbmkm,  e n  un apartamento d e  l a  c a l l e  d e  iiumbolt Noo. 7 

dende se ocultaba su prometido y que pertenecia a Bugenio Pmrex, de 

quien me hacia necesario tener autori iacion,  a men da poner e n  atece- 

dentee a Jow Wsatbrooks de que e l  aga r tuan to  p r e c i a  alquilado a 

nombre de l  primero parece ier que el  procesado e n  alguna forma habia 

contribuido a s u  mantenimiento y l o  habia compartido Perez 10 que 

j u e t i f i c a  r u  p a r t i c i p c i o n  e n  e l  t raslado de Carbo Servir,  Machado, 

Fructuoio, dicho proceilido acorpana a Garcia Olivera a locai icar  

a Perez y coordinar e1 tramlado de aquellos de l a  ua l le  Ayaataran y 

20 de Mayo donde llevaban alguaoo di-, 

E1 a p a r t u i e n t o  de l a  c a l l e  Hmbolt com oe habia convenido e n t r a  

loa das que abandonaran l a  noche de #Se d ia  ,,,,, (Novia de Joe) y e1 

procamido se traoladaron e n  e l  sutomavil de l a  primera junto con 
B l u c a  Mercedes Mesa 
v i g a 8  de -boa, mituando e1 autorovil  en l a  c a l l e  Iafan- 

t a  a c i e r t a  dimtancia de Humbolt 7 ,  damorandose l l ega r  hasta a l l i  

aegun d i j o  e l  procesado por haber v i s to  una perseguidora, entonces 

se badaron d e l  auto y recorrieron y viendo que no habia ninguna 

t a l  permeguidora entoncm8 obligaran a l  procesado a q u e  subiera a l  

a p a r t ~ e n t o  201 d e l  Edi f ic io  de Huibolt 74 para recoger e n  e1 buro. 

A l  l l ega r  Ju l io  Garcia, Frwtuoso, Carbo, Servia y Machado e1 

procesado aparento desconocer no obstante e l  gran reeocida que 

habia por l o s  companeroe que se habian malvado de l a  jornada de l  

13  de Mareo, Esta act i tud provoco naturalmente a b r b o  -vía 

de preguntar a l  proaesado si tenia i iedo,  surgiendo entre ambo8 

una dl.ciision., por wn i ide r i r aa  l a  conexion de aquello6 y lo8 

titulado. in te lectuale6 cola0 mediadores amaneradar, 11 procerade 

abandono e l  rpartuento.  Conociendo COM conocia l a  bu.qtmda que 

l o s  s i c a r i o s  de l  regimen tenian e n  l a 8  per8onam de r u e  ooipanerom 

aonaidero l a  oportunidad que ea l e  ofrecia  p i ra  conjurar i a l e ~ o l u o n t o  

i u  t ra ic ion con l a  vengansa de l a  entrega de au i  coipaneroe a Uno 

de loa maa malvado6 aseiino8 de1 reglien 6.1 t i rano,  Esteban Ventu- 

r a  Novo. 

Todo e1 tiempo lo parovecho a abandonar slgartuiento que ocupa 

e n  Humboldt 7 haata l a  noche y a Las once de l a  maaana e n  que  Se 
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ooiunico por tel.kno con Ventura, y deapuei haata la. eeis de l a  

tarde hora par e8e convenida para l a  e n t r e v i i t a  no hicieron d.81.- 

tir a1  procemado de  au u r i m i n i l  demtino. Sino que llevandolo hasta 

iucl ultimaaa conemcuenciacl su obje t ivo,  no e r a  m10 e1 de  l a  reclidencia 

1. h u b h r a  bamtado l a  diraccion anonima, sino q u e  se t ras lado a l a s  

t r e s  de l a  ta rde  nasta  un apartamento e n  l a  c a l l e  de Carlos Tercero y 

t iospi tal ,  dando e l  numero delapartamento y e l  piso y l a s  personas 

que  a l l i  ie encontraban de manera que se pudiera levantar  constancia 

do que Armando Marcos Bodriguez, conocido por Yarquitos, habia logra- 

do escapar de1 apartamiento lanzandose por un  balcon d e  l a  casa para 

luego ao i  of recer  a n t e  l o s  030s de l o s  ~ ~ v o l u c i o n r i o s  l a  portada de 

perseguido y contar de  s ae  modo con l a  proteccion. Y a l e j a r  toda 

sospecha de t r a i c ion  sobre s u  persona. Proyectandose una  suma de 

dinero que fue entregada. Aai l a s  coa88 alrededor d e  l a s  seis y 

cincuenta do Za tarde e1 SO de A b r i l  de 1957 Esteban Vcnturo Novo, 

connotado e s b i r r o  rodeo l a s  manzanaa en que  se encuentra snclavado 

e1 aparta-nto de Hunbolt s i e t e  y e l  propio Psteban Ventura Novo 

e n  persona e n  cmpania de o t r o s  esb i r ros  s e  d i r ig ie ron  a l  aparLamento 

re fe r ido ,  y comenzaron a romper l a  puerta con l a s  cu l a t a s  d e  s u s  

8r3188. 

Joe Westbrook, se t i r o  por e l  fondo para e l  apartamento d e  l o s  

bajoe, donde f u e  atrapado por l o s  esb i r ros  que rodearon e l  e d i f i c i o  

e n  presencia de l a  inqui l ina  de1 re fe r ido  apartamento es asesinado. 

Juan Pedra Cmrbo Servia se d i r i g i o  a l  elevador fue interceptado 

antes  de llega* a este, siendo ametrallado a boca de j a r ro .  

Jose Machado y Fructuoso Bodriguez, despues de s a l t a r  por e l  tragan- 

te d e  l a  cocina de l o s  apartamentos tomaron por e l  pa s i l l o  e n  d i rec-  

cion opuesta a l a  que habia tomado Juan Pedro Carbo Serv ia ,  sal tando 

por una ventana cayendo e n  l o s  pae i l los  de  Saute  Motor, donde fueron 

8 8 @ 8 i 1 ~ h d 0 ~ .  

Pl procesado se d i r i g i o  a l  c ine  ILISr, llamando por telefono a I l an -  

c a l e r c d e o  Masas, con l a  que concerto u n a  e n t r e l i s t a  e n  l a  Cafete- 

r i a  San AnlP nio e n  e l  Vedado e n  e l  transcurso de l a  cual  aos t ro  u n  

ejemplar de un yeriodico con l a  not ic ia  d e l  ases inato  de Fructuoso 

Carbo,  Machado y de que e l  e ra  buacado por l a  ~ o l i c i a .  Y necesitaba 

d e  l a  proteccion. sacando d e l  b o l s i l l o  cien yesos, s e g u n  d i j o  l e  

habian propiciado para remediar d e  inmediato s u  s i t aac ion .  Blanca 

Mercades, lo l l evo  has t a  casa d e  una t i a  suya h a s t a  donde fue t r a s l a -  

dao e l  segundo d ia  pnra casa d e  o t ra  familia en e l  Vedado y posier ior-  
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mente  o t ras  peru>nns c-padacidam de eu iupue~ta#  ñechoo lo milaron 

e n  l a  lbbagada de la &publica de l  Brasil.  

Bn e1 t ~ e m p o  que e8tuv0 en e1 Embajada t a l a  eacnentroa!! con revo- 

l uc iona r io~  cubano6 don& cambia billete@ de des m i l  gímo~ denoninacion 

cubana por do lare s .  

$ a l i o  rumbo a Sara 30 cre de Coota Wca, donde llevo una vida diai- 

pmda de obetentacion en contrinte con %a eotracbrque llevaban l e i  

d.ras revoluclonarioe cubanos, 

Recibiendo un renari$a p e r ~ ~ m a l  del BPbajador de1 Tirana, le iros- 

traron una carta del  entonces Jefo de la Policia Bernsndo Heraandes, 

d i r ig ida  a quien pudiera interesar ,  entre cori1l.s. Para que se 

le ofrecieran a l  proceaido toda 01ane de Pacilidadee cosa l o  demueetra 

el* hecho de que e l  21  de Jul io  be 1937 como consta en l a  Embajada 

de Coba en eoeta Rica, l a  autorisaoion del MIhfsterio de PstQds para 

expedir e1  pasaporte especial, por  l o  cua l  viago has t a  Buenos Aires 

por Via Aerea, donde penranecio por espacio de va r ios  meaeo a l  t r i u n -  

fo de  la  Bevaluclon, e1 procesado 8s encontraba e n  Meric%o de donde 

rsgreao a Cuba tratando Bar todos lo8 redloa sustraerse de l a  accion 

de 18 juatioia hasta qua fue detenidos por agente@ de 8e~tlr idad del 

Esta@, 

La Audienoia na procesado al san~ionado como autor de uu de l i t o  

de cqnfidente y 1s gr impueo la pena 8e muerte por fusilamiento. 
< 

Fa10@lgSADO URCOS BOBBIGUEZ ALFORSO, W)aGA8E IJIBC PIS.  

Conteste Parcos Bodriguee Alfonso. ].@ea o no preotar eieclaracion, 

9bnt.nta. No dema prestar damlaracian. 

El Wnor Fiscal  desea hnale una pregunta, Marcos Bodriguez Alfonmo. 

Ud. e ~ t a  dispuaarto a contestarla? 

FISCAL, Yo quisiera que usted he oontestara, c u a l  as e l  primer 

cooepanero de l  Directorio c a n  e1 q u e  u n t d  se iadentif lco.  
t a l a .  

Proceoado. brr .IIIaiUI Jerge 
Balrs, 

PILICIL, Por que rason usted @e v i n c u l o  a Jorge Alguna 
Va 1s per&dr lo mando a estad a que se vinculara aon Jorga O 

eoa viaculac ion  a8 produjo por afinidad.  

PI€QC@PIDO. produjo por afinidad. 

FISCAE. Usted csnocío Wrbien m 1  wmpanere Tirao Urdarin. 

PBIOCPbLADQ. m/ 
FISCAL. Tenia  r lguar tipo de  afinidad con Tiroo, 

P 



PlIwBMrn, INTAcHABUe 

PIaICAL. Ud podrin precisar  can quien u s t d  #o vinculo primaro en e1 

Directorio Bovelucl8niria e l  con 81 coipanoro Jorge Vals o 8% con e1 

eorapnoro Tirso. 

~BOQourn, si, 
3 

11SCAL. Con que. klmbn a miabroi, do 1st Juventud Soc 

trabad 
2, e 

Proao8ido. B#'u1 Valdes Vivo , Amparo Chaplin, Antonio . . . . . . , Antonio 

a l a  organisacion do l a  Juventud & c i r l i s t a  e n  aquolla 
í 

epoca on l{ UniveroiBnd de Lm Xabana. El0 organfsaban on co i i t e s ,  e n  
1 

nuclms o i e  c e ~ l i q .  
i 

PBOCIMBO, Sn cdltjlar. 

FIICU, - En l a i  c b u l a ~  m que cuerpo umtwi portonecia. 
i 

E 

habla mucha uuando usted hablaba por 

unos mi~rofenos  qpe ostaban inrtal.de& e n  l a  omal inata  da l a  Univer- 

midnd do La ~ a b a n i ,  y que 88 10 icorco un coipanoro y 10 sonsure y 1.8 

c r i t i c a  que u s t d e r  por aquel1108 ricrofonom ataeara a 1  fmporialiame 

Yanqui. 

PIIRCISADO. NO Wg BlVTIP1OP)B. 

FXSCAL. SIN PrretllM40, por que e n  su confe8ion urtod afirma que quien 

le inaropa por haber ataarido 01 Imparialinno fue 01 coripnero Wuctuo- 

oo l td r igaee ,  Coaas se explica? 

PROQCMW). No recuerdo. 

FIIGdL, tI hA visporm de l  "13 de lbrsoW con que antolmcion ustod cono- 

cio que o0 iba a p r d u c i r  un a sa l to  a l  Pllacsio Prosidonoir1 a1 "13 do 

Parro' , 

BikOCIClBADQ. IL r i m a  dia.  



PISCILL. PO1 media da quien iopo ir8t.d que iban a a tacar  a1 Falacio. 

PlgXWUW. Por medie á. Jea k 8 t b r o . t .  

P I W U P O .  Bueno, ya DQ r .exatore de que iba a s e r  ataoide e1 pala- 

cio P r ~ i i d ~ n c i a l .  Yo melo Imp. que iba h8b.r aooioiea, pero no .upe 

cual.. 

e n t u 8  @ 0 ~ i a 1 i ~ t a ,  que ese di8 @e 
~ww*ir1?i*M^m*,y&:r$fa.1. 

ar taacia  e n  Ir Habana. 

lucianarfe a la Juven- 

importante 00 ama, 

O 

de i u  puno y l e t r a  
\ u m t d  nmtiene que eenaicia que PO iba a a taaar  e l  Palacio Bremiden- 

c l f l ,  e l  l3 de larse, aomo 80 sxpl io .  esa sanifeotaciori que hias en 

aqiael13.d o~amioa, T LBTA que no8 baae ahora. 

gartiaigrclan pesiblo en 01 aoalto a Palacio y que le  hablan dioho 

qua prjtr mi no  Be8 mpo, pero e1 m e  digo que yo podia ser muy u t i l  



Q u e  mefiera para e1 Lyceum LIwn Tenni. Club y q u e  a l l i  esperara 

loa resultado&. Les desee sue r t e  y nos segaramo. 

La posiible que  umtod no recordara pero ahora que yo le  161 esa parte .  

U s t e d  recuerde que  e f s c t i v a n e n ~ e  u o t H  coaocia. 

B i e n ,  despues de tener  conocimiento de1 ataque a Palacio. 

PPOCPSADO. Yo no tuve conocimiento. 

PWXSIUW, S i .  Eaoondi a do. coipaneros. 

IIBCAL. Usted conacia despues d e l  13 de Ii-o una reso1ucion dl 

Director io  sn l a  que ea hacían determinados pronunci&mlentos con r e e  

gecto a Jorge Vals, y Tiroo .,... 

PBOCaWDO, En aquel m e n t o  me p r e c i o  in jus ta .  
l a  S ie r ra  

F. Unos  d i a s  despues a l  13 de Marso, usted prelendia ir a I1IBlai.P. 
Haerertri . 
E.en compania de ~ u i s n .  

F. Que riloigro que usted áii8.ndp -..., + @<,,31*n (*:-8iendo un hambre 

pacifico se le ocurr iera  ir  a l a ,  S ie r ra  Meetra, 

gs dec i r  que u a t d  pretendio lb-r s l a  Sierra  Haeatra. l a  que 

P. Ambos le pagnmos, 

F. Que tiempo ectu*Ieron u a t d e s  por a l l a .  

P. Tres Bias. 

1. Cuando usted regreu, aqui a La Habana, cuanas fue a a l q u i l a r  

e1 apartamento de Humbolt S, quienes alquf  l a r o n  e1 apartamento. 

8. rl . Bugenio Peras Cobo. 

F e  Como reunieron dinero para contr ibuir  a l  pago de1 a l q u i l e r  d e l  

apartamento. 

-;.J.* P.  i@aogiends entre a l  
Z 

'h u .&-m*- pV-m -s--wlr*.. -<*e> e- 

F. Bntonces por qua ea su0 d e c l i r i c i o n e ~  usted d i j o  que e1 dinero 

e ra  praddcto de eu tsabado e n  l a  a-tia de Publicida Guastella. 

P. Bueno porque yo tenia a lgo de m i  trabajo y eso lo p u ~ e  tambien, 

F. Y en que tiempo usted trabajaba si estaba en todas esas ac t iv i -  

dadmar, 

P. No se l e  entiende. 

P. Luogo entoneea cuando usted regreso de Holguin para La Habana 



U$TBD tenia algun dinero. 

O. 81. 

F. Cuanto? 

P. Na l o  recuerdo. 

F. No oeria Harcos Badrigues, que eu dinero tendria o t r a  procedencia. 

F. cuando uated ya tenia cosocimiento de1 apartamento de Eumbolt 7 

Alguna vez u s t d  m encontrs con Tirso .... en e1 apartaiento. 

P. Si. 

P. Que iba a hacer Tirso a l l i  a 1  apartamento. 

P. No se entiende. 

F. Pudo l l ega r  Tirso a l  Apartamento. 

P. m. 

P. Porque yo Be l o  impd i .  

F. I)cb Que manera, oe 1s impfdio. Uated sabia que  Joe .ata e n  e l  

Apartamento. Usted vfeitaba a Joe Weetbrcmk con frecuancia e n  e1 

apartamento . 
P. $1. 

F. P ~ P  que entg)ncea Sarao Bodriguu, Joe tuvo que arandar un recodi 

upgenta c@n Ju l io  Garcia a l a  caltaa de Ana...... e1 dia 19 para 

habla$ con u s t e d .  

P. EL9 mimo dia yo habia ido por &a -nana. 

F. S*tanceo para p rec imr  algo en relacion con e1 dia 13 de Marzo 

ya le  quisiera leer a usted beuvaente un parr i fo  de l a  confesion 

a qua h e  aludido en d i s t in t a@ ocaaiooes. D i u e  a s i :  m Algun 

t i u p e  4espues,, una manana llegue a l a  FPU y v i  movimiento de armas 

Joe d Elamo y me d i jo ,  le  vamos a hacer un atentado a L u i e  i b n u e l t  

Martimd. &e pregunte p u d o  ir? Y m e  respondio c laro 8i  e8 aqui 

misao, .U1 e1 Canal Cuatro. H i  Jerge n i  Tirao estaban, e l lo8  igno- 

raban aquallií, e n  t o t a l  oramos unoi diez o doce. Un grupo e a t r i r i a  

dn l a  emisora mientras noaotroi hariaios fuego desde afuara contra 

, l a  escolta y a l  miaiio tiempo protegeria la ealida de loa m h i i m 0 8 .  

E#@ efectivamente f u e  ac i .  

P. 81, fue ae i .  

F. Luego tenian en u s t d  algun grado de confianaa para senalar le  

de ianera concreta tamo iba a ocur r i r  las  hechos. 

a i r e ,  vamoo a pasar ah@ra a l o  ocurrido e1 d ia  19 de Abril. 

Qu ien  encontraba e n  e1 apartamento eee dia 153 de Abr i l .  
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P. I rua tuom Ilodrlgoas, I iohadit@, h r b o  Servia y Joe. 

F. Umted a@@ d i a  iba rumbo a l  apartamenta acompaai(lo da M#c.das Mas8 

y de ;,...... C u i d o  u i t d e o  emtiban proriiom a l . p a r t a u n t o  umted vio 

un ruta da l a  polioia, eoo blaa qua ui3t.d r . a l l s a n n  una maniobra. 

P, D i  l a  vle1Ca a l a  Yaneaaa, , 

P. Que fria l o  que ocorrío cuan40 uated l l e p  a l  apa r t aun to .  Qua 

t i p o  de oonveroacion, 

B, Be m+ entimada, 

F, Eb Fiaaol rop i to  Za mi- praguata. 

P. Una uonvaraacion daoagradable, 

1, Por favor que f ua l o  qaa 166 d i  j t r a n  108 oompa narsa . 
P, alo raagonde. 

, L+ apresa ron  que usted era un tipa cobarde, nsrvi0.0, *te. 

tddo a- s. l o  diJaron. 

P, si, 
F, Sra l a  primera ves que loa ccmpaneroe que estaban a l l i  nsbian 

tanido fm-cee similares a ema para con u ~ t e d ,  

P. S i ,  

P, Yo quloiera Uarcos Badrigoat, q u e  u 8 t d  d i j e ra  brevamante an 

t h r  o cuatro palabra8 quo fa* la qua l a  di-en las  curpaueroo 

qam wtaban +a e1 apartamento cuando a8t.d l l ago  a l l i ,  

rOo D.eldio hacer aa&. 

Yo prspango que oa 8umpanda Q r a r n e n t a  l a  v i a t l  g i r a  gua e1 proeamado 

#a c a b e  parqua y6 mup~ng@ que para e1 r e l a t a r  una cosa como e8ta 

l a  tima. que aa muy deugradabla,  h r l e  da daacanmo uneo m i n u t o 8  

y caat2nuar adpuea, 

F ~ i t &  Wdriguar, i~ td  u n i f l a m t a  que al11 e n  a l  apartamanto da 

Hdrbolt, 1. diJaro  cs8ar 4aaagradablae, Qua dacidio h a c u  usted. 

Vetad dicit&la deoír  a lCiPtaban Ventura, que saos companeroa ea bicontra 



10 

Cuando 10 dealdie. &a mima n a ~ h ~ .  

Po m0 
8.  Cuando lo  deaidio 

P.  A l  día  eiguisnt. por l a  rrnnano. 

F. Por que i d f o  tratad 0. aoiunlo@ con I~ tmban Vantura. 

P. Lo llame por telefono. 

F. .Y ooncarta una entreviata con 01 

P. b i ,  

I. In  e8a entr8vi t~ta  o8t.d 1.8 d i j e  que 108 carpaneroi ~mtaban 

en B m b e l t  7 ,  

P. Si. 

1. Y a a t d  penso que Ventura a 1  ) n t a r  de datenerlo8 lo8 n t a r i a .  

Que pan- u 6 t . d  que brA8 al .  tht.d 1. ofrec6~ mata infomacion a 

Botaban Ventura r eub io  de dinero, 

P. No 

P. Ustad conocía a Ventura con ant.rioridad. 

P. No. 

F. Paneo usted que podia quedar irremtada. Por que uated no le infor- 

ioo a Ventura por telafono. Wo 8e l a ,  ocurrio hauarlo por telefons. 

Proaesado, no le esaucho por rsr8 que ha- un s.fueras, 

Usted queria tener un coataote d i rec to  con Ventura, de u n e r a  que e1 

le  vimra de manera directa .  

P* m, 
F. U s t e d  a i re& maa coafl4enba 8. manara d i rea ta ,  por entender que 

ora un medio mas segurc~, 

P. S I .  

B. Ventura 10 entrego din- a uetad, 

P. m. 
F. En ea$ ogmrtunithd, COD gaoterieridad. 

P. 100. 

f .  Con ps8tarioridad tarpoea la  entrego dinera 8 usted. Cuande umtd 

hablo psr telefano con Taatura m1 l o  c i t o  para un lugar, LQ c i t a  par8 

una caea que Ventura tsnfa e n  l o  Calla Carloa T.Paero. 

Be 81. 

I. Cuaade u o t d  llaga a l l i ,  Ventura estaba mala e estaba aon un grupa 

de ata8 mecua~ea. 

P. Ha lo  roauardo. 

f ,  V i t d  ao genato que 8 ew8 coipaaerso fueran prmegaida fwr-nte 

como con8eouenoia 6.1 glorf o80 ataque a l  Palaaio Premidencial, cuaddo 



fueran aprendido. por un criminal dr T i  oilana de V e n t u n ,  l o s  iao- 

s ina r i a ,  P e n s o  q u e  la6 ibao a matar a na, 

P. m. 
F, U a t d  hace on au confoaion y ahora e n  una forma muy vaga, que 

c u a ~ t a  mucho t rabaja  captar aus palabras, que uatod le qqa lo habia 

movido a dec i r  i h t o b a n  Ventura e1 lugar donde se encontraban lo8 

companoroi ara un roaccion ante  cidrt.8 f r a m s ,  c i e r t a i  pa l rbra i  que 

le  dijeron a uot6d. U ~ t d  n o  m 0  ayo bien cuando yo 10 hablo, 

P, SI, 

F A que usted atribuyo l í a r c a ~  Itoariguos que an 01 poriadiao Tiempo 

ob Cuba y on o t r a s  p o r i o d i ~ s a  do aquella opaca u e t d  era uno do lo s  

ocupantos do H u m b e l t  7 y que 8. habia oaaapnda e n  01 moianto de pro- 

d u c i r # ~  01 aaa l to  . U ~ t d  coi l ino o m  can Venturas, 

Wiro ahsra yo vey a parar  a praguatarlo o t r a  cuostion porque ostamo6 

terminando 81 interrogatorio,  p rooiaaua to  por ser do o t ro  t i p o  a us- 

ted 10 sera  i a s  f a c f l  reopender, 

Fijoao bion, Dospuas do ocur r i r  l ee  hoaho~,  Bn que lugar usted 

tuvo l a  not ic ias  do1 hecho que @e habia producido e n  Humbolt 7, 

P. ED l a  ca l lo ,  

P, U s t e d  eotuvo 1i0bonteo in t aa  on el  cine m, o 01 Duplox, usted 

vio a l l i  @.lgua cmpanero, 

P, A Tira0 

F, Votad noo ha bxpresado o t raa  vo@os aqui e l  gran osncopta 41io 

tiono do Tirso, y La wafinnza que t iano e n  Tireo, U a t d  10 c o r u n i -  

co a T2rs@,  aquol dia  que u a t d  habia hrblada con Veaturata y que le 

habia dicho on q u e  lugar a0 oncontraban le8 oompanoroo, Posterior- 

u n t e  ii8t.d r o l i t i  que 013 l a  noche do .ato propia d i i  velvio a v i i i t a r  

a Vontpra, E s  c i e r t o  a no, 

P. cierto, 
I 

908 l o  dijo u a t d  e n  osa sogueda ontravista i Ventura. FIJO una 

convopdmcion larga o trovo 

P, Deupuos do ahi  i que lugar u8t.d fuo. UstM llamo por tolofone 

una compinora , Hombrada Blanca Urcdota  Hora . 

P, Concurto una ontroviota can e l l a .  

P. si* 
/moa)ra 

F. ID osa eatrevimta uatod 10 .rrrii a Merceües c i e r t a  cantidad do 



P. 810 

. Que 18 d i j o  urted a Marcder en cuants a 18 publioacisb d e l  

pariodllco de que usted era une de  la^ que laabia podido eacapar 

da eaos h ~ h o s ,  fa r r n i f e s t o  que era a i e r t o  o le ran i fee to  qua l o  

P. No 89 entiende, 

F. Ijre ya quien,  p r w t i ~ a r  con u r t d ,  yo le ruego que preete  i tencion 

y coro decia ante8 melamanto qudan  unae tres preguntas que hacerle. 

Uated manifferta e n  su csnfeeion, a 1  periodo rntefiior a l  13 de Marro 

10 que tiehe una intima r e l a d o n  uen 1s que le  eetamom preguntando. 

V s t e d  en su canferlon d ice  le miguiente: Par diao ante de l a  operaolon 

por o t r a  par te  e1 d i roa ta r lo  prqparaba l a  aucion de l  18 de Marso, 

y .,,., a .ata dom capi ta lee  at i l ioando l a  primmra de bama,, 

Cnrlor Pr io  Jugaba un papel dqrtacrdo en erte tiempo, r o  erganlrracion 

l a  @A ~ a n t a b a  can armar 7 con otro8 ing~er tm l e e  cualer fueron extan- 

didor,  Dsr di88 ante8 de l a  op.raaion 13 de larre, Tirro  y Jorge 
fracoion 

r e  entrevir taron c a n  e1 corrndo d. accion para reunif icar  l a r  p.r . tn 
a troanteo 

obrera, n u t r i r  mar l a8  fuersar ,  habiendo planter80 l l eva r  r tede8 lo8 

dm l a r  facaion+r y ad-r un grupo de obrara8 que ertaba l i r ta pamem- 

o no l a  ca~nnicm? Biga, ns l o  crerunioo? Y coro u i t d  an r u  conhaion 

U 8 t . d  n o  reuuerda m i  Ira hiso o no? Biga eo qua ne re 10 ayo. 

F. B i e n ,  y en cuanto a eeta par ta  que yo le  h e  le id^ hacm un m e n t o  

F Y u a w  a8ted, reopondiendo a otra pregunta nuertra nem d a d a  que 

uatod no habia tenido tiompo de i n famar  a l a  Juventad h a i a l i s t a  de 

que ri. iba a gredasir  un hecho importante e1 13 da marso porque mate- 

r i a l m ~ t a  no habfa tenido tiempo y usted ahora admite que l o  ct~aocio 

r a r ioaL  d h  a q t u .  Ao tuvo tieapo tampoco e n  eiitos di88 de informar 

l o  a l a ,  srgrniracion . -_ _ 



I Bien.  Quien le gertlona a  u a t d ,  ilk., a1 a8ilo en la mbajida del Brwi 
Maraner , 

I A l l i  ea l a  ñbbajrdr d. Brasil  u o t d  Ia aortro a los coapaneses, oantida- 

E', fa prante alguno. Uatd llego a tener cierto grada de conflantr son 

P.  Urtrd le mnto r l a  &mbojr&ra d. B r o e i l  o a l a  Sra. del aibajsdar q. 
P> 

Ni 

u s t d  hLbi8 dalitado a le8 cmmpan8ror , a+ lo canto? N p,~iv . 
," 

? 

ramo u s t d  la cmauniw asa i la caip$&ra Mith Oircii Oucba- 
/ 

> - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - - - - - 

a&- 4- r a a e a  1s iaoviu o r  s P l o ?  13-sttM t s ñ i a  oáiibisrnr;a en e l l a ?  

1 Editñ Oaroia B~chaci, una v i e j a  iilitiirka do1 Partido Coipninti qaa u s t d  

taeii que eo&msr que por la d i ~ c i p l i n a ' d e  sea urganizicion qw en iqu.1 

ra#rieto @e dsneminaba Partido bicciaXis%a Popular, ella, &bia lnfarrrr r 8 

1 F. Un8 gran conflina~a? Yo 1. voy n hcer una noaoa pregunta: Por qua u8 - 
t.8 re-w a Cuba af sabia que había ocmetida un delito de esa naturalmra? 

Que le mevio a r-.gr.ear a Cuba? Peaw unte& que i q u i  an Cuba no ae l a  paro* 

gulpira par ame 4.lita~ Que podiol quedar impune? Usted no tania taor do q. 



bre' c PDO de los inforrantaa .... no  panoo aso? 
Y 

P. 
r 
i 

o Que fua le QM. l a  irpidio vanir a Cuba d lse prismroe dira? 

Alguna a i z i  
aviaa'i Ourr resir amitms. Bien, 

e n  dai inl t ivr ,  ragsers, Ciirkio u 8 t . d  11 a C u b r u r t d  f u e  &tenido, 

P. 81 

l 
tad no la  pr.oaugaba rucho que teniando Ln peliair n e n t r r  e n  m i  u n o *  

l 
l 

un8 l n f o r ~ ~ i o n  tan grava c m  era e1 hecho de que uatod hubiera b l u t r -  

i pira p@irle aie  tipo de inforucioii? b t o d  no l a  informe a l a  polacir da 

ninguna d t  parte da l a c  rc t iv idada~ da1 grupo da ravolucionarlos cubanos 

en ~1 axi'llo? Usted tuvo mriaha d i f i c u l t a d  pira mear la b.oi qua obtu- 

i ve para 108 paises  m c i r l i ~ t i s ?  

Para qU* ~ a i 8  O F i  @W ~ . E ~ , P I P ~  C % ~ h . ~ b . . b ~ . q ~ i 8  @.~1a? 8 ~ t . d  Obtuve 
--e 

una baca daoda Iaxioo para ir a aatudiar a Chacoeelovsquii anteo del 



t r iunfo ,  as os  asil 

F. Vetod l lego a &mar algun cargo e f i c i a l  en l a  Babajada de Cuba en l a  
- .  

Eopublica do Checoesñovaquis? 

F. ño tuvo ninqrin cargocargo a f c i c i l .  La baca suya quien l a  pamba a l l i ?  

gh., 'visitaba mucho , frecuentaba l a  biba jada de Cuba e n  Ch~coealovaqui 

a?  Bastaba moch@ tiripgo alii en l a  Embajada? 

P, Sli  

o ,  quo eetudiaba uotod a l i i ?  Satudiaba idioma choco? 

Y agroha l a s  asignaturan corronpoadientoe a s u  estudio 

P. li 

F, Xngrose e n  l a  Universidad tambion? Ilnton6me que usted hacia coa tanta 

frocuonuia an 18 Embajada do Cuba en Praga? Ayudaba a l  traductor? y na roa- 

Usaba ninguna labor de m?plonaj*? Pa favor de ningua gala, /  

?, Qua d a d  astod t i ene  

P $43 anso ( 2 6 )  

f. U s t d  .recuerda l a  fmma de s u  nacimi8ntoi Pueda dec i r l a?  

P. ane $e 1937 

?, IR quo Jusgado usted .ata i n ra r i to?  

P. Sn l a  Habana(eonfu6m) 

F. Per que rasan cuando u m t d  hace mu contaofion anta 81egmrlBad del JSmtado, 

u e t d  dibe quo ora do 24 anea de odad? 

B. Ha rocuordo 

f. i?@ recuerda, s i n  uba rgo  aqui aparoco censigñado, mogun consta a toda# 

l u c e s  e n  o1 sumaria. %a q n  ano ingrero usted e n  l a  UnivoraiQad*t 

F. Que medies oconeaiwm familiaros ora o1 P U ~ O .  De familia burguesa, po- 

bre, o a una familia r f ca?  

P. Unq fami¶la gsbre 
F. DÍ.pue ustod 80 vale para cursasr  s u s  eastudieo do Bilemfia'h Coa la 

ayuda de s u  padre o ustod tebia medios p r o g i a ~ ?  
, 
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r. U6t.d dida que u8t.d trabaja 4x1 P u b l i ~ i b a d  Guatella? Cuanto era l o  

que noted ganaba mas -no#? 

P, Mas do 100 pee9ls a veo.@ 

F. lPso era  e n  91 ano 1937, no 48 n r i ?  

u 

F Y cuanto u u t d  obtenir por #u trabajo? !\ trabajaba en 11. dos a l  mi.- 

mo ti.igo? Tenia usted a p r a i o  do dinero, 'lenlacansiba l o  que ganaba? 

F. Aparto de s u  vocaeion por e l  e~tudfo, tenia u e t d  alguna coatuabra que 

podia remultarle costewa? Y quq uat.6 ne p d i a  rosolver aan los medios 

te Psr que raeon, Rmkiguer, on un iugnr publioo doapues do1 asesinato de 

H - b d t  7 u 8 t d  moatro publicamento una cantidad de dinoro? Que oantidad 

do dinero uatsd l o  moatro a .&la*? 

P. tSP- l B o 2 0 g e a e s  

B. Quo la  di30 u a t d  a o l l a  cuando la nrPotr~ aso dinero'? Cual era s u  propo- 

s i t o  a l  r e r t r a r l a  osa dinero, Pl la  10 prqgunto a usted m i  tenia dinero? 

P. Para r e o ~ l v e r .  

]Le Ikct080 



F.. U s t e d  d i j o  s e n o r  R o d r i g u e z ,  q u e  le  mostro a ~ l a n c a  llercedes Mesa 

u n a  suma d e  d i n e r o ,  pero n o  ha e a p l i c a d o  c a b a l m e n t e  p o r q u e  l o  n i z o  en 

un  l u g a r  p u b l i c o  y p o r q u e  n o  se l imito  a i n f o r m a r l e  q u e  u s t e d  t e n i a  d i -  

n e r o .  E s  decir ,  q u e  l e  i m p u l s o  a u s t e d  a l l i  e n  un es tab lec imie~~to  pu-  

b l i co  a l a  v i s t a  de t o d o  e l  mundo, c u a n d o  s u  nombre  ha  a p a r e c i d o  e n  los  

periodicos r e l e c l o n a n d o l o  eon los h e c h o s  de Humbol t  7,  c u a n d o  l a  po l i c ia  

na i n f o r m a d o  que u s t e d  escapo de ese a p a r t a m e n t o  y por t a n t o  se supoue 

u s t e d  e n  ese momento sea una p e r s o n a  p e r s e g u i d a ,  por q u e  r a z o n  u s t e d  saca 

ese d i n e r o  e n  u n  e s t e b l e c i n i e n t o  p u b l i c o  y  l o  m u e s t r a m e  

P.- Fara q u e  el13 s u p i e r a  que  y o  t e n i a  ese difiero, 

F.O Y n o  h u b i e r a  s ido  s u f i c i e n t e  q u e  u s t e d  l e  i n f o r m a r a  q u e  l o  t e n i a  

por que t e n i s  e l l a  q u e  s o s p e c h a r  q u e  u s t e d  l e  e s t a b a  d i c i e n d o  m e n t i r a .  

ES cier to  q u e  e n  e l  e x i l i o  h a c i a  o b s t e n t a c i o n  d e  d i s p o n e r  de g r u e s a s  

s u m a s  d e  d i n e r o ,  

P. No, n o  es c i e r to .  

F. Q u e  tiempo ~ e r m a n e c i o  u s t e d  e n  M e x i c o  e n  e l  e x i l i o .  

P. No se e n t i e n d e .  

F, M i e n t r a s  e s t u v o  u s t e d  e n  Mexico, s u s  c o m p n e r o s  n o  l e  m o s t r a b a n  

a u s t e d  q u e  s o s p e c h a b a n  d e  s u  c o u d u c t a .  

P. No. 

F. E s  d e c i r ,  u s t e d  n o  se s e n t i a  e n  c ie r ta  f o r m a  p r e c i o n a d o  por l a  conduc-  

t a  q u e  s u s  c o m p a n e r o s  o b s e r v a b a n  hacia u s t e d  d e  a i s l a r l o ,  de n o  q u e r e r  

m a n t e n e r  r e l a c i o n e s  c o n  u s t e d ,  

p. No* 

. h'o l o  e s c u c h o ,  

8, No 

F. Nunca e s t u v o  p r e c o u i ? ~ d o  q@i a s u  regreso a  Cuba u s t e d  p u d i e r a  t e n e r  

d i f i c u l t a d e s ,  q u e  s a l i e r a  l o  q u e  u s t e d  habiz h e c h o .  

p. 

R¿ Una u l t i m a  p r e g u n t a .  D u r a n t e  s u  p e r m a n e n c i a  e n  l a  p r i s i o n  p r o v i c i a n a l  

a l g u n a  v e z  f u e  e x a m i n a d o  u s t e d  por medicos P s i q u i a t r a s .  

P. No, 

F. Usted a ~ s i s t i o  M a r c o s  RdrogCez a u n a  r e u n i o n  e n  e l  P a r t i d o  P B e s i d i Q e  por 

e l  * r e e l d e n t e  d e  l a  R e p u b l i c a ,  e l  c o m p a n s r o  D o r t i c o s ,  para a s i  .e*\ l a  

- 4 - 4  m a n i f e s t a c i o n  q u e  u s t e d  h a b i a  hecho, de q u e  u a t e d  l e  Babia d e n u n c i a d o  
t 



F. Y por que usted l o  nego en aquella o c a ~ i o n .  Y por que l o  afirmo antes  

y l o  afirma n n t e s .  

P. Yo no queria comprometer a nadie. 
T,&W&w.-+- '>** d.,* .,--- W I L , U * ~ n u ~ y r ~ ? c r \ - V ~ l ~ -  

F. Y cuando l o  d i j o  por primera vez e n  s u  confeaion si queria comprome- 

ter a alguien.,.. 

P. No se entiende. 

F. Como dice? Mire, procesado, yo l e  h e  preguntado a usted por ejemplo 
S' 

m, si usted recibia dinero d e  Ventura, Usted respondia si o no. 

Yo le  ruego q u e  usted m e  responda e s t a s  preguntas en la misma fomma. 

D e  manera que podamos o i r lo .  

P. Uo se entiende, 

F e  No l e  entiendo. La pregunta mia e s  es ta .  Concretamente Que fue 

l o  que l o  movio en esa confrontacion d i rec ta ,  en una reunion de l  partido 

a negar y a dec i r  l o  que no era .  

P. No queria crear problemas, 

F. Puede e l  procesado ir a l  banquillo. 

PRUEBA TESTIFICAL, LA SENORA HARTHA JIMENBZ URTINXZ,  VIUDA DE FRUCTUOSO 

F. Companera Partha Jimenez, queremoa que usted nos responda unas 

preguntas aunque q u e  compre~demos e l  estado qm e n  que se debe de en-  

contrar  ante  e l  espectaculo de este senor, fingiendo, con una eoz que 

nadie l o  o i a ,  como si hubiera hablado tan ba j i to  cuando fue a ver a Ven- 

tura .  Yo quisiera que usted e n  primer termino re  explicara, e n  gue mo- 

mento usted comenzo a tener sospechas ya de que e s t e  senor Marcos Bodriguez 

habia s ido e l  culpable de l  asesinato de Hambolt 7. 

Testigo: Bueno, yo m e  d i  cuenta que e1 habia sido e l  verdadero autor 

d e l  hecho cunado yo me enfrente con e l  e n  l o s  diae primero de enero de 

1959. Yo fui, a l a  novena eetacion d e  policia haber a Alfaro a l l i ,  en-  

tonces me describe a l a  persona que hizo l a  delacion, un muchacho delga- 

do, de espejuelo, con l ib ros  debajo de l o s  brazos, s u  descripcion con- 

cordaba con la  de Marcos, tambien f u i  a ve r  a Hirabal, y esw me deecri- 

bio tarbien,  yo l e  e n s e n e  a Miraba1 var ias  fotografias,  de d i s t i n t a s  

personas, le ensene tambien una fotografia de un grupo y entonces e1 

s i n  vacilacion m e  senalo a Parcos como l a  peraona que habla denunciado 
.c- * 

e1 hecho. 

F. Companera que gestion usted real ieao en l o s  primeros d ia s  de l a  

R~volucion para que se enjuiciara a Marcos y se l a  iiancionara. 

T, Priemro me d i r i g i  a l  Comandante Garcia .,.., a ciudad Libertad, 



Y a l l i  no S enteramos que Marco Rodriguez estaba a cargo de l  Departamento 

v d e  Instruccion de l  Ejercí  t o  Rebelde, entonces a l l i  procedi innediataiente.. 

F. Vamos a leer brevemente e l  ac ta .  No s e  entiende l o  demas. 

T. Nosotros procedbmos a limpiar a Marcos Bodriguez, para que l o  some- 

t ieran a investigacion, esa era l a  primera vez que nosotros oficialmente 

solicitamos q u e  se investigara a Marcos Rod.rlguez. 

F. En s u  entrevista con Alfaro y Mirabal estaban presentes algunas 

o t r a s  personas. 

T. S i ,  e n  l a  d e  Alfaro estaban presente Ju l io  Garcia, Diaz Arguelles, 

Faure, tambisn. 

F. En ciudad ~ i b e r t a d  companera, a quienes ustedes se d,irigieron. 

T, Bueno e n  aquel momento habia un grupo d e  companeros, bueno yo tengo 
# aqui en t re  es tos  papeles viejos l a  cer t i f icacion de l a  so l ic i tud ,  

F. Si usted quiere puede leer la .  

T. Dice as i :  Ante m i  Capitan Alvaro Tmo, comparece la  senora Martha 

Jimenez Martinez, mayor de edad, de profesion Farmaceutica, de Estado 

Civ i l  Viuda, Vecina no se entiende, e n  marianao. La cual hace constar 

que habier1d.o interrogado a Francisco Mirabal agente de Ventura, informo 

que respecto a l  caso de Humbolt 7 en los  que fueron asesinado Froctuoso 

Rodriguez, Carbo Servia, Westbrook, Macaadi t o  duran t e  la  dictadura de 

Ba.tista, hay una persona involucrada directamente con l a  delacion a l  

proceso. La d.escripcion dada por e l  Sargento de la  policia coincide 

con l a s  d e l  senor Marcos Rodriguez, . l a  senora declarante se encontraba 

en La Habana, ante m i ,  para proceder a s u  a r res to  para aclarar  l o s  deta- 

lles. de l  asesinato. Fecha Febrero 4 

F. Como consecuencia se prosedio a l a  detencio de Mareos, 

T. S i ,  s e  procedio a l a  detencion de Marcos. 

F. Que tiempo estuvo detenido. 

T. No le puedo precisar,  porque sorpresivamente para m i  un dia me entere 

taba e n  l a  ca l le .  

F. Senorn, usted desea agrsgar algo mas. Dar  una explicscion m ü s  amplia 

sobre e l  par t icular ,  Como usted l lego a l a  conviccion de que e l  era e l  



T. Bueno e l  siempre l o  ha sabido 

F. Lo supo desde entonces. 

T. Si. Por c i e r to  que e l  tuvo una act i tud de una gran cobardia, no 

solo delante de m i  si no de todos los  companeros. 

F. Nada mas. 

(Una voz no identif icada interroga) . 
1 Usted var ias  veces t r a t o  de hablar con el.  

T. S i ,  pero e l  nunca dio  l a  cara. E l  siearpre se escondia, se desaparecia. 

Usted nunca l lego hablar con e l .  

T. Si  una vez yo hable con e l  e n  l a  &bajada , d e l  Brasi l ,  entoncs. e l  

por supuesto me decia que e1 no era e l  culpalbe d e  los .:hechos ocurridos. 

l Nada Mas. 

C O ~ ~ A N ~  JULIO GARCIA OLIVEBA. A+- ' * 

# . y ~ * - . - * r . ~ ~ #  

arUUOiWIWC1 < Coiandante, s u  nombre c~ Ju l io  Gmcia Olivera. Usted conoce e l  

procesado Marcos Rodriguez Alfonso. 

l T. si, senor, 
.ae 

F. Mantiene relaciones de alguna c lase  con e l .  

T. No, senor. 

F. Usted jura dec i r  verdad. Sientese. 
h e s i o n  

S. Senor, Comandante Ju l io  Garcia Olivera. Y usted eppusot en l a  u r d a  

an te r io r  celebrada e n  l a  Audiciencia, Yo quisiera concretar con usted 

rlgunos extremos. En primer temino  que  gestion rea l izo  usted para 

lograr e 1  castigo d e l  procesado Marcos. Que acto real izo u s t d  para 

lograr e l  cast igo de Marcos, 

T.- Bueno, l a  unica gestion d i rec ta  que yo eepecifique. Fueron una 

a e r i s  de argumentos que se fueron reuniend.0. La primera vez que l o  

v i  f u e  en l o s  primeros mwes d e l  ano 59, que l o  v i  en e l  Estado Mayor, 

a l l i  s e  encontraba l a  viuda de Fructuolro Rodriguez, mandandolo a de- 

tener, hablando con e l  Comandante Camilo Cienfuegos en t r a t o  que se 

producia un t ipo  de careo con l o s  esb i r ros  de Ventura que eran deteni- 

dos e n  aquellos dias .  

F. Usted s e  entrevis to  con'algunos de l o s  esbirros  de Ventura. 

T. Nosotros nos entbvistamoa con Mirabal, yo m e  en t rev is te  con Mirabal 

e n  dos oportunidades, e l  d i j o  que era el chofer de Ventura, 
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F. No le d i o  l a s  senas d e l  individuo que habla vis i tado a Ventura 

ese  d ia .  Usted no ha manifestado que usted estuvo con l a  companera 

Martha en  Ciudad Libertad para hacer una denuncia. 

T. Si senor. 

F. Que planteamiento hicieron ustedes. 

T. Hablamos con e l  Comandante Camilo Cienfuegos, y l e  e~pusimos que 

a nuestro ju ic io  por l o s  indicios  que habian e l  citado Marcos Rodrlguez 

era e l  responsable y por l o  tanto nosotros queriamos que se descubriera. 

Y nosotros queriamos a ver si logramos un careo con los detenidos de Ventu- 

ra  . 
F. Y usted sabe s i n  e n  esa oportunidad s e  detuvo. 

T. Si .  

F. Usted sabe si fue designado por e l  Comandante Camilo Cienfuegos, 

u n  Oficia 1 investigador para conocer l a  r d i d a d  . 
T. S i ,  puedo asegurar que fue designado u11 Of ic ia l  de l  Scrvicio de l  

Buro, Caritan Reinier. 

F. Usted sabe e l  resultado que arrojaron esas investigaciones. 

T. No realmente yo no recuerdo e l  resultado de l .as  investigaciones, n i  

recuerdo poesteriormente puesto que nuestro principal  in te res  era carea 

a l  detenido con l o s  esbircos y yo creo, o sea yo no recuerdo bien, m e  

sarece que nos informaron despues que l a s  invefitfgaciones eran negativas. 
i 

F. Usted sabe si como consecuencias d e  a s a  jtnvestigacion negativa se 
4 4  

d 

ordeno l a  l iber t2d de B:arcos. i 
T. No s e ,  nosotros l o s  perdimos de v i s t a b  parte de eso en aquellos 

d.las yo me entere de l  f u s i l ~ m i e n t o  de aquellos esbirros ,  y entonces 

pense que era realmente imposible probar l a  culpabilidad por tanto per- 

d i  interes en l a  detencion. 

F. Usted considera campanero que por parte d e  l a  ~ u t o r t d a d e s  en aquel 

momento hubo nigligencia en l a  persecucioii de l  procesado Marcos Rodriguez. 

T. No. 

F. Entonces usted no considera, o sea que mas bien l o  que pudiera haber 

ocurrido algunas dif icul tades  que arrojaran resultados negativos er2 

producto de todos esos procesos de los  p r i i e ros  d ias  de la  Revoiucion 
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efi q u e  t o d a v i a  l a s  primera, q u e  l a s  p r i n c i p a l e s  ~ o s i c i o n e s ,  muchas  de 

e l las  e s t a b a n  e n  manos de f u n c i o n a r i o s  d e  l a  e p o c a  a n t e r i o r  y  e n  cambio  
/ d e l  p u e b l o  

hah a una g r a n  p r e s i o n  p a r a  q u e  se j u z g a r a  e n  e l  a c t o  a l o s  esbirros de t 
l a  t i r a n i a .  

Abogado D e f e n s o r . -  Usted v i o  e n  a l g u n  momento d e s p u e s  d e  los  hechos d e  

Humbol t  7 a l  s e n o r  R o d r i g u e z .  

T. S i ,  s e n o r .  En l a  E m b a j a d a ,  

D, Y  e n  e l  e x i l i o ,  

T. Tambien.  

D. Y u s t e d  s o s p e c h a b a  de e l  y a .  

T. S i ,  yo empezaba a s o s p e c h a r .  A l  o t ro  d i a  de los  hechos c u a n d o  s a l i o  

l a  n o t i c i a  e n  e l  periodico l a  n Q t i c i a  de q u e  se h a b i a  e s c a p a d o  un t a l  

Marcos R o d r i g u e z  , 

D. Usted e n  a l g u n a  f o r m a  e n  l a s  c o n v e r s a c i o n e s  c o n  e l  dejo v e r  q u e  

s o s p e c h a r a  de el .  

T ,  No s e n o r ,  n u n c a ,  Yo e n t e n d i a  q u e  como n o s o t r o s  n o  t e n i a m o s  p r u e b a s  
/ e l e m e n t o s  

y q u e r i a  u s a r  todos. los  nnnmmlp5 q u e  p u d i e r a  d e t e r m i n a r  si era posible 

q u e  f u e r a  c u l p a b l e  o n o  e r a  c u l p a b l e .  

D. E n t o n c e s ,  m i e n t r a s  t a n t o  u s t e d  lo t r a t a b a  m a l , ( ~ I n c l u s i v e  y o  n o  t e n i a  

l a  c o n v i c c i o n  e n  ese momento d e  q u e  f u e r a  c u l p a b l e ,  

m, Tomaron por lo  menos  a l g u n a  p r e c a u c i o n .  De a i s l a r l o  un p o c o ,  e n  s u s  

c o n v e r s a c i o n e s ,  O u s t e d e s  s i g u i e r o n  dandoles p a r t i c i p a c i o n  a  e l  e n  

BUS r e u n i o n e s .  

T. Ya e r a  poco lo q u e  p o d i a m o s  hacer p o r q u e  todos los  c o m p a n e r o s  e s t a b a n  

m u e r t o s .  

D, Comandan te ,  le e s t o y  h a b l a n d o  d e l  e x i l i o ,  

T. En e l  e x i l i o  e f e c t i v a m e n t e d h  n o  h a b i a  sido d e l  g r u p o ,  p u e s  e n  e l  

e x i l i o  s e g u i a  e n  l a  misma s i t u a c i o n ,  

D, Una v e z  de regreso a  Cuba ,  c u a n d o  por l o  menos  se t u v o  e l  primer 

i n d i c i o  de c u l p a b i l i d a d ,  d e s p u e s  de l a  i d e n t i f i c a c i o n ,  Cuando u s t e d e s  

se d i r i g i e r o n  a l  Comandante  C a m i l o  C i e n f u e g o s ,  E l  se e n t e r a  q u e  u s t e d  

i n t e r v i e n e  e n  esa s o l i c i t u d  de q u e  l o  d e t e n g a n ,  

T,  YO creo q u e  si p o r q u e  e l  n o s  v i o  a l a  companera  M a r t h a  y a  m i  

h a b l a r  c o n  e l  Comandan te  C i e n f u e g l o s .  

D. N a d a ' H a s ,  

F, C o m a n d a n t e  u s t e d  se a s i l o  e n  l a  Embajada  de l  B r a s i l  

T. S?. s e n o r ,  
tp* 

m u g e n i o  P e r e z  m t a m b i e n  e s t u v o  a s i l a d o  e n  e s a  Embajada  

T. B u e n o ,  e n  e l  momento q u e  yo e s t u v e  e l  n o  e s t a b a ,  



F,  Y usted no sospecho de Eugenio Perez Cobo. 

T. S i  senor, 

F ,  No sospecho de otra  persona. 

T. R almente por los  indicios nosotros sospechamos de dos personas sola- e 
nente. 

F,  Usted conocía los  v i s i tan tes  de Bumbolt 7, 

T. A l o s  v i s i tan tes ,  bueno yo 

F. nector Gonzlaez , Primo de Joe, que visi taba Humbolt 7. 

T. Si. 

F. Quien mas, usted recuerdn. Tejeri ta.  

T. Ko recuerdo. 

F,  [si que usted, y porque l a s  sospechas que habia con Bugenio Perez 

Cobo fueron quitadas . 
T. Las sospecnas, bueno, en primer lugar hay una  s e r i e  de indicios 

que revuelcan nuestras sospecnas sobre Marcos Rodriguez, y por o t ra  

par te  1a ac t i tud  de ?erez Cobo, creo que a  nuestro juic io  era suf ic ien te  

y que e l  d i je ra  q:le queria que se esclareciera s u  s i tuacion.  

F. Usted sabe si . . . , . . . a l a  Revolucion Eugenio Peres Cobo mientras 

que estuvo e n  Cuba. 

T. S i  senor, 

B Me basta. 

1. Mientras usted estuvo asi lado e n  l a  Embajada de l  Brasi l  con$untamente 

con o . . . . . . .  

T. S i  senor. 

8 .  U~ted  a l l i  tuvo not ic ias  de que e l  cambiaba ca,tidades de dinero. 

T. No l a s  not ic ias  las tuve posteriormente. Posteriormente l a  notjcia 

que yo mas recuerdo sobre e l  cambjo de dinero y no sobre que e l  tuvie- 

r?. dinero, sobre e l  cambio de l  dinero, nosotros ~uvimos algunos companeros 

que estuvieron asi lados en l a  misma Embajada E l  Comandante Diaz Rubio 

y el Comandante Jimenez a traves de e l l o s  y en conversaciones con Emba- 

jadores nos llegaban not ic ias ,  

Que cantjdades mas o menos cambio. 

T. Exactame:íte co se  que cantidad, Se que hzblamos de eso de que habia 

cxb iado  sumas d e  dinero. Ahora l a  cantidad no s e .  

f. Esa  Cantidad er2 muy s u p r i o r  a la  de cualquier asi lado pudiera tener. 

T. Si. 

B. Y q u e  t i p o  de vida llevaba e l  



T, En general l a  vida que llevaba era bastante i r regular  desde dpunto  

de v is ta  revolucitmario-patriota. E l  compraba una s e r i e  d e  cosas, como 

consta e n  l a s  cuentas, que la mayoria de los  exilados no tenian dinero 

para  eso. 

F. Por ejemplo esas cosas que e l  compraba que era ,  

T ,  Un t s a j e  que s e  compro en los primeros dias  d e  es ta r  a l l i .  

F ,  El hizo un v ia je  a Costa Rica, 

T, Bueno, yo no l o  v i  cuando e l  Lizo e l  viaje  a Costa Rica, l o  v i  

F, Nada mas, 

Defensa, Conandante Usted. m e  puede decir si mientras usted estuvo e n  

l a  Embajada de l  Brasi l  pudo notar q u e  l a  senora de l  Embajador tenian 

un t r a t o  afect ivo y carinoso con e l  procesado Marcos Rodriguez Alfonso 
* 

o especial  con e l  o con todos los  asilados, 

T. Bueno, e l  t r a t o  erp bueno con todos los  nsilados, pero especial coa 

e l  acusado Mareos Bodriguer , casi  maternal, se  pude decir  con e l ,  

D. M e  basta, 

F. Companero, Comandante, YO QUISIERA PRBBISAB CON USTED, desde q u e  m- 1 
mento usted comienza A SOSPECHAR de que Marcos Rodriguez era e l  au tm  1 
era e l  delator  de Xumbot$ 7 .  / 
T. NO se  exactqmente l a  fecha,- Yero se que fue bastante inmedi-to 1 
a los  sd~cesos de Aunbolt. Sobre e l  acusado recuerdo una de l a s  cosas que 1 
me llamo la atencion, -rimero se decis e n  e l  periodico que e l  acusado * i 
se habia escapado de a l l i  de Bumbolt 7 ,  Eso me llamo la atencion en 

u n  principio. y la  segunda cuestion era de que en los  in ic ios  l a  primera 

version que d io  l a  policia creo que fue esa misma noche sg t iec i~  q u e  en 1 
e l  cuarto, en e l  cuarto de l  coppanero que se encontraba a l l i ,  en s u s t i -  1 
tucion de Joe, efectivamente era Eugenio Perez C o b o ,  e l  amigo de 
Marqui to  
Yaaibiupia, eso dos hechos siempre llamaron l a  atencion, pero claro ~oda-  

via no haMa ma cosa firme para uno pensar que efectivamente era 
Marqui t o  
IbijlubrrPi. Posteriormente a l  cabo de l  ano o algo a s i ,  de los  sucesos 

de Aunbolt yo me encontre casualmente e n  e l  Aeropuerto de Panaia con e l  1 
Marquito, aunque no tenia una conviccioa plena de q u e  e l  pudiera ser 1 
e l  sospechoso logicamente por ser  u n  individuo relacionado con 10s suce- / 
sos yo me interesaba en preguntarle en conversar con e l ,  Y e l  no me 

habia dicho nada, en aquella ocasion. E l  evadio siempre contestarme 

a m i  m e  llamo la  atencion efectivamente que e l  no quisiera contestar 

a m i s  preguntas y 12s evadia en una f ~ r m  muy curiosa, p u e s  decia que e l  1 



Y 4  HABIA ACLABnDO toda e sa  s i t u a c i o n  oon J u l i o  Garcia ,  que lo  habia 

v i s t o  en Costa R i c n ,  e tc .  , etc, Inc luso  a l l i  e n  e l  ae ropue r to  de Panama 

se m e  perd io .  Sn tonces  despues a l a  hora d e  e s t a r  a l l i ,  montamos e l  
/a 

mj-sm0  avion ,  e l  iba  pra Argent ina ,  y tambien de i n s i s f i r l e  que m e  conta-  

rsl lo  que e l  coriocia y el  se negaba y en tonces  f u e  cuando e l  m e  diJo 

y3 yo un poqui to  preocup2do por  l a  a c t i t u d  d e  e l ,  de que que i b a  a haeer  
V i  cen t 

a l a  Argent ina ,  m e  d i j o  que i b a  a v e r  a B X X X X , , -  Le pregunte  de donde 

n ~ b i a  sacado  e l  d i n e r o  pzra hacer  e l  v i a j e ,  m e  d i j o  que se l o  habia  manda- 

do Vicent ,  de unas c a s a s  que habia vendido l a  madee de Vicen t ,  

F e  En g e n e r a l  u s t ed  tuvo conocimiento de que e l  en l a  Embajada cambiaba 

d i n e r o ,  

T. S i ,  pos te r io rmente  i n c l u s o  a e s t o  d e  Ranama, es tando  yo a s i l a d o  e n  l a  

Embajada de l  B r a s i l ,  l a  Embajadora comentaba, e l l a  comentaba, e l l a  n o  

d e c i a  que sospechaba de Marquito, comen t aba ,  que e l l a  l e  imprecionaba 

l o  e s t r a n o  que e r a  Marquito, l a s  amis tades  de Marquito y hablaba de 

o t r a  gen te  mas como Eugenio Perez  Cobo y o t r o s  mas, I n c l u s o  e l l a  emncio- 

naba, m e  preguntaba si Marquito t e n i a  si l a  f a m i l i a  de Marquito t e n i a  

d i n e r o ,  Entonces m e  hablo  de e s o ,  si Marquito t e n i a ,  yo no recuerdo 

exactamente,  pero  hab lo  d e  una c i f r a  mas o me7-+os s o b r e  los m í 1  pesos. 

F. Usted sabe  que t i p o  de vida e l  l l e v o  en Costa Rica ,  

T.  No yo nunca e s t u v e  e n  Costa Rica ,  Pero s u p e  por  a lgunos  companeros 

que a l l i  e s t i v i e r o n ,  
- - - - -  - - - - - - -  - - - -  - - - - -  

F e  Que l e  d i j e r o n ,  

T, Los companeros dec ian  que e l  se habla  com !+rada una p i s t o l a ,  habia  

comprado unos t r a j e s ,  u m  serie de cosas  de esa  que llamaban l a  a t enc ion  

pues cuando l a  c a r a c t e r i s e i c z  de todo ex i l ado  era que s iempre c a r e c i a  d e  

r ecu r sos ,  Entonces bnc lus ive  e l  hacii? os ten- inc iones ,  de que t e n i a  ~ i s t o l a  

e s o  es l o  que recuerdo.  

F. Comandante e n  r e l u c i o n  con los meses q u e  e l  acusado Marcos Rodriguez 

e s t u v o  con e l  D i r e c t o r i o  , us ted  podria d e c i r n o s  como fueron e s o s  meses, 

T. Yo recuerdo  haberlo conocido,  porque aque l  grupo e n  l a  epocs d e  l a s  

inanifes taoiones  e s t u d i r n t i l e s  a l l a  ;or l a  c ,oca  d e l  54 6 e l  55 m e  re- 

cuerdo siemkme b e r l o  ligado P Urdan i l l a ,  y 8 Jorge V:-.zyuez, pero  real- 

mente yo nunca l o  v i  i t n r t i c iya  ndo e n  a c t i v i d a d e s  n u e s t r a s ,  despues cuando 

se fundo 1~ orgnnizac ion  yo no l o  v i  mas, e : tonces  yo e s t aba  e n  uns c l i n i -  

c2, nunca l o  v i  mas, Yo recuerdo  que l a  u l t ~ m a  vez que yo l o  v i  f u e  

e l  d i a  de l  ano 56, l o  veic d e n t r o  d e  un g r ü j o  que mayormente t e n i r n  mucha 

in t imid2d  con e l ,  

F. Que concepto teni-? usted d e  e l  e n  aquell?-  esoca ,  



T. Bueno siempre me l u c i o  un  t i p o  r a r o ,  porque inc luso  e l  e r a  un t i p o  

que llsmabr l a  a tencion d e l  r e s t o  de l a  gente que m-S o menos siempre 

giraha e n  e l  c i r c u l o  Unive r s i t a r io .  E l  e r a ,  un t i p o  que acostumbraba 

a usar  unas Sandal ias  como l a s  que usan l o s  Franciscanos,  y eso  siempre 

llama l a  a tenc ion  y u n  saco ~ l m a r i l l o .  Eso m e  l o  recuerda exactamente. 

Yero nunca tuve int imidad con e l ,  siemrpe andaba con u n  l i b r o  debajo d e l  

brazo,  merodiando por a l l i  por l a  Universidad, pero no tuve int imidad con 

e l .  

F.- Us t ed  considera  que e l  a n t e s  d e  l a  d e l m i o n  de l o s  companeros que 

es taban  a l l i  re fugiados  en l a  casa d e  Humbolt 7 e l  habia ten ido  contacto 

con Ventura. 

T. A m i  me llamo l a  ntencion durante  e l  j u i c i o  a n t e r i o r  l a  expl icacion 

que se daba a l a  pregunta d e l  f i s c a l ,  e n  h que e l  d i c e  que e l  llamo Por 

t e l e fono  o sea e l  e x p l i c a r  como e l  habia hecho contacto con Ventura, e l  

d i c e ,  que e l  simplemeate llamo por te le fono a l a  Quinta  Estacion,  a l a  

Estacion de P o l i c i a  y l e  d i j o  a Ventura que t e n i a  una informacion muy 

importante ,  y entonces senc i l lamente  l o  c i t a  en una casa que t e n i a  

Ventum con l a  mayor t r anqu i l idad  d e l  mundo. Eso m e  da mala conciencia 

porque Ventura se s a b i s  bas t an te  repudiado por l o s  revoluc ionar ios  

que no era l og ico  que se c i t a r a  a s i  con una persona desconocida. Eso 

m e  llama l a  a tenc ion ,  Claro eso ,  l a  i d a ,  de que yo pueda af i rmar  d e  

que e l  t e n i a  r e l a c i o n e s  no se ,  Nunca, l o  pense tampoco. 

F, Despues d e l  a t en tado  a Sa las  Canizares e r a  logico  que nadie fuera  

a c u d i r  a un t i p o  d e  llamada, Comandante, Luego entonces ya a l  producir-  

se e l  t r i u n f o  d e  l a  Revolucion usted t en ia  l a  conviccion de que Marquitos 

habia s i d o  d e l a t o r .  

T. Si , 

F. Que t i p o  d e  ges t ion  usted r e a l i z e g  pendientes  a que este senor  fuera  

l l evado  a n t e  l o s  t r i b u n a l e s  y juzgado como ahora se e s t a  haciendo, 

T. En a q u e l l o s  primeros tiempos, e1 acuerdo de  l a  organizacion 8 que yo 

pe r t cnec ia  en a q u e l l l a  fecha,  acordamos de d i r i g i r n o s  a l o s  companeros 

Car los  R f a e l  Rodriguez y Joaquin Ordoqui, para expresar  nues t ra  dudas y 

n u e s t r a s  sospechas,  y que teniamos i n t e r e s  e n  a c l a r a r  l a  s i t u c i o n  d e  

Marquitos. Inc luso  nosot ros  p la teanos ,  que ademns de  los  t r ami te s  l e g a l e s  

fue ra  t e n e r  una d i scus ion  para exponer nues t ros  puntos d e  v i s t a .  R8a f u e  

l a  u n h a  ges t ion  con re spec to  a Haraui tos  que h i c i e r a  en aque l los  primeros 

momentos. 

F. Usted tuvo conocimiento de que se habia formulado une denuncia an t e  

e l  Comandante Camilo Cienfuegos. Que usted opina d e  toda e82 denuncia 



- F; Que yo opino, en que sentido/  
L.' 
1.. 

F. En general  sobre esas  ac t iv idades  que se real izaron.  O sea e l  interes * 
que usted t e n i a  como es na tura l  como cOmpanerO y como revolucionario de  

que e l  peso de  l a  j u s t i c i a  cayera sobre e l  culpable,  

T. No recuerdo haber declarado nada relacionado con eso, pero ya de 

todas forma ya que usted m e  l o  pregunta. En aquellos primeros d i a s ,  

todo e l  mund.0 andaba loco, naturalmente era e l  t r inado d e  l a  Revolucion 

nosotros pues tenimnos l a  preocupacion ya desde e l  20 de Abri l  de esc iare-  

ce r  l a  s i t u sc ion ,  teniamos mas o menos l a  seguridad de que Marquito era 

e l  de l a to r  y nosotros pues una vez quenla Revolucion habia l legado a l  

poder, creiamos que l o  logico, l o  corsc to  e ra ,  que nosotros plantearamos 

l a  cuestion. Y si l o  datos  que nosotros a p o r t a r a n s  eran valederos y m i  

realmente era  e l  acusado o no. D e  l a  misma forma teniendo e n  cuenta po 

l a  m i l i  tancia de  Marquito, nosotros consideramos que e ra  correc to  y que# - 
e r a  jus to  que se hicera e n  aquel momento, que se conociera nuestras  opinio- 

nes a l  respecto ,  Y 

Pntonces hablahos con e l  Comandante Cienfuegos quien mando a detener 

a Marquitos posteriormente, despues yo no recuerdo exactamenle, pero 

Marquito s a l i o ,  no recuerdo exactamente l a  cosa. Tengo entendido que 

se hic ieron o t r a s  gest iones con o t r o s  companeros y esos companeros 

mencionaron que no habian pruebas su f i c i en t e s .  

Pero siempre 130s extranaba ademas, es una impresion muy personal a i ü ,  

que Marquito a l  hacer le  una cusacion de  t a l  envergadura, creo que no es 

una cosa r u t i n a r i a ,  fue que Marquitos e n  todos s u s  momentos evadiera 

s'iempre e f r en t a r se  a nosotros,  con todas l a s  garant ias  porque nosotros 

pasamos l a s  cosas por l o s  procedimientos normales. Inclusive l o  contra- 

9 poniams  con e l  caso d e  Perez &be, y e s t e  Perezleaao se ex i lo  estuvo 

e n  Mexico, de spues  se t r a s l ade  a Guatemala, a l l i  e n  guatemala se caso 

con una guatemalteca, creo que inclus ive  Cenia un  negocio montqdo , no 

se exactamente. Ya e l  habia hecho s u  vida a l l i .  Cuaddo t r i un fo  l a  Re- 

volucion no se in te reso  por regresar a l  pa i s .  
f 

Entonces a este Pere i  a, 14 llegaron rumores a $ua temala despues 
J 

e haMr pasado l o s  primeros S de l a  Revolucion, de Que nabia i,a s o s ~  

pecha o que e l  fuera e l  posi  de l a to r  y e l  por su propia cuenta;regreso 
1 

a l  p i s ,  aue a ver a Martha Jimenez, y le  d i j o  que e l  *o se 
iba de %mientras no S ac la ra ra  l a  s i tuacion.  E s  un  buen ejemplo 

I 

/ para con t r a  ponerlo a l a  a c t i t u d  de este ?reso, que se evadia con 10s 
/ 

Peores a:rgumentos. In 6' lusive no se habia tomado ninguna ac t i t ud  y se 

tomo pos teriormen te. 



si era  e l  

considera que Marquitos erq. miembro d e l  Par t ido  Soc ia l i s t a  Popu- 

l a  Juventud. 

soy e l  indicado para responder esa pregu@'k. Y o  no se exactamente 

Miembro de YP Directiva d e l  p r t i d o .  +,?' 

i ' 
bgf 

hago esa pregunta porque,J~sted h a ~ 6 b a  de  haber tenido una reunion 

do exactamenre por donde e$ miembrohe1 parIIdo si,/era miembro d e  par t ido  

pero yo no se* d i s t i ngu i r ' s i  e ra  miembro de l  par o o de l a  Juventud, no 
--- f 

recuerdo exactamente Y entonces nosostros f u i d s  a l o s  companeros y les 
C )i 

explicamos aquel los  e n  : ' relacion a Marquitos . 2' 

F. Pero siempre usted supo que e ra  miembro de  uno o de o t ro .  

T. No se planteo jamas que no l o  fuera eu aquel momento. No m e  consta 

que n i  l o  fuera de l a  miuventud o del Part ido.  

F. Marquito, usted sabe que ahora es cuando habla mas b a j i t o ,  un indi -  

viduo que h~ estado discutiend.0 y hablando. Ya con l a  explicacion, que 

se puso bravo y l e  dijeror! algunas palabras ofensi'vas. Cual fue e l  moti- 

vo p r inc ipa l  para que este senor Ma ta ra  a l o s  companeros. 

T. YO creo que e1 motivo pr inc ipa l  es e l  gran despr lec io  de estAe 7 
\\ 

individuo ha s e ~ t i d o  en todo momento por l o s  camperos. X l  siempre 
, 

se manifesto despectivamente d e  todos l o s  companeros e inclus ive  l o s  

c a l i f e b a  como que eran elementos g a n s t e r ~ l e s ,  y una serie de e p i t a i o s  - 
fm. En todo momento s i e n t e  desprecio hacia s u s  companeros. M e  luce 

tener, 

F. Comandante, entonces cuando usted eiaiuPr decia e n  1& an te r io r  v i s t  f 
d e l  j u i c i o  que su motivacion era  de caracter  ideologica. 

4i 

T. Yo m e  referi, a l a s  contradicciones, m e  recuerdo de l a  palabra,  .$ue 

e l  tuvo con l o s  comwneros, m e  r e f e r i  tambien a e s t o s  e p i t e t o s  que el  
i 

u t i l i z a b a ,  l a  formacion de Marquito, pero no hable e n  ningun momentos 

de  ideologico, no porque en ningun momento pude haber creido que este 

individuo pudo haber tenido alguno motivo ideologico, evidentemente 

este es l a  negacion de caulquier  c r i t e r i o  p o l í t i c o  ideogpgico con no- 

so t ro s .  B s t e  individuo no puede e s t a r  militando en ningun grupo de 

ideologia n i  mucho menos ideologia revolucionaria.  Yo e n  ningun m-nto 

m e  referi a esa palabra.  M e  r e f e r i  a l a  palabra ideologia e n  e l  sent ido 

de  l a s  in f luenc ias  del ambiente, e t c . ,  e t c . ,  

F. Qu t i p o  de re lac iones  era e l  que e l  mantenia en l a  Universidad con 

V ~ l s  y con Tirso ,  



' T .  Yo les decia anteriormente, a  Marquito yo siempre l o  veia aoscíado 

a  e l l o s ,  era amigos. Pero no se que t ipo  de relacion,  porque yo tampoco 

tuve mucha intimidad n i  con Tirso n i  con V r l s ,  aunque si los  conocía 

a l o s  dos. Pero no conozco que t i po  d e  relaciones,  Si se que siempre 

andaban juntos, para m i  que  tenian l a s  mimas ideas. 

F. Despues de l o s  sucesos, usted mbe que ha Marquito s e  le  eitue como 

uno de l o s  que estaba a l l i  en e l  ed i f ic io .  A que s ree  usted que s e  

l e  atribuya que s e  pusiera s u  nombre en l o s  periodicos como uno de los  

ocupantes d e l  apartamento, cuando todo e l  mundo sabia que era imposible 

que nadie habia e scaydo  de a l l i .  

T. Con e l  transcurso de l  tiempo me imagino que haya  s ido una ptecausion 

de Ventura, para r e s t a r l e ,  o  sea, de eliminar cualquier dudc p so~pecha 

#e l a  r e s~onsab i l idad  que tenia ep l o s  hechos, No hay ninguna o t ra .  

 adema^ uo conto con qae habian o t ros  coqaaeros  que conocian e l  aparta- 

mento. NO t i ene  ninguna otra  epplicacion. B i  desde e l  punto de v i s ta  

so l ic iaco  Ventura hubiera esgado interesado e n  aprexar S Marquiio, sues 

Ventura no hubiera puesto e n  ningun momefito que Marquito se hnbia esca- 

pzdo de a l l i ,  

F. Usted mbe si Marquito desiires de es tos  hechos, cwto  de dec i r l e  

3 algunos coml-~sneros q u e  e l  se habia escapdo de HumboW y que por eso 

l o  e s t ? . b ~  n persiguiendo . 
T. Buerio yo l o  que cor~ozco e n  relacion con eso lo d i j e  eií l a  sesion 

an te r ior  en que creo que cua.ndo e l  vn a v e r  iio se si. l a  ~oche  de lo s  

sucesos o  e l  d ía  yosterior  a Blanca Mesa, e l  l e  d.ice que esta en e l  

periodico y entonces l e  comenta me m i  he escapado. No estoy seguro. 

F. Usted sabe si como consecuencia de esta  denuncja a n t e  e l  Comandmte 

C:.milo Cienfuegos, s e  detuvo efectivamente a Marquito. 

T. S i  como no. Secuerdo que e l  Cmdt. Czmilo Cienfuegos. 

F. que d ia  l o  detuvo. 

T. No recuerdo exzctamente, s e  mandoun a detenerrp estuvo detenido, yot 

s e  que lo s  companeros que mas tuvieron relacion con eamilo fueron 

Ju l io  Garcia y Mnrtha Jirnenee, 

F.usted sabe si designaron entonces e l  Estado Mayor de l  E je rc i to  Rebel- 

de a l  Capitan Reiniere para que real izara  una investigacion, 

T. No recuerdo a quien s e  designo, pero si recuerdo que s e  designo 

a  un investigador y no estoy seguro pero creo que inclusive hablo 

con Martha jimenez, y con algunos companeros, Pero no recuerdo si 

. es el C s p i t a  Reineri e l  que usted menciona o es otro companero, 

F. Comapinero usted considera que hubo algun t ipo  de negligencia e n  



. 
15s mtor idades  Revolucionarias a l  poner en l iber tad  rapidmente e n  un  - 

ternino de uno o dos d i a s  a pesar de l a  acusacion que pesaba sobre el. 

T. Yo no se e l  alcance de l a  palabra que usted menciona. Yo creo en re la  - 
cion con l a  cuestion a l a  cuestion de Marquito. 

F. Yo digo nbglige-ncia e n  e l  sentido, e n  poca di l igencia ,  no hacer todo 

l o  que se podia hacer. 

T. Yo creo que desde e l  primer ins tan te  e n  que s e  fue a ver a Camilo, 

se in te reso  rapidamente. Yo no se pues e l  zlcance d e  l a  &stion que 

s e  hizo con Camilo Cienfuegos. 

F. En ~ ~ n e r a l  para usar una palabra suya como usted c a l i f i c a r i a  todo 
e 

e l  tratamiento de es ta  cuestion interna,  entre l a  detencion, l a  inves- 

t igacion,  l a  gestion. 

T. Cual de l a s  gestiones, yo no h e  mencionado cual fue l a  gestion, yo 

no estuve e n  l a  ges~Aon de Camilo. 

F. Yo le  pregunto Concretamente en la.  gestion ant4 Camilo, o sea,  

l o s  companeros formulan una denuncia ante  C milo, s e  aroduce inmedia- 

tamente l a  detencion, s e  pone e n  l iber tad  a Marquito y se nombra un o f i c i a l  

investigador, de eso es l o  que %o l e  pregunto. 

T. No yo oonsidero que e n  ese t ipo  de gestion no tubo nigligencia, esa 

gestion s o r  par te  de l o s  companeros que fueron a ver a l  Comandante Camilo 

Cienfuegos, fue m$y raflida y d ipl igente  en ese momento enseguida l o  

mando a detener. Nosotros l o  calificamos de di l igente .  In,&sive l o  come* 

tamos e n  aquella oportunidad. 

F. Entonces usted considera que l a  actuacion de l a s  autoridades niili ta- 
f 

res gn aquel momento fue correcta,  

T. S í +  

m r p e C o m a n d a n t e  e l  Ministerio Fiscal ,  l e  ha preguntado a usted 

no solamente sobre l o s  hechos ha so l ic i tado  de usted algunas opiniones 

in teresantes .  Y a nosotros nos in teresa  tambien conocer algunas de 

esas  opiniones. 

Por ejemplo se ha t ra tado de establecer una supuesta relhcion an te r ior  

a l a  delacion efectuada entre Ventura y e l  senor Rodriguez en cuyo 

e fec to  e l  Ministerio F isca l  l e  pregunto a usted y usted d i j o  que sobre 

l a  base que se había declarado e n  l a  sesion an te r ior  a usted le  lucia 

extranode Ventura, l o  hubiera ci tado a e l  a l  apartamento de C r l o s  Terce- 

ro ,  porque Ventura era un individuo que s e  sabia odiado y podia ser e n  

cualquier momento objeto de un atdntado, es to  le  parecia a usted extrano. 

Y para esa oainion usted t e n i a  como base lo que se declaro en la sesion 

an te r io r ,  pero sabe usted si l o s  esb i r ros  Alfaro y Miraba1 cuando l 

l e  hfclt-on m n i f e ~ t ~ c i o n e s  n l a  viuda d e l  campanero Fructuoso Rodriguez 

- 
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le ~nformaron en t r e  o mas cosas, que Ven~ura rec ibiera  una llamada tele 

fonica,  les pidio  a esos esb i r ros  que se s i tuaran convenientemence en l o s t  

alrededores d e l  apr iamento y dos de e l l o  dentro d e l  departamenxo escondi- 

do krec i sa ien te  en prevision de que se tracara de una trampa se -matara 

de una celada. 
/ no 

T. Ho s e  exackamenie porque yo hable con Mirabla y con Alfaro, se r0  usted 

m e  e s t a  pregun-~adno m i  opinion, logicamen c e  yo no conozco momo se desenvol- 

v io  eso. 

F. Nosoxros es'amos preguntando s u  opinion, porque usted se e ~ i t e r o  de 

que esas  manifeseaciones se se hicieron. 

T, No, yo no conozco si exactamente s e  hablo de eso y audo mucho de que 

se haya nablado, pero logicamente en aquel momento en e l  ario 55 l o s  com- 

paneros que fueron a ver a Mirabal y Alfaro no concian coso se habia pro- 

ducido exactamente l a  delacion, Aso q u e  no podian preguntarle a Alfaro 

y Mirabal si e l l o s  habian estado esoondido de t r a s  de  una mampara e n  e l  

apartamento m i e s n ~ r a s  se en t rev i s ta  Marquito con Ventura, 

F. Yo lamenzo mucho no haber hecho l a  pregunta e n  forma correcta.  

Mire, por l o  que s e  ibformo en relacion con l a  v i s t a  celebrada anter ior-  

m e n t e  se afirma que Mirabal y Alfaro, a l  dar esas informaciones con res-  

pecLo a l a  delacion hecha por e l  senor Rodriguez, a a n i f e s ~ a r o n  q u e  cuan- 

do Ventura rec ibe  l a  llamada celefonica e l  les pide a s u s  e sb i r ros  que e n  

preurs ion-deque - - - s e  t r a t e  de una trampa se sieuen aoavenienr;emente 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

alrededor d e l  depzrtamento, l o  cua l  deinostraria, q u e  Ventura no l e  tiene 

ninguna confianza a s u  informante, o sea que no habia ninguna relacion an- 

xeior.  Y se entero usted que adeaas e s to s  e sb i r ro s  informaron qu e l  

comentario de VenLnra fue que habia .iabido una bronca en t re  l o s  &volucio- 

nar ios  y que uno de e l l o s  i b s  a hacer uea delacion. 

T. No exactamente a s i ,  Lo que recuerdo segun l o  que manifestaron l o s  com- 

naerlos que fueron a v e r  a l o s  esb i r ros  Alfaro y Yirabal fue de que e s t o s  

les manlfesxaron, l e  describieron sobre ~ o d o  ceeo que f u e  Alfaro yo no 

e s c u v e  presente,  Alfaro describe a un individuo que coincidia con Marcos 

Ndriguez y ademas dentro de unas fo tos  que le hubo de presenl;ar Martha 

Jimeiies e n  un grupo de f e n t e s ,  f u e  e l ,  e l  que enseguida senalo a Marcos, 

Pero e n  cuanto r, l o  que uswd me preguntaba si habiá manifesLado eso 

no s e ,  no conozco exactamenxe. 

F. Cuando usted se r e f i e r e  a l a  re lac ion que e x i s t i a  de afecto  y conside- 

racion en t r e  l a  senora d e l  -bajador d e l  Bras i l  y algunos de l o s  exi lados 

a l l i ,  usted manifeszo que la  senora d e l  Embajador, se r e f e r i a  



.. 
a-Marquito diciendo que l e  lucia un poco extrano l a  ac t i tud  de el.  Q u i s i e -  

e. 

ra  que usted ampliara un poco mas ese concepto extrano en cuapto a s u  modo 
.., 

de s e r  y e n  cuanto a s u  actuacion. J i ~ ' 6  O(L ~~~n~ 
tt 

J 

T. En general si decirloaexpresamente e l l a  sospechaba ~e Marquito, es 
b 

claro e s to  no fue una conversacion, fue en varias co rsaciones porque 

yo estuve un tiempo largo, y e l l a  conversaba y con e l  res to  

de l o s  companeros y e l l a  pues s e  interesaba l o s  suceeoa 

de Humbolt y s e  interesaba tambien por e n  repetidas 

ocasiones siempre me preguntaba sobre caracter  s t i c a s  de Marquito, que por P 
c i e r t o  yo muchas veces no l a s  conocia, yo no conocia intimamente a Marquito / 
no conocia l a s  amistadee, a no ser l a  gent que  yo ocnocia por loa grupos 9' 
Universitarios e tc . ,  e tc . ,  Entonces yo t nia oportunidades de q u e  e l l a  f 
manifestara que veia a Marquito muy e x f á n o .  JZD no recuerdo si ese  fue e1 

* 

ca l i f i ca t ivo  que uso, pero por l o  men e l  sentido e s  e l  mismo, i n c l u s i u ~  

se re fe r i a  que l a s  amistades del  Marquito, m e  imagino que se  re fer ia  a loa , 

amigos que veni8.n a l a  embajada, e l  propio Marquito los  recibiera durante 
I 

s u  estancia en l a  Embajada, eran unos t ipos muy raros ,  inclusive e l l a  decia 

que eran gente con desvip-clones, s e  re fe r ia  a algunas cuestiones relacionadas 

con ese grupo, que por c i e r to  yo conocia por habersele oido anteriormente 

a l  Embajador. 

, Usted coincidio en l a  Embajada con e l  senor Bodriguez. . 
T. Yo le d i j e  anteriormente que e l  habia estado anteriormente a m i ,  

En una pregunta de l  Fiscal  yo le  declare que yo habia estado un ano pos- 

t e r i o r  a l a  presencia de Marquito en l a  Embajada. 

' Por que mire, e l  Comandan Julio Garcia, manifesto entre  o t r a s  cosas 

que l a  senora d e l  Embajador tenia afecto por tod.os los  comapneros que 

a l l i  s e  asilaban pero garticularmente e l l e  teniz una si tuacion de afecto 

maternal, ese fue e l  ca l i f i ca t ivo  d e l  comandacte Gnrcia, en relacion con 

e l  procesado senor Rodrigurz. A s i  de es ta  forma es  con t5~d ic to r io  que si  .' 
-a 

C 

e l l a  tenia ese  afecto maternal para Mareos Rodriguez, l o  trataba e fec t i -  

vamente con c m f e c t o  especial  despues cambiara de opinion, habia - I - 
ocurrido algo posteriormente que ella'cambiara de opinion con respecto a -- - - 

Rodri guez , f 
-7 , 

T. Yo no s e ,  yo no conocia anteriokmente l a  act i tud d e  1s Embaj-dora 

hacia Murquito, pero l o  que yo coi~ozco durante m i  estancin a l l i  e n  la  

Embc?j2da e s  que l a  EmbajaGora se caracterizaba por una persona muy afec- 

tuosn inclusive muy expresjxa, que mostraban gran zfecto hacia l o s  compa- 

aeros que se n s i l a b a n  al15 en l a  Embajada. 

. Usted recuerda l a  gersonclidsd do Rodriguez eii sus nnob uriicersitsrios 
b 



. 
Si es que yo no h e  a y n t n d o  mal, a u s t e d  siempre le  l u c i o  un t i po  raro -. i 

u s a b a  s a n d a l i a s  de f r a n c i s c a n o ,  saco a m a r i l l o ,  aibros debajo del  b r a z o ,  

Que t e n i a  una p e r s o n a l i d a d  a n o r m a l  y a m o r a l ,  Pse es e l  j u i c i o  de u s t e d  

con  respecto a este s a n o r ,  

T. Pero n o  lo  que ,  lo  u l t i m o  q u e  u s t e d  dice, de l a  p e r s o n a l i d a d a n o r m a l  

y a m o r a l ,  lo  o p i n o  a h o r a  a l  c o n o c e r  los hecha& e n  a q u e l l a  e p o c a  nunca 

re f i j e  e n  Y a r q u i t o  mas a l l a  de q u e  e r a  un t i p o  q u e  f i s i c a m e n t e  l u c i a  

muy r a r o  p o r q u e  u s a b a  u n a s  s a n d a l i a s  y n o  es no rma l  n i  c o r r i e n t e  v e r  

e n t r e  los e s t u d i a n t e s  u n i v e r s i t a r i o s ,  creo q u e  e l  u n i c o  i n d i v i d u o  q u e  

habia q u e  uaaba  s a n d a l i a s ,  

P. .  Ahora es cuando  u s t e d  l l e g a  a l a  c o n c l u s i o n  esa. 

T e  No es una c o n c l u s i o n ,  es un hecho, Sea q u e  u s a b a  u n a s  s a n d a l i a s  

f r a n c i s c a n a s .  P a r a  expresar l a  o p i n i o n  q u e  y o  t e n i a  de este era una 

o p i n i o n  q u e  se d e s t a c a b a  por lo  r e n o s  por l a s  s a n d a l i a s  y por una perco- 

na  l i d a d  q u e  s e n c i  l l a m e n  te era b a s t a n  te r a r a ,  

1. Yo h u b i e r a  c o m p a r t i d o  l a  m i s m a  o p i n i o n  q u e  u s t e d .  Y compar to  l a  

q u e  u s t e d  t i e n e  a h o r a ,  Una p e r s o n a l i d a d  a n o r m a l  y a m o r a l ,  Nada mas 

q u e  eso q u i e r o ,  

&&mandante,  Usted con  e l  Cmdte. J u l i o  G r c i a  y l a  companera H a r t h a  

J i m e n e z  v i u d a  de F r u c t u o s o ,  d e s p u e s  de l  t r i u n f o  de l a  f l v o l u c i o n  te- 

n i a n  s o s p e c h a s  de q u e  M a r q u i t o  e r a  e l  d e l a t o r  de los  m a r t i r e s  de H u i b o l t  
O 

7 o sea q u e  u s t e d  dijo4 q u e  yo  o i  m a l  q u e  cuando  u s t e d e s  t e n i a n  e s a  

sospecha, no  h a b i a  h a b i d o  rd n inguna  n i g l i g e n c i a  p a r a  l a  i n v e s t i g a c i o n  

pero l u e g o  u s t e d  d i j o  q u e  a l g u n a s  p e r s o n a s  le  h a b i a n  d i c h o  a u s t e d e s  

q u e  no  h a b i a n  i n d i c i o s  s u f i c i e n t e s  coro p a r a  c o n s i d e r a r l o  d e l a t o r  de 

H u r b o l t  7, 

T, Yo n o  re referi a 

del  F i s c a l ,  de q u e  e l  

g e n c l a  e n  c u a n t o  a l a  

e ~ o  y o  d i j e  q u e  no; . ' recuerdo,  q u e  qlla r e s p u e c t a  

re referia a i  y q c  c o n s i d e r a b a  h a b i a  h a b i d o  n e g l i -  
1' 

g e s t i o n  con  e& c o a p a n e r o  C milo C i e n f u e g o s ,  y y o  
1 

le  d i j e  q u e  no ,  Aunque e n  l a  g a e t . í o n  q u e  yo hice, con  e l  campanero 

C r r l o s  B a f a e l  y O r d o q u i ,  n o s o t r o p  le m a n i f e s t a m o s  f u e  n u e s t r a  duda  y - 
t e -  

n u e s t r a s  ~ o s p e c h a s  sobre Urq$ito y e1 i n t e r e s  e n  q u e  se esclareciera 
& 

l a  ~ i t u a c i o n  y p u e s  e l  compa&o O r d o q u i  n o  t e n i a  esa misma o p i n i o n  

estimbba q u e  Y a r q u i  to n o  i a  ser e1 d e l a t o r  y lo  i a n i f e s t o  e n  a q u e l l a  
4' 

s p o r t u n i d a d ,  
! 

b 

1. NO le dio\ r a z o n .  

T. l k a  q u e  y o  ,le digo, 

D, q u e  e1 lo c o n o c i a  a n t e r i o r m e n t e ,  

T. No, n o  l o  habla c o n o c i d o  e n  Mexico, y o  n o  ae cuando ,  y e1 t e n i a  l a  

a---- - - - ~ ~ ~ ~ ~  



opinion de que Marquxto no yodia e l  a- 
de ese ~ i p o ,  de l a  

/ ~ - - - . " - - -  ---.--.- 

que noso cros le acusab- ---.- ----- -.___ .._*- , 
,--, 

D. Me basta.  Bueno y usred ve alguna re lac ion en t r e  una geseion an te  

e l  Ejrado Mayor d e l  E j e r c i t o  Cebelde y an ie  l a  o t r a  gesxion con lo s  

compa,eros Carlos Rafael y Ordoqui. 

Te No veo ninguna n i  conozco que e x i s ~ a  ninguan. Sencillamente, hubo 

va r i a s  gest iones,  que una l a  h ic ie ra  l o s  coipaneros J u l i o  Y Martha ji- 

menez an te  C a i i l  y o t r a  pues l a  h ize  yo junto con e l  comyanero Alberto 

Mora. Pero no veo porque haya de  haber ningun t ipo  de relaciones.  

D q u i e r e  dec i r  que pra precisar  l a  cuest ion,  usted ha expresado y re i t e rado  

no ent iende que haya ningun t i po  de  re lac ione  

Te NO senor n i  hay  porque. 

D. Y e n  cuanto a l  tratamienro que le dieron a l a  c&sxion l o s  compaüeros 

Carlos Rafael y Ordoqui, con quien usted manifbe&a que hablo a l  probama 
fr 

de Marquito partiendo d e l  supuesto de que ~ a r e t o  era  Miembro d e l  Par- 
,,& 

t i d o  Soc ia l i s ra ,  o  de l a  Juventud, e n  cuaiitq2'a e s t a s  gest iones que usted 
"t 

, .J' 
Biciera usted entiende que hubo e l  tratam*nto adecuado, hubo negligen- 

~--,w".m 7- 
Y" 

" <*i< u-=. 1 * " 

m* - 4 

m e n t e  de l o s  

creo que e n  caso como este 

lemente es para que nos yreo- 

cuparamos como oo s greocupa#damos e n  de f in i t i va ,  

D. Pero b i e n ,  eso es en el,~'supuesto que Marquito hubiera s ido  n ie ib ro  

d e l  Par t ido  Comunisia, o  @el Part ido Soc ia l i s t a  Popular, si no era 

miembvo de e l l o .  

T. Si pero a nosotros no se nps d i j o  nunca, yo me recuerdo que en aquella 
1 

reunion d i j e ran  que no era  " 
yb,-+r' 'I*n', h 

Nosotros conociamos o nos d i jeron 
2 .; r;i.%Cj?6*c*c$k&aCg 

no recuerdo, que e ra  miemb y por ,eso l o  d i  j irnos a  l o s  companeros. Con- 

sideramos que era nuestra {blifgacion. Desde e l  punto de v i s t a  de l a  i n t e -  
a 

gracion r e v o l u c i o i  
__- -- .--- do e n  menta l a  organiza- . 

cien , d e l  Part ido Soc ia l i s t a  PopYaar 
,+p.---- - --.- - ... ---- ..*--c."-.---- ---"2---- 

D o  Pero, le di jeron que si era Biembro. 

T. Yo no recuerdo exactamente P i  m e  d i j e ron  e u e  si o no, Gorque e n  aquel 

momento nosotros no estabamos dn e l  asunto esp. Lo unico que yo m e  recuer- \kL 
"do e n  aquella opor~unidad era  de que l o s  coipjneros no yodian afirmar 

CXL - - -  
C . .- 

que e l  t i po  fuera un de la to r .  Nunca l o  manif@taron, e l l o s  opinaron 
Y 49c;.L';a- t;. 

3 que no e ra  cagaz, 



P. Pero  s i endo  l a  Revolucion poder un crimen como ese, ya hay que per-  

s e g u i r l o  por  l a s  v i a s  que t en i an  d i spon ib l e .  Nosotros u t i l i z amos  ese 

procedimiento  e l  l e g a l  pe ro  a s u  vez d e n ~ r o  de nuesbro pun,;t;o de v i s z a  de 
P' e .  

l o  que deb ia  ser l a  conducta r evo luc iona r i a  e n t r e  l a  f e i z a  r evo luc iona r i a  
8' 

como eramos noso'ros y e l  p a r t i d o  consideramos qued nues t r a  ob l igac ion  

D sea  a  l a  vez que tambien i n f  orinabarnos aqkomppnero Camilo. 
1 P 

D.- Y en g e n e r a l  de e s t a  ge s t i on  que u  d h i z o  e s t a  s a t i s f e c h o .  M e  

basta. 

JOSE AS= YkRA 
.ril 

F. Usied conoce a l  procesado Marcos Rodriguez. Q u e  t i p o  de  Re lac iones  

t i e n e  con el .  Tiene amis tad.  

T.  No. 

F. Usted e s tuvo  a s i l a d o  en uan Embajada conjuntamente con MarquiLo. 

T. No. 

F. Usted e s tuvo  e n  Costa Bica a l  m i s m o  tiemgo que e l .  

T. M, noso t ro s  nos exilamos en l a  Embajada de Cos-La Rica pe ro  e l  se 

e x i l o  en l a  d e l  B r a s i l .  

F. Usted en Costa n i c a  si tuvo a lgun c o n t a c t o  con e l ,  o  por  l o  menos 

e s t u v o  en Cos ~ u .  Rica m i e n t r a s  e l  e s ~ a b a .  

T. b i .  

F. k l l i  que -Lnpo d e  v ida  l l evaba  e l  ,rocesado Marcos Rodriguez. 

T. E l  mantenia una  v ida  l i b e r t i n a ,  r e l a c i o n e s  e n  uaba re t  con mujeres  

de vida  a l e g r e .  Ese e r a  e l  t r e n  de vida  de  e l .  

F. Nosotros qurs ieramos s a b e r  con mas ampl i tud que hacia e n  Costa Bica. ,  

que compraba en que gas iaba .  

T. 81 l l e g a r  Marcos z Costa Ric8 .  nosoizos  nos encon ~rabamos  a l l a ,  y en 

ningun momenxo medio r e l a c i o n e s ,  como no mediaron aqu i  e n  Cuba w n  e l  

procesado.  Inmediatamente y t en iendo  conocimiento de l a s  i d e a s  que 

r e inaban  en e l  animo de todos  noso t ro s ,  ya que de  desprendia  que e l  ase -  

s i n a ~ ~  comeeido en Bumbolt e r a  producto  de uaa d e l a c i o n  ~ u v i e r a  una r e l a -  

c lou  dxrec-la o  rndirec-¿a  de l a  de l ac ion  de Humbolt. k l l i  a l  l l e g a r  e l  

es Luvlrnos observando l o s  pases ,  vimos como e l  hac ia  o  se r e f e r i a  a s u  

s i ~ a u c i o n  &reca r i a  e n  Cuba y mantenia ese t r e n  d e  vlda  que a m e s  s i tabamos 

nos0 n ros y f recuen  taba c a b a r e t s ,  y esxuvo manteniendo una p r o s t i l u x a  a l l a .  

En una S a s t r e r l a  d e  Cosea Rica que es una de l a s  mas grandes ,  yudimos 

comprobar como e l  se mandaba dnacer  a n i  c u a t r o  ~ r a j e s ,  como se comgraba 

un r e l o j ,  una ~ i s - ~ o l a  y cosas  que nos iban  alarmando enorrnemen-ke pues to  



QUE NO SUPONIAMOS N I  NOS CABIA EN Id MXNTIE de donde e l  podia sacar esa 

s m a  de dinero ya que era  un contraste m#y grande e n x r e  l a  s i taacion que 

e l  decia que tenia e n  Cuba a l a  que estaba manteniendo en e l  exiJio, que 

por regla general e s  mucho mas duro y mas d i f i c i l  e l  mantener ese t ipo  de 

F, Comppnero, desde cuando usted comenzo a tener l a  idea de que Marcos 

era  e l  de la tor  de L ~ u i b o l t e  
ir, 

T, Bueno inmediatamente de los  sucesos de Humbolt fuimos informados por 

l o s  companeros d i r igentes  de nuestra organiaacion de l a s  posibilidades 

que ex is t ian  e n  e l  t ipo  de delacion. Eso f u e  una preocupacion de los  

companeros en aquel momento para que fuera preocupacion nuestra tambien, 

F, A que usted atr ibuye a que se consignara que Marcos estaba e n  e l  apar- 

tamento de Humbolt 7 y que se habia escapado e n  e l  moaento. 

T, No puedo contes tar le  esa pregunta, No se. 

F, Ustedes no consideran que es una proteccion que quizo dar l a  policia 

e n  aquel riooaento para f a c i l i t a r l e s ,  

T, Cabe todo d e l  su je to  . 
F, Usted sabe o tuvo algun t ipo  de not ic ias  de que e n  l a  Embajada de l  

Brasiol  e1 tambien hizo cambio de dinero por dolares. 

T.- Lo conozco por manifestaciones d e l  campanero Cmdt, R a u l  Diaz Arguellgs. 

P, Usted en s u s  manifestaciones en unas declaraciones anteriores,  que 

para m i  son de gran importancia, e n  e l  sentido de que e n  l a  Pba jada  de Cuba 

e n  Costa Bica, usted vio c i e r t o  documento de l a  policia cubana referente  

a Marquito, Yo quisiera que u s t e d  explicara eso, 

T, S i  e s  c i e r t o ,  Nosotros a l  abandonar l a  Embajada de Costa Rica, s a l i r o s  

d e l  pa is  s i n  pasaporte, comprometiendose e l  Ibabajador de Costa Bica e n  Cu- 

ba en aquel entonces de enviarnos e l  pasaporte nuestro por va l i j a  diplo- 

matica. En esos tramites y esperando nosotros e l  pasaporte nuestro ya 

que e l  objet ivo de nosotras era trasladarnos hacia Miami que e ra  donde 

estaba l a  mayor cantidad de companeros nuestros, estuvimos esperando 

respueota d e l  -bajador hasta que nos not i f ico mediante car ta  que e l  
pasaporte nuestro habia sa l ido  por v a l i j a  diplomatica, pero no especifi-  

caba si m e  l o  habia mandado a l a  Pba jada  de Cuba e n  Costa Iüca o a l a  

BlPa A m a d l a  que es como se llama e 1  Ministerio de Belaciones Pr te r iores  

e n  Costa Bica, A ese efecto  nosatros nos dirigimos tanto a l a  -bajada 

de Cuba, como a l a  Casa Amarilla, reclamando e l  envio de nuestros paaa- 

portes,  ya que por car ta  d e l  lbbajador nos notificaban que nos habian 

enviado e l  paiaporte, 

ib ese tramite y e n  esa si tuacion,  constantemente negandome tanta e n  
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un lado  como en e l  o l r o  de  que m i  pasaporxe no se e n c o n ~ r a b a  e n  ninguno 

de l o s  dos luga res ,  nos comunicamos con e l  m b a j a d o r  de  Costa Rica en 

Cuba, para que nos r a t i f i c a r a  que si l a  s a l i d a  d e  nues t ro  pasaporte  

habia s a l i d o  o no hacia aca ,  Nwlos  r a r i f  i c o  como e n  e f e c t o  por c a r t a  

y  entonces viendo Eomo e r a  de  suponer l a  inmoralidad y l a  baja ca l idad  

moral d e  todos l o s  personeros  d e  l a  ~ i r a n i a  y  e l  Embajador no e r a  nada 

agradable  ver  e l  aspecxo de  vida que mantenian, e l ,  una h i j a ,  una ah i j ada  

que mantenia, l o s  cuenzos e ran  t e r r i b l e ,  d e  aquel  r ep resen tan te  de  Cuba 

en aquel  entonces ,  Nos dimos a  l a  t a r ea  d e  buscar por todos l o s  medios 

d e  de  recuperar  a l a  f i a z a  nues t ro  pasapor le ,  A s i  nos d i r ig imos  a  l a  

Embajada un d i a  y  e l  Embajador un poco nervioso,  para j u s t i f i c a r s e  a n t e  

nosogros, l a  no en t rega  d e  nues t ro  pasapor te ,  m e  d i j o  que e l  m e  iba  a 

acompnar  a l a  Casa Amarilla toda vez que e l  no ha r e c i b i d o  nuesxro 

pasapor te ,  Nos acompano a  l a  Casa Amarilla, a l l i  e f e c t i v a n e n t e  f u e  

buscamos entre papeles  en e l  Min i s t e r io  de Relaciones g x t e r i o r e s  y  por 

f i n  aparece nues t ro  pasapor te ,  a  l a  s a l i d a  e l  un poco ~ r e o c u p a d o ,  m e  

dec ia  yo no qu ie ro  xener i n c i d e n t e s  con u s ~ e d e s ,  yo aqui  e s toy  b i e n ,  

yo áqui  no m e  meto e n  n a ~ a ,  l a  s i t u a c i o n  log ica  d e  iodo aquel  que e s t a  

representando una Nacion. Pero ahora yo ~ e n g o  un ,roblemaa con u coinpa- 

t r i o t a  suyo. Quien es e l  compatriota nuesxro, Marcos Rodriguez, noso- 

t r o s  que s i e m k r e  kabiamos mantenido una a c t i t u d  d i s ~ i n t a  e n  r e l a c i o n  

con eso  que estamos denunciando indagamos sobre  e l  problema y que proble-  

ma u s ~ e d  t i e n e  con e l  sujexo Marcos Embajador. Nos d i c e  as que yo 

poseeo y m e  saca entre l o s  documentos que e l  l levaba un documen~o 

que Hernando Hernandez que e n  aquel  en-conces J e f e  d e  l a  P o l i c i a ,  d e  l a  

c i r a n i a ,  pudimos leer aquien pueda inxe resa r ,  que se le d i e r a n  ~ o d a s  

l a s  f a c i l i d a d e s  a l  s u j e t o  Marcos para que fiudiera t r a s l a d a r s e  a  cual-  

q u i e r  l uga r ,  un documento amplio a  quine pueda i n ~ e r e s a r  y  se le br indara  

todas  l a s  f a c i l i d z d e s  pudiendo comprobar l a  firma d e  Hernando 

Herílandez. Nosotros es logico  le  pedimos e l  documento, nosot ros  ~uv imos  

nn 2-ncidente con e l  Embajador y  no quisimos f o r z a r  a  que nos en i regara  

aqAuel documento, E l  m e  d i j o  que no m e  plodia e n t r e g a r  aquel  documento 

que  s o l o  m e  l o  manifestaba,  porque eomo e l  e r a  Cubano tambien, no queriamos 

que nosot ros  fueramos a p rec iona r lo  para que le entregaramos e l  pasapor te  

porque e l  s o l i c i  caba en l a  Smbajada de Cuba en Bosta Bica,  su  pasapor te  

para  pc&rse t r a s l a d a r  de  Costa Rica. Cosa que como e l  no t e n i a  pasaporce 

parece que e l  habia s a l i d o  de  Cuba s i n  pasaporce,  necesi taba aucorizacion 

todr  vez que m e  manifestaba e l  Biibajador que e r a  menor de   dad y que no 

le  podia d a r  ninguna au to r i zac ion  d e l  padre ,  e sa  es l a  expl icac ion  que m@ 
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MI3 DA EL Embajador, clhi quedo l a  cosa, nosotros viendo e l  documento y 

despues e l  su je  LO Marcos, 

F. El hace l a  h i s to r i a  d e l  pasaporte Qm que e l  obtuvo esas  faci l idades  

amenazando a l  Embajador y una s e r i e  de cosas, 

T. No l o  creo. 

F. Bien companero, por ~ o d a s  esas cosas que usted ha expuesto no hay 

duda que a l  groducirse e l  t r iunfo de la  Revolucion usxed tenia la  convic- 

cion de que e l  responsable de la  delacion de Bumbolt era 

T. Si m e  permlte hzcer una anecdota mas, de l a s  muchas, de l a  predispo- 

s ic ion que nosotros sentiamos contra e l  s u j e - L O  Marcos, en una oportuni- 

dad recordamos nosoLros que a l  en t ra r  a v i s t i a r  a los  companeros que 

a l l i  s e  encon~raban en Costa Bica, en una casa de Buespedes nos enconzra- 

mos a ese senor haciendo e l  r e l a to  de la  revolucion de Humbolt, pero en 

e l  ins tante  en que nosotvos entramos a l  cuarto sorprendemos que Siglades 

manifestaba yo l o  unico que s ien to  qs que yo estaba en e l  apartamento, 

c laro  esa fue la  primera indicio nuestro, y de ahi  la  reaccion que fue 

para nosotros e l  o i r  con tanto desprecio y tanto asco que la unica m u e r t e  

que e l  sent ia  era la  de Joe, toda vez que nosotros habiamos sentido l a s  

cuatro muertes de esos companeros que cayeron. 

F. En que momento tuvo usted l a  idea de que e l  era e l  responsable de 

aquello. 

T. Nosotros siempre mantenemos eodo l o  que hemos mantenido aqui en 

conversaciones con companeros y a s i  hicimos l legar  a los  companeros 

que en aquel momento estaban llevando a cabo todas esas investigaciones 

E s  dec i r ,  que nosotros todo l o  que sabemos l o  hemos aportado aqui . Y 

en cualquier momento la  podemos sostener.  

F. Y que gestiones usted rea l izo  despues d e l  t r iunfo de la  revolucion 

para lograr  e l  enjuiciaaiento de Marcos. 

T. Siempre estuve en contacto con los  companeros, recuerdo que hace ya 

dos anos, puede s e r  mas recibimos una llamada de l  c ~ m ~ ~ a n e r o  de Seguridad 

que si ibamos a permanecer en e l  despacho que nos iban a tomar declara- 

ciones, entonces iIO s e  ~ r o d u j o  aquella entrevista despues los  companeros 

de SEguridad, acudieron a nuestro trabajo y nos entrevistaron ahi  y f u e  

sor&n-esa nues cra que todo l o  que podiamos aportar  nosotros era todo 

l o  que los  com~aneros de Seguridad como e l l o s  e l l o s  habian reL lizado 

todas l a s  investi#jaciones, y como habian podido comprobar era Marcos, 

e s  decir  mucho antes de poder l l egar  directamente a l  Deparzamento de 

~Eguridad a noxif icar le  toda nuestra dudas y toda nuestra confeulon 

que en def in i t iva  era pruebas morales si s e  quieren, y que e l  su je to  



l .. 
Marcos. 

F. Usted no par t ic ipo entonces en ninguakipo de conversacion con e l  

esb i r ro  de Ventura, q u e  fueron apresados e n  los  rpimeros d ias ,  Miraba1 

T, No, En ningun momento, 

F, Nada mas, 

D. Usted conocia a l  senor ILdorghez. 

T, S i ,  Pero estando en un apartamento clandestino aqui, 

D. Mucho antes de l o s  de Humbolt 7 

T, S i ,  

D. Tenian relaciones de lucha. 

T, No. Accidentalmente l o  conoci. 

D. Le inspiraba confianza a usted. 

T. En niugun momento, 

D, Tenia usted una mala opinion de el.  

T, Su f i s i c o ,  creo que producia deprecio antes 

D. Por que, porque era ba j i to ,  por que era delgado, 

T Es un su je to  un poco extrano, y hapatico, 

D, Sujeto Hapatico, 

T, Sujeto amanerado, s u  forma de ser. No hablaba. Nunca e l  tuvo 

tampooo nacio de e l  un acercamiento hacia nosotros, 

D, Era introvert ido.  

T. Bastante, 

usted a Costa Bica y l a  oportunidad q u e  ya usted logra tener ya s u  pasa- 

porte,  

T. M e  puede r e p e t i r  l a  pregunta, 

D, Mas o menos, que tiempo despues de l a  llegada de usted a Costa Bica 

usted obtiene e l  pasaporte despues de l o s  incidentes que usted me narra 

T, Puede ser unos seis u ocho meses. r 
* 

. + 
'J 

D, Y e n  t o t a l  que tiempo estuvo usted a l l i  en a s t a  Rica. 

T. Un ano, un ano y medio, 

D. Pudieramos decir  que a mediado de s u  estancia en Costa Rica e s  cuando 

usted obtiene s u  pasaporte, 

T, m 
D. Y e n  en esa oportunidad doide s e  l e  muestra a usted e l  documento de 

Hernande Herna ndez , 

p. Y usted se lo dijo a sus coipazaeros. a 
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Habia muchos cubanos exilados a l l i ,  

Muy pocos y de nuestra organizscion ca s i  no quedaba ninguno. 

Se acuerda usted d e  quieus estaban a l l i ,  de s u  organizacion 

To creo que estabamos solo  nosotros. No, estaba e l  companero 

Naranjo, habia s a l i do  para Mimi, nosotms habiamos tenido d i f i c u l t a d  

a pesar de que teniamos nuestros pasaportes como obtener l a  visa 

americana y como nos habia s ido denegada, con t a l  motivo e l l o s  se 

trasladaron primero. practicamente estabamos solo ,  

De Cuando usted d ice  nosotros, usted quiere dec i r  usted solo ,  

T e  No estoy hablando de nosotros como organizacion, 

D o  Por eso l a  pregunta mia, Bs dec i r  cuando usted recibe  e l  pasaporte 

y por l o  tanto  rec ibe  ademas l a  informacion de que e l  procesado tenia 

f ac i l i dades  de que usted ha hablado, Habian muchos o pocos wmpaneros 

d e l  Director io  e n  Costa Bica, 

Te- No habia n i  muchos n i  pocos e n  Costa Rica, no habia ninguno en 

aquel  momento, 

S, Estahamos nosotros solos ,  

1. Posteriormente usted eso no se l o  comunico a l  companero d e l  Direc- 

to r io .  

Te No no m e  reserve. Entonces e n  cuanto t u v e  no t i c i a s  de que se nos 

iba a en t r ev i s t a r  a nosotros, estime q u e  l o  mas correcto era  manifestar- 

s e l o  a l o s  companeros de Seguridad e n  s u  oportunidad. 
- - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - -  
- - - - - - - - 

D. No yo digo antes  d e l  t r i u n f o  d e  l a  ~evio3.ucjLone- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

Te En d i s t i n t a s  ocasiones l o s  comapneros, cosentabaios nuestras dudas. 

D. Despues de r e c i b i r  esa informacion usted sbguio viendo a l  senor 

Bodriguez e n  Costa Bica. 

T. No,el se marcho inmediatamente. Yo r e c l b i  esa informacion exacta- 

mente dos d i a s  antes  de e l  abandonar e n  o t r a  mentira de e l  de que se 

iba para Panama, y a~cidenta imente  por v is ica  a un exilado Venezolano 

que se encontraban e n  aquel entonces a l l a ,  llamado Malpica, que se dedi- 

caba a t r a r i t e s  de psajes  y se inclinaba mucho a resolvernos l a s  cosas 

a l o s  cubanos, t ramites de pasajes y todo esas cosas, Y nos manifiesta 

que Valeri  que e s  e l  compatriota nuestro e l  su j e to  Marco, a m i  m e  han  

informado que se va para Panaa, y d ice  no v a  para e l  Bras i l ,  Argentina, 

Entonces sabiendo que se nos iba de Costa Bica', plateabamos 

nosotros l a  necesidad de l a  eliminacion d e l  su j e to  Marcos ya e n  Costa 

Rica, 

Fuimos a consejados por d i s t i a t o s  cubanos que se encontraban en 

aquel  momento a l l a ,  que aquello no era l o  adecuado y l o  correcto 
P 
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q u e  a u n  n o  se h u b i e r a  celebrado un  j u i c i o  d o n d e  h u b i e r a  p r u e b a s  s u ' f i -  

c i e n t e s ,  era una c o s a  d e s c a b e l l a d a ,  e n  f i n  t r i u n f a r o n  los c o n s e j o s  

a s i  p a s o .  

D. P e r o  u s t e d  e s x a b a  t a n  c o n v e n c i d o  de eso q u e  h a b i a  l l e g a d o  i n l c u s o  

a l a  d e c i s i o n  de l a  e l i m i n a c i o n  f i s i c a .  Lo c i r c u l o  u s t e d  e n t r e  s u s  

c o m p n e r o s  l a  e v i d e n c i a  p a r a  u s t e d  de q u e  e l  e r a  un d e l a t o r .  

T. N o  s iempre  m a n t u v i m o s  e n t r e  n o s o t r o s  q u e  e l  era e l  d e l a t r o  pero 

n o  l o  c o n v e r s a m o s  c o n  los c o m p a n e r o s  e n  n i n g u n  momento. 

D. 0 es c o n d u C t a  e n  C o s t a  R i c a  de c o m p r a r s e  cosas, eso lo sabia u s t e d  

solo o t q m b i e n  lo  s a b i e n  los  demas c o m p a n e r o s .  

T. Yo s u p o n g o  q u e  los demas  c o m p a n e r o s  t a m b i e n  h a b i a n  o b s e r v a d o  l o  

mismo q u e  yo .  

D. Nunca se r e u n i e r o n  u s t e d e s  p i z a  c o n v e r s a r ,  

T. En n i n g u n  momento. 

D. No t o m a r o n  p r e c a u s i o n e s  c o n t r a  e l .  

T. Bueno n o s o t r o s  s i e m p r e  e s p e r a m o s  p o r  i n f o r m a c i o n e s  q u e  n u n c a  l l e g a -  
Choumon t 

r o n  de l a  p r e s e n c i a  d e l  cornpanero  Cmdt. LproiaiPaus de q u e  se t r a l a d a r i a  

a  C o s t a  R i c a ,  a v e n t i l a r  este a s u n t o .  I n c i d e n t e  q u e  p a s a n  e n  estos 

p r o b l e m a s  a l  r e s u l t a r  e l  companero  Choumant a l  c r u z a r  l a  f r o n t e r a  

e n t r e  M i a m i  y M e x i c o ,  c a e  d e t e n i d o  y n o  p u e d e  l l e g a r  a  C o s t a  R i c a  e l  

Companero  Choumont p x a  v e n t i l a r  t o d a s  e s t a s  c u e s t i o n e s  g se q u e d a  

a z i - l a - m s k i o n . - - - - - - - -  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

- - - - 

D. Una p r e g u n t a  q u e  a 1  p a r e c e r  n o  t i e u e  i m p o r t a n c i a  p e r o  d e s p u e s  se 

v e r a  q u e  l a  t i e n e .  En r e l a c i o n  c o n  esa s i t u a c i o n  q u e  m a n t e n i a  e l  

c o n  l a  p r o s t i t u  La. Usted d i j o  q u e  e l  m a n t e n i a  una p r o s t i t u t a ,  N o  era 

a l  r e v e s .  

T ,  No, n o  lo  creo. & i r q u e  e l  e r a  e l  q u e  p g a b a .  

D. Y u s t e d  lo  v i o  p g a r  a l g u n a  v e z .  

T. S i  y o  l o  v i  e n  dos o tres o p o r t u n i d a d e s  e n  d o n d e  e l  s a l i a  a comer 

c o n  e l l a ,  e n  c u a l q u i e r  l u g a r ,  y o  v e i a  q u e  e l  p a g a b a ,  

D. Nada mas .  

En q u e  e p o c a ,  e n  a u e  mes u s t e d  r e g r e s o  e n  e l  a n o  59 a l  t r i u n f o  de ' 

l a  R]Gvolucion.  

T. l o s  p r i e m r o s n d i a s  de E n e r o .  

Usted e n  n i n g u n e  o p o r t u n i d a d  d u r a n t e  e l  mes de E n e r o  o F e b .  u s t e d  

se r e u n i o  c o n  l a  v i u d a  de F r u c t u o s o i ,  y con los Comandan tes  J u l i o  

G. .rcia  k g u i l e r a  y J i m e n e z  p a r a  h a c e r l e  v e r  les m o t i v o s  q u e  u s t e d  t e n i a  

p a r a  s o s g e c h a r  de M a r c o s  R o d r i g u e z  A l f o n s o .  



S u p i s t e s  de a lgunas  g e s t i o n e s  que se h i c e i r o n  e n  e s a  epoca para  

e l  e s c l a r e c i m i e n t o  d e  l a  conducata ded. .  

T.  S i ,  s a b i a  de l a s  g e s t i o n e s  d e  l o s  companeros, encaminadas a d e l u c i -  

d a r  este problema, y q u e  e n  s u  opor tunidad l o  n o t i f i c a r i a n  a noso t ro s ,  
informaciones  

D. Quien l e  daba l a s  mirrihiip.nnaam a u s t edes .  

T. La p rop la  Martha. 

D. Yo le  voy hacer  unc pregunta muy s imple .  E n t r e  l a s  imputaciones  

que se l e  hac i an  a Marquito, e s t a b a  l a  que e l  e r a  homosexual. 

T. Bueno e r a  una a p r e c i a c i o n  d e  c a s i  todos  uoso t ro s .  

D. Usted cons ide ra ,  que en d e f i n i t i v a  este j u i c i o  t a l  como se v i e n e  

d e s a r r o l l a n d o  es c o r r e c t o ,  l a  y u s t i c i a  Revolucionar ia  se e s t a  cumpliendo 

T. Por supues to ,  t a n t o  en nues t r a  primera comparecencia como ahora 
a n t e  
este T r i b u n a l  solo no ha animado e l  po rpos i t o  d e  v e n i r  a abundar e n  

da t o s .  

D, Nada mas, Puede r e t i r a r s e .  

COUNDANTR RAUL DIAZ AHGUEW., . , , -. 

T e s t i g o ,  como u s t e d  se  llamma. 

T. Raui Diaz Arguelles.  

Conoce a 1 procesado.  

T. Bueno h a b e r l o  visLo de v i s t a  hace  muchos anos .  

F. Companc.ro Baul D i ~ z  Argue l l e s ,  u s t e d  e s tuvo  a s i l a d o  e n  l a  Embajada 

de l  B r a s i l ,  conjuntamente con Marcos. 

T. NO. Yo e s t u v e  a s i l a d o  e n  l a  Embajada del  B r a s i l  pos te r io rmente  

en J u l i o  del  ano 58 .  S u f r i  unas lessiones e n  e l  p i e  y m e  operaron 

a h i ,  

F. A l i i  cuando u s t e d  e s tuvo  en  l a  m b a j a d a ,  oyo a lgunos  comentar ios  

s o b r e  e l  compertamiento d e  Marcos. 

T,  En cuan to  a l  corni,ortamiento d e  e l  como es  n a t u r a l ,  yo e s t u v e  pre- 

guntando,  ya que e s t u v e  b a s t a n t e  tiempo e n  l a  Embajada, ya que e s t u v e  

dos meses y e s t u v e  haciendo preguntas  s o b r e  Marcos, ya que yo sabia 

que e l  hab ía  e s t a d o  a l l i  a n t d o r m e n t e ,  Eneonces yo t r a b e  amis tad con 

e l  s i r v i e n t e  d e  l a  Embajada un e spaao l  llamado Alejandro.  A l a  Vez que 

con l a  ama d e  l l a v e s ,  que e r a  Vasca que se llamaba S i l v i a .  Entonces 

e n  e l  proceso d e  l a  in t imidad  que yo buve con e l l o s ,  yo f u i  hac iendole  

p reguntas .  Bntonces un d i a  ya poco tiempo a n t e s  de que yo s a l i e r a  d e  

l a  Embajada, porque y o  s a l i  para  l a  c a l l e ,  yo no m e  f u i ,  s ino s a l i .  

gntonces hablando con Alejandro,  e l  me d i j o  que e l  y o t r o  sirviente 

mas que t r a b a j a  a l l i  en l a  m b a  jada pe ro  que ya no 



se encontraba a l l i .  Le habia cambiado a Marquito cantidad de dinero, 

dinero cubano por dinero americano, Inclusive se habia buscado unos 

pesos en eso, Y que l a  cantidad entre  los  dos era de 2,000 pesos, 

Ademas segun me d i j o  a m i  l a  oirvienta,  Marquito hizo ver que e l  no 

tenia dinero, inclusive hizo que e l l a  l e  comprara un t r a j e  no S¿ si 

e l l a  le  dio dinero. N o  recuerdo bien. $iso se l o  dio e l l a  de sus 

propios ahorros, Sea que e l l a  ahorra y entonces de s u s  ahorros creo 

que le compro un t raae e inclusive l e  d io  dinero. 

F. Quien fue l a  senora que l e  dio eso. Como s e  llamaba, 

T. Se llamaba Si lv ia ,  e l l a  no es ta  aqui e n  Cuba, porque e l l a  s e  fue 

cuando los  Bbba jador s e  fue , 

F. Y e l  hacia alarde en la  Embajada que no tenia dinero. 

T. E inclusive e l  espano me d i j o  no comentes nada de l  cambio que 

yo no quiero l i o s  con l a  jus t ic ia .  Me d i j o  en e l  ano 58 que e l  no 

queria l i o s  con l a  jus t i c i a .  

F. Companero, como es natural  con todos esos elementos que usted 

tenia,  Usted tenia l a  impresion de l  que responsable de la  delacion 

de Humbolt habia sido Marcos Rodriguez. 

T. La tengo. 

F ,  Despues d e l  t r iunfo de l a  Bgvolucion u s  Led regreso o hizo algun 

t ipo  de gestion pra lograr dd enjuiciar  y lograr que s e  sancionara 
- - 

Oporturia~meate-a %arcos-Wriguen,  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- - - - -  - - - -  

T. Bueno despues de l  t r iunfo de la  Revoluzion, yo par t ic ipe en 

un  in terrogator io  hecho a Alfaro uno de los  esbirrosde l a  Dictadura 

en a l  Novena Estacion de Policia.  y Alfaro d i j o  todo l o  que sabia. 

Dio l a  descripcion krimero de Harquito, l o  d i j o  todo. Bntonces 

despues s e  l e  l levo una fotografia,  en ese viaje  yo no par t ic ipe 

porque estaba en Mexico, donde habian retratado ocho o diez compa- 

neros, inclusive focografias de l a  Bmbajadzy entonces e l  l o  i d e n ~ i -  

f ico. 

Despues posteriormente yo m e  entere esbzndo e l  companero Ju l io  

Garcia, Martfia Jimenez, fueron a l  astado Mayor y habian v i s to  a l  

su je to  ese y que s e  l o  habian canunicado 21 Cdte, Camilo Cienfuegos 

que inmediatamente e l  l o  habia mandando a detener, 

F. Usted no par t ic ipo en esa v i s i t a .  

T. NO senor. 

F, En cuanto a Alfsro, usted d i j o  que e l  habia dado l a s  senas 

de Marquito, 
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'f. Segun manifesto Alfaro, d i j o  que habian  eni ido algun t ipo de 

probiwas,  pero no d i j o  que clases de problemas, entre los  coopaneros 

que resultaron asesinados. Q u e  Yarquito le ~iabia manifestado eso a 

Ventura e n  la  e n t r e v i s  ¿a. 

B. Bso fue l o  que d i j o  Alfaro a Ventura. 

T. Y Alfaro d i j o  como iba vestido Marquitos, con pantalon negro, 

espejuelos. Es dec i r ,  que describio un sujeto cuyas caracter is t icas  

coincidian con l a s  de Marquito. 

F. A m i  m e  basta. 

T. E l  solo pudo ident i f icar lo  e n  una fotografia,  e l  no abia e l  nombre. 

F. Usted d i j o  que AlParo adema6 habia dicho, por que habia hecho l a  

delacion. 

T. E l  manifesto que habia habido un t ipo d e   roblem mas en t re  e l los .  

No d i j o  que t ipo de ~roblema. 

B. A s i  que la  delacion s e  habia producido ,orque habia habido un 

disgusto entre e l l o s ,  

Comandante despues de o i r  l o  que Alfaro les informo a ustedes, de esa 

informacion de Alfaro ud, o ustedes que es~aban  interrogando a la 

conclusion de que Bodriguez era un confidenze de e l l o s  o que habia 

s ido uan delacion q u e  habia surgido a consecuencia de esse disgusto. 

T. Bueno, yo no puedo dar le  una opinion concreta, mas b ien ,  no hay  

hecho n i  pruebas conque yo l e  pueda decir  s i ,  si o si no. 
- - - - - - -  

- - - - - - - - - - - - - - - - - -  
- - - -  - - - - -  - - - -  - - - - - -  

F. Usted hablo de una espanola que trabaj3Ba e n  fa-Emba j adadeBras i1 ,  

T. Si. 

F. Su nombre era ...... Ela fue la  que l e  d i j o  a usted que l e  habia 

dado algun dinero a Rodriguez. 

T e  Correcto. 

F. Despero en e l l a  eses sentimiento de lastima. 

T. Carecto. 

DRA. BLANCA UtBChlDES lYZESA 

CONTINUA BN LA PAGINA 1 A 



F. 3ra, Como usted se  llama? 

T 

F. usted mnoce a l  profesor Marcos Ebdriguez U o n s o ?  Tmro amistad con e l  o aigtrn 

T. Bueno ... 
F. Usted jura decir verdad? Pmmte  decir verdad? 

T. S i  

F. Conteste a La$ preguntas que l e  haga e l  seno' f i s c a l  

F. Cornpanera Blanca Mercedes hpm, yo quieiera pedirla a n8t.d qw diga s i  usted 
procesado 

tuvo algun t ipo  de relacion con e1 rnnrh Marco. Rodrignez Alfonso alla con ante&- 

dad a l  hecho abominable que e l  realizara? S i  usted a l  ipl que en f o m  

similar a l  de la v i s t a  d e l  juicio m re la tara  cano fue k - T L A ~ ~  de ui%$19i A '21- 

recuerda. 

T. Suscintamente, con respecto ya a los hechos en si, bueno, sinteticamente, r e  - 
cordando m i  anterior declaracion , yo decia que la compariera Iaiguida y yo, ha- 

b i w s  conocido a l l a  en Calzada en e l  Teatf o Universitario , despnes muchas persol, 

nas, es decir, personas de la amidad de Isiguidaformaban tambien parte  de d. seddad 

En l a  casa de e l l a  se reunian una ser ie  de cogipaneros que muchos de elloa ,a n i  si@* 

r a  pueden ve& a declarar aqui, porque estan muertos, y, entre los  individuos que a- 

s i s t i a n  a l l i ,  por ejemplo Tireo, ~ o r o b a l ( ? )  estaba tanibien Marcos Rodrigra s. Recuerdo 
Wesbrook 

que conocimos a Joei una taxie  de l  5 de diciembre d e l  ano 56, y pudfsrarnos decir 

ahi  fue donde conocimos un t ipo de activi.G.d mas ea-iy~cuente tanto de la mmpanera 

Isis como mia, no -a, pudieramos decir en ia lucha activa, practica, remludonaria ,  

pero si a e l b s ,  que cohboraron, E l  compnero Joe Wstbmk tenia ana gran fe y nna 

gran carino por C-n Castro que era la presidenta o, b dirigente d e l  *ente de Ha- 

4eres Martianas, Entonces e l  in s i s t io  en que Isis J yo la conocieraaiae, mediante u 

el ,  la  conocimos. Bueno, pues estabamos en e l  Frente, estabamos con los  c m p m r o s  

y participabams de ias angi;isths de ellos,  aunque no de las acciones, pudieranos 

decir. Vamos a l legar  ya a los hechos del 13 de marm, parque ahi mas o menos es 

que podemos 35-tuarnos en e l  ambiente de las d i s t in t a s  conversacioms que sosteniemos 

con los  companeros y como nos contabamos las cui tas  de aquellos tiempos, nuestras pro- 

pias ideas acerca de la lucha contra la t i rania ,  &c. Pero ya un hecho concreto e8 e l  

13 de marzo. E l  13 de marzo recve rdo que la cornpanera Isis me llamo para que la ayu 

dase a t rasladar  a Westbrook y a Comandante Figueredo ho, ai dia, a un lugar seguroo 
es tutrieron 

Entonces,n- en un aparta=& o un tiempo y, e l  Comandante Figueredo po lo 

a p d e  despues a t ras larse  para &m lugar pero Isis, s e  encargo de Joe. Remlta que ps 

rece s e r  que e l  1 u g a r I r t i L r  este adonde fueron me al famaso hoy !?mbolt 7. 



e U a  
Yo no rabia donde e l  estaba, como tampoco sabia d o d e  estaba Figaeredo parque ese era 

nuestro sisteria d e  trabajo, cah  c a l ,  pues tnitaba de saber l o  mems posible, pero, 

paso un tiempo, mucho mas de un nu, y unos dias, &a o t r e s  antes de l  ñ) de abri l ,  ma 

noche s e  presento en sd casa Isis y e l  senor cp encausamos hoJ- diciendo que labia 

a l m a  acerca de que estaban =rodeando e l  lugar en que estaba escondido Joe, cp e i l a  no 

podia, Isis, qne .o los  acompnara. Entonces nos montamos en l a  mrquidh de dh, 7 e- 

noche l o  supe, J entoces ioc be je  y * d i  DIYL m e l t a  a 3a luinzaira, para ver si, efectiva- 

mente era venlati como decia como decia e l  senor encausado, s i  ha* uaa perseguidora o & 

go de eso, paro yo ccamiir, todo aquello a l l i ,  con toda pecaucion y realmente no v i  nadh 

Entonces regmse de nuevo a la macpina y a r i  se l o  informe a la compamra Isb y, &!arcos 

entonces, bajo de l a  =@ni y fue a l  apartamexbo. Luego regreso y no recuerdo que baga 

hecho ningun de manifestircion de que habia tenido una poleniica o alguia discregancia CO-• 

montarse enIa niaquina, Bueno, pues llego e l  di a 20 de abril, yo mcue rdo que llegue de 

la calle, y ya en la calle habia comaitarios y s e  decia que efe t ivamnfe  que habia habi- 

do un encuentro en Htnnbolt. G g u e  a mi. casa, y figurese gp u era una pmom q u ~  con 

vivia con todos ellos, con todas b madrs8, lae h e m o s  de lcm compaeros, J3n mi. casi 
que hoy no esta aquí, 

ya habia estado l a  mama de Jom 1 habia esta do -bien Isis, va% s mor, desesperada bus 

cando noticias a ver que, y haMa mtado taiebien la de e a ,  en fin yo veia e l  d i e n -  

t e  que habia snmi casa de ~mgustia, y en e so suena e l  timbre d e l  telefono, y era Marcm Rol. 

drigues y me decia: Blanca, te  pido que vengas a ve- dentro de media  homnie hace alta 
9 

que vengas, Bueno y de l o s  mucbactios, quie pasa? Ven, que te esto;. esperando en la cafet* 

ria San Antonio. Y entonces yo l e  di je ,  bien, colgue e l  telefono, no hice a w m t a r i o  nin. 

gtmo en 8ai casa, parque ga bastante pena habia, y yp sabia por que =son e l  Ua=ho Corno 

yo sabia que e l  estrec haarente U ~ d o  a este  problema, no nre podia n i  iniaginar qw ea l o  

we e 1  me queria. decir. 

Sa l i  de ini casa y me encantire con elo Recuerdo que estba sentado en um -s i ta  de 
melo- 

l a  cafeteria San Antonio que todavia existe, e l  era un t ipo  muy reservedo, muy/drai~atico 

a vec- tanbien, y me alargo un periodico, Pt Vespertino, y entonces, com me jar saludo 

y yo l e i  en e l  periodico que decia que Ice sucesos, como decian entonces ws dl foipjidos, 

o no recuerdo bien como entocea se  insultaba, habian s i &  capturados en Humbolt 7 y 

tambien s e  sabia qua habia salido d e l  lugar y que estaba siendo perseguido un b i k h i t m  

me t ienes qrrr esconder. Mira, habie con un capanero d e l  md~uierto y ese cmpir rm m fa 



o por l o  menos, un poco a r t i s t a ,  E l  a traves de sus declaraciones, ha dicho toda una S 

s e r i e  de mentiras, y en cada ocasion t r a t a  de defenderse ; expresa oosas contradictorias 

consigo mi- y con los  testimonio6 de los  compamm, por eso y c ~  quisiers doctora, p r a  

explicarnos algunos p ntoa. Por ejaraplo, e l  ha , dfestadoreiteradslnente qu? e 1 dia 19 

de a b r i l  cuando ustedes se dirigian a l  apartaipento de Humbolt habia una perseguidora pa- 

rada % aiU fremte al apartamento, y que todo ustedes la trlemng 

Te Yo puedo afirmar qus no porque yo a l  bajarme, con Ir la.-, naturahs precauciones 

nosotros podiamos observar, pues x k ~  de ambos ia dos, me d i  una vuelta completa, aun 

Presidencial, el tuvo al$un t i po  de mntacto o entrevista ai su csa,  o en los bajos de 

au casa con 3aix Lucy Gil 

T. Pudiera s e r  que it si, porque Lucy era v i s i t a  diar ia  en m i  casa y hacia t i i e m p o  qhe yo 

no l a  veia. A s i  que es posible que si, 

F. Cua2do e l  le enseno a usted aquel pe-dodico en e l  que l e  ponian como uno de l o 0  prcircis 

36 Hmbolt, que opinion se hizo usted de eso? 

habido algo ahi de oonfidencla, en asgaida yo., 

F, Por que penso que habia habido algo? 

T. Porque era Lxtposible qas Ventura supiera e l  nombre de el, porque mnocig e l  nombre 

de $03 que ha mtado, porque los mcono~e, pem como iba a saber el nombre de uno que h~ 

huido? De uno que ha escapado? Pero yo efati-nte f yo l o  a t r ibu i  a una confidencia, 

pero no d e l  mimo individuo, sino de una tercera o una cuarbae 

F. En que momento, u s t d  empelio a teneb sosschas de que Marcos Rodrigue z podia s e r  e l  

delator de ihdm#¿ Embolt? 
i r s e  

T. Mire yo . l e  vov a decir con respecto a eso. A 1  ocurr i r  l o s  hecho8 y a l  +iafr Marcos 

descuba, l a  pmgia niama de Joe Westbmok, se acerco a mi, y ea medio d d  deseqaiiibrio 
que 

e m o c i ~ n a l  tenia, por la muerte de l  hijo, ella me decía: Blanca, t u  no crees que Marcos 

cia, no. E s  mi , tengo entendido que hasta es niwjiaa fknirr cosa se l o  di jo en o t ra  oaasion a 

Lucy G i l ,  y ninguna de  la; dos, ni e l l a  n i  pcxiiamos creer esa. O sease, amqw uno 

nunca puede l iegar  a conocer verdaderamente a otros ser  humano, como l a  naturaleza hunm 
3_.iaanras d .  bilidades 

a veces t iene h g x x z s  increibles, y como d e d a  n te r iommts  ha,,- casos p to logfcos  en que 

un individuo le mirsatra a uno faceta de la p e r s o ~ l i d a d  y hqy otra  faceta de s u  personalida 
a 

que es la real, pues ?arete que e l  a nosotfios nos mostro la que e l  l e  convino, puse, real- 

meoite yo no sospechaba de el ,  no pude swpschar de el.. 



F e  Ten..go entendido, companera, que e l  tambien uso una broma en relacion oon un z a Q p  de Joe 
T-pa 

que se llamaba la Xxammt, o algo de eso, que demuestnr su f a l a t  de e s c r u p ~ l o o ~  

T. Si, porque e l  d ia  qw yo me encuentro con e l  en la  cafeteria, e l  tenia ese l ibro,  qas 

se l o  habia prestado Joe, pero a l  dia siguiente de los hsahos, ese dia, e l  d ia  anbs ,  en los 
Machadit~ 

periodicos s a l b  que los muertos habian sido m, Carbo, b&kha& + ihms Fnictouso, 

y Perez Pena, y fue al dia 8iguir~l te  m qye ga s e  da e l  nombre de Joe Westborrk, entonce8 

l o  que a e l  raaimaite l e  habia sucedido, haber caido Q Tr-pb 

F e  Despues de la muerte de Joe Westbrook e l  continuo aantenielao r s b d o n e s  de :--amdtad con 

l e  novia? Con 4adc Isia M1 

T. Si, e l l a  lo dijo, que en e l  e l d u o  e l  estaba viviendo e n  la mima casa con d l a ,  p c # . ~  

e l i a  lo  tenia como un verdadero hemano* 

F. Usted sabe que cosas l e  decia d. a IsSs en relacion con h a  Joe? En la fama en ~ \ 1 6  m w o  

T e  No puedo saberlo exactainente, pmsto que ya el los  estaban fuera de la eacem de l a  atemcic 

pudieramos decir, pero, yo supongo que ie d i r í a  que e l  era ton hermano y que el habia perdido 

otro hermano, en f i n  que l e  pintar ia  todo ese cuadro, bim dramatice. 

F. Si, porque e l  llego a manifestar en dist intos lugareeque la mete que nias lamentaba e l  
su gran aiiaigo 

de a l i i ,  era la de Joe, que ela EQE ax hmxss, despnea del  triunfo de La Revolucion, u s t  

ted realizo algun t ipo  de gestioa, de actividad para ~ Y B  seenjuiciara a Marquito, o uste 

nunca 11 go hasta abra a irp esto que s e  se  ha citado para esta  parte d e l  proceso a hacer 

ningun t ipo  de acto ? 

T. a iaio m l e  digo que yo no pude nunca creer 8&0# jamas me hubiera pasado por h =te  
perdonar se 

que yo creo Que desgraciadamente como decia Marcos, e l  defecto que ms t iene que m 
en una persona es la credf~ i l idad ,  yo creo que ahi tengo una gran defecto yo, puesto qm 

s i  no e s  por estas cuestiones ya qus estarnos manejando aqnl hoy, y la gran f e  qge tengo, 

en l so  elementos de seguridd, si los companema que estan realizando este tnibajo y en t o  

do e s t e  procedimdnto que yo se que es tan r e v o l u c i ~ a r i o  y t a  n justo, sinceramente e l  m 

inisao no se acusa ni  afirna la oonfesion , sino es qw realmente nos tenia verdadaerraent 

F. Doctora, cual es su profesion? 

T. Yo soy doctbra en Filosofia y Letras, y hab ien  bibliotecaria 

F. A p r o ~ d a m e i t e  en que ano conocio usted a 1 senor Rodrigues. 

matriculamos ai e; Teatro Universitario en e l  ano 55, as i  que :- gir creo que ftm 
56 

alrededor d e l  ano 55 o 56, o principio de l  f0 que noaotros conodmos a l  pocesado. 

F. Aparte de sus actividades revoludoiririas, r e d a  algun t i po  de inquidrd intelectual  

T. E l  companem, si, porqus Isb tambiai era aficionada a la ii terotura,  escribia C a t m  

y cuentos, p el ae reunia con ua g r u ~ i t o  da personas aue, antes de ya la revolndon MIL. 



de que, entes de que la Rerolcu&on asirniera es te  caracter c r i t ico ,  nos gustaba la Libnitura,  

leiamos poesias y, bueno estabamos en eso 

F. E l  participaba en esas t e r t a l l a s  

To Si* 

F. Colaboraba en aelguna forma, l e i a  versos, escribia versos, P 

T. Por curiosidad, usted no conserva ninguno de los versos que e l  escribía,# 

F. Por casualida, usted conserva algunos de los w r s o s  que e l  esuribia? 

%F. Y algunos de las cmda cartas y de l a s  notas? 

Te Tambiep, alguna cartao 

Fo mp poem 

T. No tfkigo ningun poema, parque da la casuaslidad que aunaue las t e  ngo ah i  a dsiposicion 

de b. Revolucion y d e l  Mrectorio, no pense que podrian se r  u t i l e s  en es te  juicio. Eran poe 

stas mas bien l i r i cas ,  de contenido m u , ~  drematico y iauy extrame 

F. Buenas poesias? 

% T. Si, bastante buenas, por cierto. 

F. Usted notas y cartas ahi? 

T. si, porque a mi s e  me habia ocurrido que como e s t e  ea un muchahco que que diario 

siempre desde e l  punto d e  v is ta  psicopatologico, l e e r  algunas de l a s  cosas q i ~  e l  escribia 

para q-ce ustedes pudieran analizar bien la personalidad de este individuo. 

F. Ruega silencio para poder iPef o i r  

T. Esta es una nota que e l  me envio a traves delis agpleda espanok de la -jada de Brazil 

para Blanca, Iais ,  Olga, Rira todas: o sease una ser ie  de eaigas y companeras qm e 1  queda 
que e l  t i t u lo :  

enviar esto# Palabras antes de part i r ,  eso l o  escribe n en la WXL jada de Bm dl; nip d i  

ces como pienso en ustedes, los llevo a todoe en mis nervios en n i  sangre, en mi -o, e l  tiem 

po me traiciona y se va con ustederr y se  rompe en pedazos amo un trozo de t i e r r a  i seca, 
que 

ahora que estoy a@, lejos,  s o h a n t e  con los  recuerdae me ahogan k #&a decido hasarme f 

fue r t e  Usted2s son fragmentos de vida pieltas necesarias pam ser, que puedo brindsr 

yo, nada, solo esto lealtad, amor, confianza en ustedee, h s  ama eterna~lente, ~ ~ X X M  m 
Hasta ahora hemos tenido esto,, Esta es &a carta  que escribio desde fuera., desde Chileo 

Entonces dices mi querida Blanca: cuan pegueno as este mundo, se dan unas cuantos vueltas, gi-- 

ra sobre un eje  ya tangible y entoces sucede lo siguiente: desde Bueno8 Aires sa l e  una rubia 

e l  c a l  ipso facto, acepta, en una transfonmcion to ta l ,  en Panama ese a1gui.m nos espera 

de un aeian Me lo mndiicira a C h i h ,  por sorpresa, reconoce entre los pasa jera  a dos d i a  
Gabriel 

dos cubanoa, Jberiez, y M Casanovao Abrams y confusion. Ctha a l o  leipe es  como wa  tia 

M = h 6  ravi i losa ttunba que s e  c ier ra  y ya a bordo de ia nave surge, corno ed tada  k labia 

m8 largamente, despues, un hombre rubio, S)n una p#mpih puesta en e l  Y la o t ra  en 0- 
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me saluda aC ectuosamerhe, La conrersacion duro l o  mismo que e l  -lo, cerca de 12 hora8 

l l egw a S h i a g o  en un coche de recuerdos y nbstalgia, Cuh nras lejog, mas cerca 

que nunca, Ya en eai5ago de Chile, Anillo, Boris, y un ompwero de vuelo Vicbr ,  habl* 

m-, recorremos es ta  gran ciudad, Cenamos, Universidad, estudiantes, Eh este  p-so ini 

tan te  espero a A i f r e Q  para a h r t a r  juntos, m s  tarde, nna entrevista con Areplo. Anillo 

i r a  conmigo junto a Boris, Manana parto para Bosnoa Aires, por qUe no me has contestado lae 

innumerables que t e  Ire e d a d 0  donde Gloria Suarer? Te escribire desde Buenos Mrea a t u  

nmva direceion, que muy genbilrtiezke me ia ho f a d  l i tado U r d o ,  Espero oe cartees colk 

migo, nunca he wado de pensar en ti, t e  mego me hables aobre Jorge, r l  refer i r te  a 

e l  llcrmalo Pan y a s i  la policia no sabra quien es. Mi silencio en agosto se debio a un 

aawrrtelamiento y entrenaaierrtb qite ae produjo en Costa Rica, que mas tarde f f a c a a ~  cttari~ 

do la poiicia mejicana ocupo las nuevas embamaciones de cambio de La Torre de w o r e s  

las cuales e s t a k n  destinadas para nosotros. Despues ante d pmfmio fracaso, como crees ttl 

que qtledarlta go? A s i  e s  cano acepte irme a Buenos Aires, Que hare allí.. No l o  se. Tratar 

de laborar y comprender mida dia todo e s  mas sirijEstro y tnolentoo Le escr ib i  a Los Bichi- 

nis y no me contestaron, Sabes t u  pcrr que? Para Merida la buena Herida, un fuerte abraso 

para Olguita, e l  eterno disquito, mis mejores deseos, Alfrecb vale m u c h o  y la ama profuili- 

damente. Saludos sinceros para S e g u i d t o  y su padre, A Irt Dr+ Vaidee Raig are he cansa 

do de escrihi r l e  y nunca m ha respondido, Dale un beao en mi nombre. Para ti Blanca 

que nunca hs dejado de amarte, Marcos, espero carta tuya. 

F. Doctora, como yo conprendo emociones, su sensibilidad, s e  que l o  que voy a pm- 

poner es  un poco dif'icil, pem si ftiera posible que -te, olvidara loque se  esta  venti- 

lando aqui y leyera es ta  carta, sobre todo la  piiliera que es menos, deatructiva, mas 

motiva, usted podia creer p s e  trataba de un simulador e l  que l e  estaba esclibiendo? 

T. En aquellos manento s no me puie imaginar, ni ree pasaba pca la mente o 

Fa Le parece la carta expresion de un persona que s e  esta  expresando sinceranente? 

Te b n o ,  nie parecio l a  carta de lo que yo me imaginaba que en ese momento, de un cowpa- 

nero que estaba muy t r i s t e  por la mueste de esos canpeneras y que habia que a y d a r  a que 

tanzbien a ek no l o  mataran. 

F. Su poesia, analisand.0 usted deade e l  punto de v i s t a  c r i t i co  l e  parecen a usted poesi;ras 

de una persona que -a mas o menos l a  tecnica de l a  poesia y adema8 t i ene  sensibilidade 

Te Creo i a s  dos cosas, que t i ene  dominio d e l  idioma g ademas es  m persona de sensibiiidad. 

F. Usted hablo hace un rato de doble personaliüd. Quiere explicar un poquito mas esto. 

T. heno, 70 tengo que explicar mas esto en e l  sertic% aig~iientet  e l  s e r  humano es azyy 

complejo y uno nunca puede decir  que una persona e s  t o t a h n t e  b=na o totaimnte mala, 

pero dentro de eso, yo no creo que la m o a l  sea m iativa, yo creo que hay una moral, y 

creo que cuando hay crim;tnal que comete un crimen, m s e  l e  puede j u s u  f i ca r  did endo 

que tenia  lacura temporal y que hay juzgarlo. Creo en l a  doble personalidad en e l  
sentido siguiea., 



t e :  de que un individuo que f i n j e  dulzura, qne f i n j e  como yo he le ido aqui, en esta  car ta  

leal tad,  amor, t i ene  que ser  una personalidad, y un individuo que es capaea de de la ta r  a Ventu 

Ventura a sus companeros, es o t r a  personalidad, porque yo me atengo a la confesion decul 

pa d e l  encausado, 

v. Y la opinion que usted da como doctira en Fi losofia  persona cul ta  en r'eiacion a l  hecho 

de que s i  una persona ha cometido un crimen de e s a  n a t u r a l e ~ a  no es posible jus t i f icar lo  

de locura t rans i tor ia ,  y aunque, efectivamente l a  tur iera ,  l o  fuera. 

T. YO creo, que yo en este caso no e s t a d a  en condiciones de poder argumentar eso, tendria 

que s e r  un psiquitra. 

F. Ha t e d n a d o  Doctira Blanca 

T. Pudiera agregar algo mas? Es algo que no t iene  que ver en s i  con esto, porque yo tengoa 

estuvo mes y rne4j.0, bueno pero JIE en ese mismo ar t icu lo  hay una foto de Ventura y un pie 

s e  grabado Que dice: Ventura, uno de los chacales de la t i ran ia ,  s e  entrevisto con e l  acu- 

sado antes de la delacion, y l e  f a c i l i t o  su sal ida d e l  p d s .  Bueno, en que quedamos, qui 

en es  e l  que consigue e l  a s i lo  Ventura, o quienes son la  persona que l o  asilan? Enton- 

ces e s t o  s e  presta para que e l  pueblo diga, bueno pero estas compneras no estan claras  

porque como es  posible que Ventura l e  consiga e l  a e i l o  y e i i a s  lo Uevan a l  a s i lo  , por 

eso ya creo cp e l  pueblo de Cuba merece respeto y merecen respeto b s  persona hoiiiestas 
c 

Yo creo que sea con mala intencion, per-:o s i  con f a l t a  de responsa@lidad, e l l o s  mismos 
p" fo tos  

a l  no tener  ciudad0 de no manejar e l  problema d e l  texto impreso j de ia x3m@ a veces 

caen ea esas contradicciones, y e l  pueblo de Cuba, se da cuen d de esos pequenos de t a l l e  

y entonces a causa de eso se  crea u m  s e r i e  de comentarios desfavorables en e l  pueblo que 

no hauen bien a nadie. Yo creo que, tengo una gran f e  ai ersto,que como saldo favom ble 

e qe.ede despues d e  e UI~S 

n publica merece estar  biea 
-**-%%Wqe*- 
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F. Doctim, los que conocemos la causa, sabemos que ustedes fueron jharr ipin: lo a s i h r o n  a 

e l o  y como fue e l  as i lo ,  pero que Ventura l e  ofrecio dinero y as i la r lo ,  
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El Letrado de l a  Defensa: En p r i m r  lugar JhqCltJblCPt Prerddenda, que la interrogada en 

fin, pam d e d r  que que La gente cnancb hace un rato l a  Doctora daba una opfdon sobre * 
rrri.irihiru que a SU j u i d o  los trastornos mnteiles no ji lstificarisn un tratamiento di* 

t i n t o  a la pena que interesa el Sr, Mscai pira el procesado aun supuesto *e e re  t r a h  

d o n  de la Docbbra pero ;o no seria capae de generalizar con r e s p c t o  a todos los Doctore8 

de Filosofia y Letras quizas por e l  hecho de que soy periodista tanto q e  me ha granda  

la generaliicacion d e l  asesino mando se  ref ' i r io  a p los periodistas eramos unos i r r e h  

ponsables porcpe puede haber algun periodista irresponsable pero no todos lo  son y ade- 

mas con respecto a l a  i d o  rmacion que ,o lei, no encaemtro ninguna mrrtradiccíon en di- 

cha inf'ornacion poryue e fectivanente una cosa ea a s i l a r  una persona en una enbajada y 

se ponian obstaculos para la saiida del p d s  de detemimdos adlados que luego efectic 

v a m g l t ~  se inclnia y a- %elite de Batista f a c i l l t o  la sal ida del pais de O ~ ~ ~ C O B  30dr.i- 

@ser eso no e s t ~ .  en contr&diccion con e l  heciio de que laseampaneras lograran a s a ,  as i  

que ahi tcunpom hay nhguna coritradice.ion,, X desde luege que rechazamos por  aampleto la 

generalizadon que s e  hace de los Periodista,, Eso es todo. 

T. Busno yo l e  pido disculpas 81 campanero porque tal vea e l  t icne  cpe coaprender que 

e80 para nosotros es bastante doloroso. Cuan& quiee deid r los periodista, no W s e  

generalizar si no hablar de  aquellos que no hacen honor a la profeaion de periodista 

que yo m nsidem que no debe ser, 
cono e l  refran 

FiSdb Eso que let coinpanera ha expresado es  que al que l e  veaga bien el sayo que s e  lo ponga* 
Pero 50 b que queda dratacar entre l a s  pghbras de l a  mmpaeiera es la expresion de fe 

en revolmion como esta no tiene j w s  temores de ninguas clase a sacar a la lue pu- 

blica que se l e  difunda por todos los medios de publicidad posible todos l o s  probeimas 

nacionfidese Eso dbbe quedar como hecho en nuestros oidos de las palabras que son muy 

acertadas y correctas de la testigor 

FD8 Yo e s b y  de acuerdo con el Sr* Mscsl  en todas sus partes y sobre todoen eso de que 

al qus le venga b i e n  e l  sayo que se lo ponga, En manto a mi el aayo, como no me viene 

bien, no me l o  pongo y si he hecho la aclaracion e s  porque efsctivamente este juicio 

se esta trmnitiendo por radio a todo e l  pais esa generalizadon que s e  hace en m- 

medos en qtls e l  Imperialisiiio esta t ratmdo de echarnos e l  sayo a cada uno de nosowoe 
natural  

sobre rcvolmlonarios y todos los habitantes de este  p l s  ea que se haga la 

achrac ian  corrraporidieite que ese eayo que e f  ectivmente le puede caer a alguno que 

no a todos como pnediera desprendeme de b s  palabras de la coapanera o Por o t ra  parte 

no me han ofeaci.ido porque adema8 se que ella no l o  dice aon esa intencion que fue pr#. 

dueto de l a  impmdsacion y de l a  emocion de la companera ai declamr ei este juicioe 



1OA 

Yo esto y completamente segum qus esa no &e h intencion de k mmpanera pero que tanto 

e l la  coxa yo cuino todo8 aqui estamos muy interesahs en que las  m sas se digan. j ~ t 8 ( 8 e b  

te.  De modo que no hqy problrps de fallo o no fallo sino de generalizar o no generau~ar. 

F 2 Dra. Bhnca Mercedes Mesa, si nst ed h t)r miia do, puede mi rdiarse. 

RECESO* 

(CONTINUA EN LA PAGINA 45) 



Como usted se l l a m o  

T. Faure Choumont 

Conoce a 1 procesado. 

T o  S i .  

F i s cc l ,  Comandan te Faure Choumont , quis iera  usted re la ta rnos  codo 

l o  que  sepa sobre e l  caso. 

T. E l  13 de Marzo de 155'i, como es conocido, se produjo e l  ataque 

a l  Palacion Presidencial ,  Aquel f u e  un  gran esfuerzo de la  Juventud 

Cubana, por Derrocar l a  t i r a n í a  de Fulgencio Ba t i s ta .  

Para aquel hecho se reunieron mucnos jovenes, muchos hombres, se 

reunieron todo cuantos pudimos r e a l i z a r  l a  accioa revolucionaria,  

que ofrecieron s u s  vidas,  y para ofrecer la  previamente tuvieron que 

conl;ar con xodo l o  que se necesitaba, medios, armas, casas.  

En aquel tiempo cumpliendo precisamence l o  acordado e n  Mexico por 

e l  companero F i d e l  C s t r o  y e l  comy;auero Jose Antonio Echeverria de 

secundar e l  desembarco d e l  Grama en una accion revolucionaria en La 

Habana, con esa idea para cumplir e se  acuerdo fue que nos reunimos 

para producir aquel ataque e n  l a  c a p i t a l  de nuestra Pa t r i a ,  

En aquel entonces no disponiamos en e l  mes de Diciembre de l o s  

medios necesarios para producir aquella  accion, Sin embargo poco 

a poco, con l a  llama insurrec ional  levantada por Fidel  e n  nuestro 

Pais ,  pudimos contar  con l a  ayuda de muchos hombres, de muchos jove- 

nes, que vimeron a o f recer  ademas de  s u s  vidas,  medios y armas d e  

que disponian, dos principalmente, dos senaladamente que hicieron posi- 

b le  contar  con aquellos medios para e jecu ta r  l a  accion d e l  palacio Pre- 

s idenc i a l ,  Fueron e l l o s ,  Evelio P r i e to  y Eduardo Garcia Lavandero, 

que ingresaron e n  nuestra organizacion, que se incorporaron con tddos 

l o s  medios de que disponian, q u e  lograron a r reba ta r  de l a s  manos de mu- 

chos que en aquel entonces hacian po l i t iquer ia  con d i s t i n t a s  armas 

y arsenales  que se encontraban escondidos e n  nuestra c a p i t a l ,  E l b s  

encendida esa llama insurrec ional  que puso a correr  a todos aquellos 

f a l s o s  elementos revolucionarios t ra idores  a nuestro pueblo soltando 

cuanias armas disronian f u e  l o  que hizo posible q u e  reunieramos l a  

canzidad de armas para e jecutar  aquella accion. 

Aquellos dos companeros, ry incipales  e n  aquella  accion, por e l  aporte  

de armas que hicieron uno murio combatiendo e n  e l  Palacio Evelio P r i e to  

y e l  o t r o  Eduardo G<=rcia Lavandero, murio posteriormente combatiendo 

e n  l a s  c a l l e s  de ]La Habana, 
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A s i  desyues d e l  ataque a l  Palacio Presidencial nuestra situacion s e  

hizo m u y :  d i f i c i l  en La Habana, perseguidos muy de cerca por todas l a s  

fuerzas represivas de la  t i ran ia .  A S i  ibamos de casa en casa, de apar- 

tmmento Vn ayartamento, esi;ando muchas veces en medio de la c a l l e  s i n  

tener lugar eu que cobijarnos y as1 s e  va produciendo cada vez, s e  va 

haciendo mas d i f i c i l  l a  s i t rac ion  de todos nuestros companeros, que 

tienen que i r s e  rraccionado, escondiendose en cualquier lugar, 

Y e s  e l  caso de los  companeros Jose Pedro Carbo Servia, Jose Machado, 

Frcxtuoso Rodriguez, y Joe Westbroo:, En l a  desespexacion de aquellos 

momentos por dar le  lugar seguro a  t r e s  de los  cuatro companeros que 

murieron a l l i ,  e s  precisamente e l  curto Joe Westbroo~, que se  enconzra- 

b2 escondido en Humbolt '2 y viendo la situacion de pelegro para los  

oxros xres companeros que estima que siendo e l ,  e l  menos conocido po- 

dia nacer e l  s a c r i f i c i o  de ofrecer le  e l  apartamento a  los  o t ros  t r e s  

companeros. 

.Y a s i  de nuevo e s  que aparece ante los  companeros e l  que hoy es 

juzgado sor  e l  del ico delacion, de craicion. Llegaron a l l i  los  compa- 

neros tarde en la  noche del  dia 15 para morir asesinados como se sabe 

en horas de l a  tarde de l  dia 20 de A b r i l .  Los companeros que quedamos 

con vida, nos consideramos desde aquel entonces en e l  deber de averiguar 

de investigar,  de saber porque era que habia caido aquel apariamento 

en manos de la  yol ic ia ,  que asesinara a  nuestres cuatro companeros. 

Desde entonces crhimos que habia sido un de lamr  que debia e s t a r  

muy cerca de nosotros, analizamos cuanto tuvieron intervencion con aquel 

apartamento quedando la  posibilidad entre  t r e s  que fueron como s e  ha d i -  

c m  Harcos Rodriguez, Perez y a  u n  t a l  Saragosqui, La prensa de aquellos 

d ias  wa id  una nota que nos hizo sospechar fundamentalmente de uno, a l  

dec i r  que habia escapado I;or la  parte de a-tras de l  apartameneo, u n  

t a l  Marcos Rodriguez. Nosotros sabiamos que l a  policia no podia conocer 

a Marcos Bodriguez, Marcos Rodriguez no era precisamente uno de los  

que era mas conocido por la  Policia,  era desconocido por la Policia,  

Y nos estrano mucho que la  policia en vez de r eg i s t r a r  como o t r a s  veces 

10 bacia e l  nombre de cualquiera que era conocido por s u  persecusion, por 

12s acciones revolucionarias que libraba en l a s  ca l l e s  de La Habana, u t i -  

l i za ra  ese nombre, 

NOS p r e c i o  sospechoso y comenzamos a  t r a t a r  de averiguar todo l o  

r ea l t ivo  a e l .  A s i  supinos que estan asi lado en l a  Embajada de l  Bra@ 

ese suje to  disponia de algunasmimi canbidades de dinero. 

Y situaddo yo a Marcos Rodriguez historicamente, y a s i  l o  veia como 

un e r ror  e n  18 l u c h ~  revoluc ionar i~ ,  q u e  h s b i a  nermitido que un  elemento 



corno Msrcos Bodriguez, s e  introdujera, e una o en dos organizaciones 

revolucionarias para finalmente producir una detestable delacion. 

Y saguia analizando e l  esfuerzo de nuestra conciencia Comunieta, de 

por que Marcos Rodriguez, hacia donde conducian todas l a s  fuerzas de 

nuestra sospecha, estableciendolas y senalandolas durante algun tiempo. 

Y habia u n  tiempo vacio en que e l  mismo s e  habia desenvuelto a l  

parecer s i n  enconwar e l  menor obstaculo, como l o  hubiera podido hacer 

cualquier o t ro  buen revolucmario . 
Fosteriormente a l  tr iunfo de la  Bevolucion en los  pimeros dias  

con es ta  procupacion que no nos aband,ono nunca, pudimos saber que 

s e  encontraban detenidos e n  l a  entonces novena Estacion de Policia,  

dos de los  principales agentes de Ventura, de los  mas asesinos, de 

los  mas criminales, de los  que mas companeros habian asesinados en la 

lucha en La Habana, eran un t a l  Charo y un t a l  Alfaro. M e  d i r i g i  

al11 en compariia deotros companeros de lucha entre  e l l o s  Martha Jime- 

nez. Alos aotanos de aquella estacion estan detenidos Charo y Alfaro 

precisamente a l l i  donde tantos companeros habian sido torturados y 

asesinados. A l l i  los  interrogue y me contestaron dandome l a s  senas 

de u n  individuo que habia sido e l  delator .  Aquellas senas coincidian 

con l a s  de Marcos Rodriguez. Ofrecieron e l l o s  a l l i  donde se  encontraban 

detenidos por la  Bevolucion donde estaban completamente acobardados, 

donde ya no s e  acordaban de s u  desplante y desfachatez en l a  gersecu- 
- - - -  

cien de-zGesiGiTo a =  nuestro pueblroy ofrecieron para q u e  en weda 

de detenidos e l l o s  senalar quien era e l  culpable. 

A p a r t i r  de aquel momento algunos comgaderos comenzaron l a  zarea de 

locs l izar  a Marcos Rodriguez, para ver si er2 posible es tas  pruebas. 

klgun tiempo despues, es imposible recordar, si fue en Enero o en Peb. 

algunos companeros encontrandose e n  e l  Bstado Mayor d e  nuestro Ejercito 

Rebelde, tuvieron ocasion de hablar con e l  com~auero, inolvidable con- 

&mero para nosotros y &ara e l  pueblo Comandante CapI.Jo Cienfuegos. - ." ' - .. ., ,,m. ...L. ---- -... - 
.- Le explicaron l a  s i tascion,  informaron que t e n i a ~  conocimiento de que 

111L91..1.1111Csll~--.".--.1..- .---,.2-w--* 

s e  enoontraba xraba jando por a l l i .  Y Camilo da. acuerdo con s u  t a l l e  
"/e-. ..-=m.- - .m. 

nis,orico y revolucionario inmediatameme ordpno la  detencion de ese 
i 

s u  je to  y que inmediataien te por e l  entonces,.bephrtamento de Investigacione 
4 

de l  Ejerci to  Rebelde, DI=, se  investig l o  relacionado con e l  caso 

&~a.rcos Ijodriguez, iiabia sido yuesxo en 
1 - . -  . 



o r i g i n a r  s u  e n j u i c ~ a m i e n t o  y s u  c a s t i g o  Lor u n  t r i b u n a l  r evo luc iona r io  

y m i  f u e  que nues t ro  compnero ,  algunos compneros  fueron designadso 

por nues t ra  o rgan izac ion  d e  aque l  entonces  ~ a r a g l a t e a r l e s  a oWos  

comsaneros l a  necesidzd d e  hacer  un es fuerko  a que Marcos Bodriguez 

s e  somet iera  a d i s t i n x a s  pruebas. 

Xquellos d l a s  en que nuescro ,;;ueblo y nues t ra  &volucion reclamaba 

casx igo  Fara l o s  cu lpab le s  para l o s  que habian ases inúdo a nues t ro s  

jovenes,  a nuescros  hombres y mujeres y en medio de  una campana d e  l o s  

enemlgos que ya se alzaban i r e n ~ e  a nues t ra  &volucion.  Y podiamos 

d e c i r  tambien cie l a  Contra-revolucion que comenzaba tambien a nacer 

haciendo una camapaba cont ra  e l  c a s t i g o  necesa r io  $ue  deb ian  r e c i b i r  

l o s  que habian ?ses inado  y e sos  elementos connotados a s e s i n o s  e r an  d e l  

conocimiento r a ~ ~ i d o  de  l o s  ~Ubbuna le s  Revolucionar ios ,  e r a n  juzgados 
- * 

sancionados y e n  l o s  casos  en que habia kena de  m u e r t e  e r an  inmediata-  

men ce e j ecu tzdos ,  

Es to  c r e o  l a  skuacion enconkes que l a  p u e b a  que se podria  hacer  

de  una reuda d e  p re sos  o d e  personas  para que d e  a lgunos d e  a q u e l l o s  

a s e s i n o s  d e  Esteban Ventura, pudieran s e n a l a r l a  quien e r a  e l  cu lpab le  

quedzra desechada,  

Sin  embargo noso t ros  si teniamos l a  conviccion porque todo cuan tq 

malizabarnos nos l l evaba  a que e l  e r a  e l  responsable ,  Paso a s i  algun 

tiempo has t a  que d e  nuevo nueswos  organos d e  i n v e s t i g a c i o n ,  l o s  orga- 
d 

nos de  segur idad  d e l  Estado,  de t i enen  por e t r a s  sospechas a 1  t a l  Marcos 

Rodriguez, y comienza de  nuevo una inves tagac ion  s e r i a  que poco a poco 

le  iba  abr iendo  camino a l a  verdad. 

Hasta que este t r a b a j o  yac i en t e  d e  nues t ro s  hombres d e  l o s  organos 

d e  h g u r i d a d ,  l o s  comweros que a l l i  t r a b a j a r o n  lograron l a  prueba 

de  confes ion d e  Marcos Rodriguez, que r e l a - a r a  l a  forma en que e l  habia  

2roducido a q u e l l a  de l ac ion ,  aque l l a  t r a i c i o n ,  

pos te r io rmente ,  v ino e l  J u i c i o  Revolucionario,  a t end ie ron  e l  caso 

l o s  Tr ibuna les  ~ % o l u c i o n a r i o s  y po r  e s a  razon,  es que nos encontramos 

Lodos aqui  buscando a l  d e l a t o r ,  buscando a l  t r a i d o r .  

Es necesa r io  e s t a b l e c e r  l o  s igu ienee ;  En m í  a n t e r i o r  dec l a rac ion  

anxe e l  t r i b u n a l  d e  l a  Bala Buar ta ,  yo h i ~ e  un a n a l i s i s  d e l  porque 

encendia que habia actuado este Marcos Rodriguez y e l  podque l a  
A 

R volucion,  o alguna organizac ion  Revolucionaria podia baber  t en ido  - 
P 

denxro d e  S t a l  na tu ra l eza .  Bl hecho d e  que 

l o  que a l  o que e s p e r a r  e l  r e c o n s t r u i r  



aquella copia taquigrafica cuan def ic iente ,  con la  cual dentro de m i  

asombro, no e s  tuve de aauerdo Provoco en esos elementos u t i l i z a r  ese tiempc 

que dejo de ~ u b l i c a r s e  mientras se estructuraba de nuevo l a  declaracion. 

Eso l o  hicieron para convertir todo es t e  ja ic io  revolucionario en arma 

de ataque contra nuestra propia revoluczon y circularon por l a  ca l l e  
' ** - !* > Y  v",,- n.'\%\ &*,* ,V..-%'* ." 
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l o  ciertamente dicho en aquella ocasion. 

Y elementos rarevolucionarios 

unidos a agentes que aun no han querido com~redder e l  dano que se  l e  

hace a l a  Bevolucion cuando no se dice la  verdad, cuaddo s e  proclamaba 

un antisocialismo que no era otra  cosa que secatrismo, cuando s e  comba- 

t i a  e l  sectarismo hacia coapancros que habian sostenido militantemente 

una idea revolucionaria rdadera, y que e s  la  que hay que defender, 

en un antisec)arismo s i n  nguna idea. Iban los  rumores haciendoles 
m%.iaiswc-ca:~ rZm-nb&wS~~s~a.>~~q~ mk.mV~%.,~.- , 

dano a l a  Revolucion, p cupando profundamente a nuestro pueblo que 
, ' 7  -r l 
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queria saber que kiabia ocurrido, que se  habia dicho, cuar era' la ver- 

dad d e  todo l o  que habia pasado y de zodo l o  que estaba pasando, 

Vino l a  ocasion y como senalara e l  companero Fidel,  habia que res- 

tructura aquellas copias taquigraf icas ,  para reconocimiento de nuestro 

pueblo. E s  c i e r t o  que desde e l  primer momento la  mvolucion e l  E tado 
S 

Revolucionario como l o  es ta  hacierido aqui, uctuo y nada menos Que en la 
/organos 

persona d e l  comppnero Camilo Cienfuegos, que e s  c i e r to  que los  

de l  ~ o d e r  Revolucionario d.esde e l  primer momento representados por,INDER 

actuaron para  t r a t a r  de establecer la  verdad sobre e l  t a l  Marcos Rodri- 

guez y s u  delacion, Y por ot ra  par te  en l a s  relaciones pol i t i cas  nuestras 

de entonces en e l  proceso de --M i n t e g r a c i o n , ~ v o l u c i o n a r i a  - , v ,  ,-- .+ %s.-* . - q u e  se abria 

f ingia  que Marcos Rodriguez, habia logrado d a s e n v ~ l v % r m  s i n  haber 

encon~rado escollo,  Una vez que e l  Estado Revolucionario a traves de 

s u s  organos de investigacion no i~abia podido establecer pruebas que 

l o  condenara s e  sent ia  bien, podia a asp i ra r  a todo l o  que e l  quisiera,  _ __ _-I" _-.- m-- L * C . * .  - - * , , . " "  f . .  * 

a una beca fuera de Cuba, a obtenerla y en c i e r t a  forma a pesar de l a  \-.a- , , , . "  -. 

fuerza de la  sospecha seguir actuaddo con l a  confianza que l e  pudiera 
-. --- .->.,.*. -*. . >' dar le  quien quisiera un buen revolucionario, cuando era un acusado 

u n  sospechoso da de., lacion , de t ra ic ion . 
Y que nos hacia a nosQtros f i ja rnos  en e s t e  tiemgo que encontrabamos 

vacio en nuestro ana l i s i s .  Nada menos, despues de los  establecido por 

e l  companero Bla.s,  que nos venia a explicar porque un elemento a s i  

podia i n f i l t r a r s e  en l a s  f i l a s  Bevolucionarias. Lo encontrabamos en 

e l  propio fenomeno denunciado por nuestro niaximo Leader y Jefe companero 



F i d e l ,  ana l i zado  por  l a  Revolucion en un foque c r i t i c o  e l  f  
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que Marcos Rodriguez e r a  c u l p a b l e  d e  una t r a i c i o n  l o  p ro t eg i e r ad  C la ro  
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e s t a  q u e A e n  nues t r a  canc ienc ia  Revolucionar ia  t e n i a  que r echaza r  e s t a  

p o s i b i l i d a d  . 
Lo encontrabamos e n  e l  hecho de que como sabiamos duaan te  un proceso 

d e  n u e r a  Bevolucion, habia  c i e r t a  i n t e n s i b i l i d a d  hac i a  hechos de este 

cipo. Las p rop ia s  p a l a b r a s  d e  Marcos Rodriguez, e n  que en c i e r c a s  opor- 

t un idades  d e c i a ,  que e l  se habia  d i r i g i d o  a Anibal  Esca l an t e ,  y que e l  
. -. 

mismo le  hab ia  d i cho ,  que debia  esperar, =o nos hac ia  pensar  en que 

e r a  l a  e x p l i c a c i o n  de e s t a  s i t u a c i o n ,  pues to  que ~ e n s a b a m o s  que no po- 

d i a  ser condenado s i n  pruebas.  Pero  que con c i e r t o  cuidado podia 

haberse  mantenido en n u e s t r o  p a i s ,  r e a l i z a n d o  cuaqquier  t a r e a ,  espe-  

rando h a s t a  que e l  tiempo, h a s t a  que e l  e s f u e r z o  r evo luc iona r i6 ,  yudier-a 

e s t a b l e c e r  l a  verdad como cuando suced io  se tuvo e s t a  ocas ion  d e  nuevo 

este m caso  y l o s  organos de segur idad  de l  Estado ac-cuaron y e n  un 

grari esfuerzo logra ron  que Marcos Rodriguez, e s x a b l e c i e r a  l a  verdad 

po r  medio de su  confension,  e x ~ l i c a n d o  l a  forma en que habia  r e a l i z a d o  

a q u e l  necho, 

Estableciamos e s o  y a l a  v e s  como e r a  n u e s t r o  debe r ,  l levabamos ya 

l a  z t enc ion  e n  e l  i n t e n t o  d e  de e v i t a r  que l o s  confundidos que l o s  

mal i n t enc ionados ,  q u e  l o s  que q e e r i a n  de c u a l q u i e r  forma g r a t u i t a -  

mente, hacer  s aug ra r  a nues t r a  Revolucion, no pudieran i n f i l t r a r  l a  

mas m i s i m a  paiabra, %a- r n a s m i a i m a  4ate~pretacios, para golpear _con t r a  _ _ 

nues t r a  BEvolucion, g s r a  go lpear  con t r a  l a  h i s t o r i a  d e  W d a s  l a s  o rgao i -  

z a c i o n e s  con s u s  a c i e r t o s  y con s u s  e r r o r e s .  Y c r e o  y f i j abamos  que 

Marcos Rodriguez, n o  podia ser un Joven S o c i a l i s t a ,  por  que un joven 

S o c i a l i s t a  e r a  aque l  que habia  luchado defendiendo s u s  i d e a s  en una f o r -  

ma s iemgre  d e s i n t e r e s a d a ,  desprendida ,  y se  encontraba como simbolo 

de l a  juventud s o c i a l i s t a  a un companero i n o l v i d a b l e  e n  l a  lucha de l a  

Univers idad,  en l a  lucha con t r a  l a  r i r a n i a ,  e l  comapnero Miraba1 que 

muriera  a se s inado  combatiendo conera l a  t i r a n i a .  

benalaba como a l e r t a n d o  ya, a qu ienes  pudie ra  u t i l i z a r  l a  verdad 

~ e v o l u c i o n a r i a ,  para  a t a c a r  a nues t ro  pueblo ,  para  a t a c a r  a nues t r a  

aEvolucion,  para  a t a c a r  a n u e s t r o  P a r t i d o ,  gara  a t a c a r  a s u s  hombres 

como todos  l o s  fenemenos y e r r o r e s  a fec taban  a todos  l o s  hombres de 

n u e s t r a  o rgan izac ion ,  v i n i e r a n  a nues t ro  p r t i d o ,  a nuesxro movimiento 

de hoy d e  cua lqu i e r a  de l a s  o rgan izac iones  que habian formado n u e s t r o  

p a r t i d o  ~ n i d o a  d e  l a  Revolucion S o c i a l i s t a  y como habia  a f e c t a d o  a l a  



luchz contra la t i r an i a  y desgues e n  la  construccion d e l  Socialismo. 

Y levantaba de nuevo un ejemylo, un e j e m ~ l o  mas de lucha y de combate 

de l o s  comgi.neros que organizaban y enmbaban y editaban e l  periodico 

de l a  juventud Socia l is ta  Mella, donde habia muerto en ese trabajo 

e l  companero Lintado, y tambien senalsba con preocubacion en aque l  mo- 

mento como habia ocurrido tambien en ese caso, que era un  mil izznte 

d e  13 Juventud Soc ia l i s ta ,  que h a b i a  quedado segun decian muchos comGa- 

neros, zun por ac l a r a r  como nabia muer Lo e l  companero Pintado. Ierdo 

mas a t r a s  e n  12 n i s to r i a  situada e l  ejemplo de l a  lucha Revolucionaria 

d e l  entonces unico movimiento Marxista de nuestro pueblo, e l  Pz-rtido 

Soc ia l i s ta  Fosular, l a  ac t i t ud  de Aracelio I g l e s i s s  que habia muerto 

luchando contra s u s  enemigos y es tablecia  traSando de ac l a r a r  a los 
/ u ~ i l i z a r s e  

confundidos, o zrzzando d,e e v i t a r  que ~ u d i e r a  u- esza triste 

sixuacion con-~ra  nueszra Revolucion, c-o complices de haber traicionedo 

1 2  memorai d e  Arecelio Iglesias, depiues habian a ~ a r e c i d o  rmnimmmpduhium 

e n  uucleo de la  hoy en e l  Guerto:.' 

Ese ejemglo esLablecia con2claridad que a tacar  e l  sec&-~mñO no era 
.II '" _1 

k i r  en conma de l o s  v ie jos  mi l i t an tes  comunistas, de nuestro ~ u e b l o ,  era 
(L 

i r  contra l o s  farsantes ,  ""simuladores. 

D e  ~ .cuerdo con la  esponsab i l idad  que tenia como miembro de l a  Direc- 

cion Nacionz 1 de nuestro Part ido,  8si se estaba cum~,liendo con un deber, 

e l  deber de de ja r  una orientacion diafana, c lara  revolucionaria comFanera 

d e  ~ q ~ e l  juicio d . e  - algunos - - - - - -  dias .  
- - - - - - - - -  - - - - - - - - -  - - - - - - - - - -  - - - 

Y con ese  deber d e  concieniia de luchador, de combatiente, con ese  

deber de m i  conciencia de Comunista, sabla que no kodia de ja r  eso 

a u n  lado, E l  necho desgraciado de que no ~ u d i e r z  publiczrse inmediata- 

men ce fue u -~ i l i zado  ~ o r  los  enemigos, l o s  q u e  quieren confundir 

y ddo~xan ~ o s i e i o n e s  h l s a s ,  que l o  conducen tambiew a l a  craiclon, 

E l  reguero de confusion crecio,  los  revolucionarios na-blaban en 

e l  Juicidcumpliendo con un deber, cual  era l a  verdad, Y e l  Revoiu- 

ciouario que a l l i  hablaba s e  hacia responsable de todos l o s  hombres 

de l a s  Organiznciones, Sabiendo que l o s  mi l i t an tes  hoy d e  nuestra 

REvolucion y de nuestro Part ido Unido de la  R e v ~ l u c i ~ n  Soc ia l i s ta  

somos l o s  responsables de -~oda esca h i s t o r i a ,  con s u s  a c i e r t o s  y e n  

s u s  e m r e s  pasara gn dia a l a  h i s to r i a  yarz dec i r  juntos, para dec i r  

unidos, Aquellos fueron nuestros eerores y aquellos fueron nues-Lros 

acmertos, kero todo nuestro esfuerzo, aquellos e r rores  y aquellos 

ac i e r to s  en conjunto todo nuestro esfuerzo, todo e l  animo de combate 

desplegado por nue8~ro  pueblo, por nuestros trabajadores,  por n u e s ~ r o s  



o b r e r o s ,  por nueseros  vec inos  y e s t u d i a n l e s ,  h i c i e r o n  que f ina lmente  

un d i a ,  pudieramos a l c a n z a r  e l  t r i u n f o  y pudieramos v e r  ahora s a t i s f e -  

cho,  como podemos c o n s t r u i r  e l  soc ia l i smo,  E s t z b l e c e r  l a  

verdad,  e n t e n d i a ,  que e r a  e s t a  l a  ocas ion  a n t e  este Tr ibuna l  que conoce 

d e l  hecho d,e 12 de l ac ion  de t r a i c i o n  d e  Marcos Rodriguez, &ara  e s t a b l e c e r  

de nuevo e sa  verdad d icha  por  m i ,  y conocida a  t r a v e s  de l a  prensa y 

r e p e t i d a  a q u i ,  para  cumplir  una vez mas en e s t a  ocas ion  con ese debe r  

r e v o l u c i o n a r i o  de  a p o r t a r  l o  que fueron razones  de nues t r a  sospecha.  

Q u e  af i rma toda es.ca exp l i cac ion  a  este t r i b u n a l  para  es b b l e c e r  l e  

verdad r e v o l u c i o n a r i a  y para  nuevamente cumpliendo con e s te  debe r  
.. . 

defender  nues t r a  R vo luc ion ,  defender  l a  causa d e  nues t ro  p a r t i d o ,  l a  e 

causa d e l  Marxismo Leninismo, l a  Unidad de l o s  Comunistas de Cuba, 

f r e n - ~ e  a l o s  t r a i d o r e s ,  f r e n t e  a l o s  que qu ie ren  confundi r se ,  f r e n t e  

a l o s  que qu i e r en  r e s e n t i  4++=w3wb%d i a r s e  + u n  s ec t a r i smo  a n t i -  
%.,* 

& s e c t a r i o ,  cumplir  de nuevo como a n t e s  con su  deber .  

Y a s i  l o  he hecho en e s t a  ocas ion ,  e s t ab l ec i endo  cuanto  conociamos 

y que nos hac ia  sospechar  sob re  l a  t r a i c i o n  de l  t a l  Marcos Bodrgguez 

d,e nues t r a  a c t i t u d  en e l  a t aque  a l  P a l a c i o  P r e s i d e n c i a l ,  de como r e a l i -  

zamos a q u e l  a t aque ,  que s i r v i o  para  nos e x p l i c a r a  despues  que una de 

l a s  r azones  que godian haber l l evado  a l  t a l  Marcos ~ o d r i g u e z  a l a  

t r a i c i o n ,  cuando aque l  hecho s i n  r e s p e t a r  l a  prueba dada,  l a s  v idas  

en t r egadas  e n  nombre de n u e s t r o  pueblo ,  por un grupo de jovenes ,  e l  

maclon con t r a  l o s  hombres que a l l i  habian luchado,  d i c i endo  que l a s  

armas, que l o s  medios que a q u e l l o s  jovenes habaan u t i l i z a d o  e n  e l  a t a -  

que a l  P a l a c i o  P re s idenc i a$  l o  s habia  dado P r i o .  Aquella mi se rab l e  

calumnia,  que levnntadon e s o s  s eno re s  en su  e s f u e r z o  desesperado  de 

t r a t a r  de opacar ,  de t r a t a r  de j u s t i f i c a r  cuanta ment i ra  habian d i cho  

c o n t r a  n u e s t r a  o rgan izac ion  d e  j u s t i f i c a r  l a  a c t i t u d  de algunos  

de s u s  amigos, que como habia  d icho  an te r io rmente  habian s i d o  deserto- 

res, se habian i d o  d e  un apar*amento donde e s t a b a  a c w r t e l a d o s  para  

e j e c u t a r  a q u e l l a  acc ion ,  i l l a  y Jorge Va 

i n t imos  amigos del Ta l  Ma uez, Como e r a  n u e s  ~ r o  deber  
ti 

d e  en tonces ,  fueron expulsado S deie l a  o rgan izac ion  en 
B 

a q u e l l o  S momentos h e r o i c o s  en queq'40s jovenes cumplian con su deber ,  
", 

entregando s u s  v idas .  \ 
+, 

Luego t r a t a r o n  de ciefenuerse divul'&ndo todas  e s a s  men t i r a s ,  a  

l a s  que m e  n e  r e f e r i d o ,  men t i r a s ,  que conocimos, m e n ~ i r a s  que i n c l u s o  

en una opor tun idad  les nacian decir y a  l o s  comka~~eros  s o b r e v i v i e n t e s  

' o r  que  les podia haber o c u r r i d o  e r a  Mer muerto de w u e l  a t n o u e  los md 



sambien en e l  mismo, 

Todas esas rcmones, tambien acentuaron a u n  mas l a s  sospechas sobre e l  

t a l  Marcos Rodriguez, y finalmente vimos como no nos equivocamos , ya por 

f i n  vimos como la dus t ic ia  revolucionaria de nuestro pueblo, como la autori- 

dad revolucionaria pudo finalmente, cuidadosamente, y forzadamente esta- 

blecer l a  verdad, y t raer  aqui a l  t a l  Marcos Rodriguez, para  se r  juzgado 

gor los  tribunales de nuestro ~ u e b l o ,  por los tribunales de la Revolucion. 

F. Yo quisiera que desyues de la  intervencion del  Comandante Faure 

Choumont, que me informara de acuerdo con una declaracion del  acusado 

si era ~ o s i b l e  de que Marcos Rodriguez, conociera con anteioridad a l  

13 de Marzo, que se iba a groducir e l  hecho de l  Palacio Presidencial. 

T,  Yo creo, que e l  no podia conocer que s e  fuera a producir aquel 

hecho, puesto que nosWbros no teniamos ningun contacto con e l  mismo, 

Podria haber una ligera posibilidad en la razon siguiente: Estando 

un  grupo de companeros acuartelados parair a l a  llamada Operacion Radio 

Reloj, con nuestro campanero Jose Antonio Echeverria, a l l i  se  encontra- 

ban los  que yo mencione, Jorge Vals, y Tirso Hrdanilla, en l a  noche 

del  d i z  anterior a l  ataque a l  Palacio Presidencial e l l o s  platearon i r s e  

y es  cuando se  produce l a  desercion de el los .  Y entre  l a s  horas a l t a s  

de aquella noche, y 18s t r e s  de la  tarde en que se grodujo e l  ataque 

a l  Palacio Presidencial, aquello pudieron tener contacto y hablar con 

Marcos Rodriguez, e s  posible que pudiera conocerlo, pero no he tenido 
- 

n-i-n-g:iLi > - t i i c i  señtido - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- 

F e  Campanero Faure, que mas pude decir  como conklusion de es te  proceso 

que t rae  a Marcos ante la just ic ia  ~evolucionaria ,  para que s e  l e  jüzque 

T, 3inalmente godria decir  que todo e l  pueblo d.e Cuba, que todos 10s 

combatientes, que L O ~ O S  los Revolucionarios, los  comlgpneros de LRuctuoso 

DE Cz-rbo, de Machadito y Joe, los companer 

por construir  e l  Socialismo n d de codos los  que lucharon 

f rente  a la neros que murieron en la  construccion de l  

, f rente  a l a s  acciones del  
* , c2 , ;*+ .L ,~"L'* .  " e  ' 

enerni~"dx"s~y"6*%%bá jadores, nuestro partido, -codos podemos sentirnos 

satisfecho de haber encon-krado u n  t ra idor ,  juzgarlo y condenarlo. 

Y hacer que toda esta experiencia ademas, si de algo ha de serv i r  e s  

para hacernos mas fuer te  a todos, para hacernos a todos mejores Comunistas 

para hacer que nuestro pueblo, que nuestra revolucion, con nuevas experien, 

c ias ,  muchas veces amargas pued.e crecerse, pueda hacerse mas fuer te  Y 

avanzar mejor constrayendo e l  socialismo, sembrando victor ias  para nuestro 



causa y venciendo t r a i d o r e s  y t r a i c i o n e s ,  venciendo siempre a l o s  ene-  

m i  o s  que t r a t a n  de akrovecharse de  todo para c l a v a r l e  un puna1 a l  

cos tado  a nuestra Revolucion.  

Todo esto a l  f i n a l  ha d e  s e r v i r  para hacernos mejores. mas f u e r t e s  

mas Revo luc ionar ios ,  a todos  los comunistas,  a todo e l  pueblo d e  Cuba. 



S E O 0  D U  DEL JUiCIG MARZO 24 de 1963. 

RAUL VALDES VIVO r * r - . . w u w n + ~ d @ ~  /" 

S, Como se 3.bma t l s td?  

Tc Raui Valde V i r o  

S, Uated mnoca al procesado? Tiene neted algan tipo de relaciones con e l  ? U s t e d  jura 

g promete. decir verdad? Sientese y conteate a las preguntas cp le haga el Sr, FiscaZ, 

de l a  Juventud Sociaiisba y que realisaba hbores de infomacion para eso a iBimbmaO 

Que usted podria decirle al T r i b u n a l  en d a d o n  con esto3 Prec 

TI: Marcos Rodriguez mmca h e  mieabm de  la JuyentPd Soda i i s t a  en la U n i  sd de h 
* 
Habana. E l  delator Marcos Bodriguec nunca presto ntqgiin tipo d e  sellncio 3a Juventud, 

Yo @era hacerle a l  Tribunal referente a tlnss preguntas a la cual el digo cpe había 

si& mimbró de una celd.8 inFiltrada de l a  Juventud WKal ia t s  en la Universidad de 

La Habana . En la Universidad de La Habana, precisaiaerrts, no h a b h  celulas. Precie& 

raente lo que no existian eran celula~. 

De todos modos e l  d i jo  qne pertenecio a una c e l d a  centralo Y0 pienso que pudiem 

preguntame a l  acusado quien era el dirigente de los Jovenas Socialistas de la h i ~ e ~ 8 i . *  

dad, en que casa s e  reunía asa c d u h  central? Corno estaba estructurada la Juventud 

Socialista en la UniSérsidad J.0 (nie era del conociiniento de todos los  miembms de la 

Juventud 

ID: Yo creo que e8 prefedbls,  ya al acusado ha declarado .si sa este e 1  mapa 

aero Valdes Vivo nos diga que t iene  que in fomrnos  a ese reapectob 

Sec, de Propaganda Blfredo Camaso Sec, de F'i13anw Cesar Pana .. ,,.., . , , . , , , . . . 
y Marco Antonio Zorriia . Asimismo se reunian en e l  Club la companera Amparo en su cara* 

anos un comunista la oompanera Amparo habia ganado l a  preeiidmda de la Escuela de 
o e n e l j o  

Biolo#a . Ano8 atras, en e l  ano 4 9 0 0 e 0 e b  &S miembros de ia Juventud Socialista habiair 

un molrimfento de oaptacion de l a s  estudLantes, aon motivo de las luchaa contra la 
Juventad d e l  

ti~ania de Batista e Por p r h r a  ves se obtiene una p r e s i d e d a  pra un miembro dela 

Partido Socialista la companera Ampam, E l  caadidata nominal habia ha ti do sa mto  

a l a  cazaaidatura d e l  canpanera Joae Antonio . La canpanera Amapro no habia pra~betide 

8U voto . ,  Fue una campana dura fue amistosa campana en realidad iniuso fuemn 

llevadas a votar alumnas que no concurrían a Las clascspor ser rñonjas. La coaspanera 

Amparo Chavez obtuvo l a  Presidenda Iippsdfatamente e l  c a p e r o  Fructuoso se d i r ig io  

a todos y nos propuso que optaran08 por 3.08 factores que se reunian, a la presidend a 



de b P'8.U. OlvLdandonos de la inddencis  de la campana de la Escuda de Filoaofla 

se acepto e s t o  por mnsdderar que ef ecti-nte al companero Joe e Antonio khearerria habla 

daiaastrado su condicfon de i ide r  luchador contra l a  t i r a d a  de Batista* Eatableclmos mra 

sola cota;2ician que sirvie;ra de base a un pirigram .p que ese pmgrappa fuera dado a conocer 

publicamente, So establecio ese p o g r a ~  donde aan toda &&dad se llamaba a ia unidad 

de h a  estudiantes para combaur la Tirada y 8e denunciaba e l  anticorñunisao oalao el arma 

mod.ai8nto dentro dentm de la Universidad, En eatas e&emmtmdaa a fiasai de 1955 

l a  F*E,U. entro en un periodo de iaactioidad cada dia  mas y laas y cuilrenz-o a decirse en 

la Universidad -e la F0E.U. iba a ser sustituida por un Directorio. Este noabrep 

provoco irmediatantenbe en mi companero y el Direebrio Is tudiant i l  exietio en esta *,.. P 

Por tanto surgio l a  idea de organisar tambien ahora un ala ioquierxia estudiantilo.. 

e incluso de la Mreccion Nacional de la Juvellltud %da l i s t a ,  Se acordo *e nosotros 

soatwirramoa wnversadones mn los integrdes  del Mrectorio Revolwionario. Hay que 

tener  preeent e ademas que e l  mismo dia  hubo disturbios coa I I E C ) ~ ~ V O  d e l  27 de Noviembre 

en todo e l  paia , Se descubrio un plan para asesinar a varios oornpanerios que fue denunciac. 

do en l a  Carta Semanal y por l a  tanto tomamn algunas medidas de seguridad can respecto 

a esos companerios. Nosotros ooerusnrtamcs a habiar oon h a  que sabíamos miembrp d a  M ~ G -  

a quien Fidel Castro ie encargo esa tarea nos iniomo que mnoda a &rcos Rodrigues 

q\ie d e d a  ser uno de los dirlgerrtea d d  MmcbrLo a guien ella habia oonoddo ee la 

Sbeiedad Cnitur& Y entonces qu-a en que yo hablara direotaraente oo n e L  Me 1uei.o 

tui individuo, posiblemente porque gritaba emqyando un papel en Mrectorio. E8taba 

C 

Pedimos h direcci*n de Harcoa Rodrlguer. Uoo tarde pas-r, eoa pus-s a hablar bajito \ 
.Ir- _1*. 

Taiirbien l e  pregurirtamos si eii Directolio tenia vhulacioriiss con Carlas Prio Elos di30 

e8a mica  conversacion,, Por lo tanto, ncmotros hablaaios con hrcos b&í.gusz gn una 
1 

don a titalo de que era  dembm de l  Directorio Revolt~cioiado . B.bLms tanhlcm a 1 
i 

r " esos mianos dias  antes d e eata entrevista y posteriormente con ptro mienbm d e l  Mreo. 
I i 

estudiantes. Recuerdo que e l  cdmpanero Fructuoso nos d l j o : ~ s  e l  sabia de e l a a t o j  

anticoInunista8 que bb ian  intentado o estaban intentando penetrar en e& Directorir, 
C rc 



Revolucionario, E l  me d i jo  b r í o  Bdrigues n u c a  fue miembro de la Juventxd Socialistao 

Marcoa ROd~iguee nimca s e  r d o  nunca p r t enee io  a ningmi estudo,  nunca rbcibio Pih 

gnns Htera tuni  nuestra, muica conto, nunca Monuo absolutanente nada. EaarilBa Rodrigaes 

nunca insflm coniiansa a loa que prtenecian a h Juventud Sociiilista. Nosotroe l e  di- 

j h s  a l o s  coinpanems d a  Mrsctorio Revolucionsrio que ellos debían tener cuidado 

eon la penetradon que dijimos p i s  no of redan  niirgua his to r i a l  que eran r e d e n  llegados 
Vals 

y que tanbien nos referiamos a Jorge y a Marcos Rodriguao Esto m muy intererantet 

Marcos Rodriguee ?riblhxl.nmr nos envio una carta  Uena de falsedades, donde e l  &ea 
Vals 

que fue enviado a bacmse amigo de Jorge ntlE4Kpor rasones tales* Despues acpi en e l  juicio 

en e l  Supremo admitio que e l  entro en e l  Directorlo Revolwiona~o por fomntar  su mi* 
Vals 

tad ideologlca con Jorge hmc , Porque uso la palabra actividades y no dice l a  verdad . .e.e. Interferencia atmosferica 

. .. . . . . .. . Y que fue publicada en los instantes en que caeaenaaba e l  congreso de l a  SQ. 

e l  Congreso tuviera un caracter mti-co~ñuidsta. En ese instante, el cm-ro Pablo Rhalr. 
i" & 

t a  qne luego vino cn l a  invasion qxe fue enviada q/ erra por l a  Juvertud Socialista 

mientras otros mmpaneros qdedaban a m i  en la clandestinidad con o t A a  trabajos e 1  

conipanero Pablo Rivalta que era representante de l o s  estudiante8 Normalistas hoy Capitéui 

d e  Las Vi lba ,  presento esa fotograf!ia, Coino aquello no pudo contener la ola  a n t i c d s  

t a  que divtdia a los estudisri;es y por tanto fawrecia al Gobierno de Batista, fue llevado 

al Congreso a peticion m e s t m  e l  companem Fulgeado .. Pero innieciistmente d e s p r o  

tuvimos l a  gran satisfaccion como revolucionario de qpe a l i i  seerurgieran Fnr=tuoao y 

Echeverría g que e l  aompamro Fructuoso di jera que l a  o e l  anticos~uni- no tenia cabida 

comunistas o no como heménoa a la t i r a d a  de Batistac Esta es la unica verdad. Eaosotros 

l o s  qne aspiramos a ser comunistas creemos que ante este Tribuml debe exponerse sencilla- 

mente no disframdo . S i  hubo un error y se Ilmpio por spasionambnbo o por p3ie$3icio o 

por er ror  entonces no presentarse diciendo iae enterdieron m 1  o al resto de&?-do era 
6 

enteidio mal no quise decir  eso/ h e l  primer j n i d o  un proceso p i e  ante l a  opinion - 
publf ca estaba a su vez sometida a juicio d e l  cual no8 enteramos por los periodicos, 

aqui se a f i m o  que e l  juicio de hrcos Rodriguee debh  servir para, enterrar el secta- 

cionado por su afninidad ideologica anticonnuiista con Jorge Vals, e l  fue un fruto d e l  

anticomunismo, krcos Rodrigue~ entro en el Mrectorlo Revolucionario y esto m e8 una 

culpa que pueda achacarse a l  Directorlo Revo1wionai.l o. En las filas de l a  Juventud So- 

cs l i a t a  d e l  Partido Socialista Popular, de l  26 de Juli.0 y de todas las Or$aniaaciones 

revolucionarias en todos l o s  tiempos, ha habido traidores, que bien ha infil trado la 

policia  o que han ddatado a sas oompaneme y han pasado a l  servicio de la Policla 



o que se han acobardalo y han comensado a servir  al enemigo y h a o s  vlsto La gran 

incapacidad de simulacion que reune Marcos Rairiguere, Si no no hubiera podido Uegar 

tan alta e.n e l  MrecbDrio Revolucionalio, si no no hubiera podido sembrar tantsg id Hgss 

ccano ha sembrado. Es decir, b o s  Robriguee es un caso pmcismente ante d. pais  gar 

que reune l a  m v r  dosis podbls de cinieiño, no de doble persenalidad, sino de una sala 

personalidad$ e l  t a i d o r ,  que coristanteaeaite e s t a  en au ppl para t ra idonaro  para con- 

fundir, para dividir y de este  nodo en r i o  rewlto,  t r a t a r  de polotrgar su vida* A ~ e l  

juicio n i  pudo enterrar e l  sectarismo, porque Marcos Rodrigues no era fmto de ningnn 

sectarismo. Y sin embargo esa e6 l a  verdad por la que estamos ante este Tribuna, 

y ante d puebio de W a  y de la Revolucion y tia aei.irido para reunir un secbrissno de 

nuevo nanbo cano @re e& oompanero M e l ,  La juveritud S t x i a l b t a  en la. clandestinidad . - 
era estrecha y pudiel.amos d e d r  seetaria a la hora de iqgresar mielabros en su fYla,y 

por eso mmhoa revolueionadoa no estaban entomes e9 l a  Juveiztud Soci&iata, pero 

$ 5  a l a  hcra de rea l izar  actividades, precisamente parque era nna 

k'J, su Unea eaa exclusivamente una h e a  de ma$ pera pmmper  la 1mha contira Batista, 
f 

'&< <."ijC&b$&Wf< w >'' ' 

la lucha mntra h Tiranía, e l  apoyo a Goatemlr , ldt2?%a mntrs la üisci idradon a c i a l  
L 4  \ 

la lucha por la -8 th  de los p r o a  del. Mornade y de todos los  p s o a  h l i t i c o s ,  e l  

a p  a loa obreros pie desataban k s  huelgas & todo e l  p d s  y ai f i n  todo aqre l  pro. 

ceso de lucb tan comple$o contra Batista y mntra  blregimen del  colonial capi tal is ta  

que hizo posibla avaros. E s t e  mero juidoítenein>r la seguridad que al jurgar y condenar 

cono merece a Marws Roorigees, eí t , que puio enganar efectivamente a las di8t iP.  

t a s  f'ueress rerolneiomrias en una epob o en o t ra  debe servi r  para enterrar con el ,  

ia mentira, fa t r a i d o n  y e l  antro. 

T; La expiicadon no fue nmy amplia, mas bien se ampliaba h hpres ion  que habla 

causado Marcos Rsdrigueao 

F t  La impxsion por su fiaico? 

T t  La impreaion por su f i s i co  y par l a  conversadon breve que habian mgtenidoa Fue rima 

primera bpmsion luego de m i  entrevista con lfarcoe Rodrígws yo l e  d i j e  t m i a  ralton; 

esta e s  una persona que luce rara, de ahi no paso . 
F: Usted quisiera aclarar un poquito mas e l  concepto de rara, aplicado ai procesado. 

T t  Busno, me refer ia  a todo a su =do de expresarse, de r e s t t r ,  a la Ioma en que el 

trqtaba de analiear los proljlersas, al asoro que causaba. Ew, e8 interesante, aquí -8 

dx ha isblado rnw baj i to  , baibuceaado, pro ese no era e l  &arcos Rodrigtiez que s e  vela 

a l l i  en la Universidad. 

F; Le parecia a usted en su fiaaa de expresarse y que si no recuerdo mai usted etipleo 

la. sxpresion exagerada em m papel en e l  Directo d o 9  e s  d e d r  un tanto elaborada? 
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T; Se t r a t a  de l o  siguiente$ no& ms conociamos perfectaaente a otros oompanems d a  

Directorio, entonces e l  estaba junta a Jorge Vala y e l  le atribuia a dorge vala el 

papel de cabeza peneante del Mrectorio. Es  decir, e l  era aitoncea la segunda cabem 

pensante, En conversad ones que turbaos nolsotros ca n otro8 m ~ h o s  colnpams del m- 
re&mb pues s e  v i o  ciaraaede e l  papel de cada nilo. 

F: Entonces ei estaba mintAdo, el exageraba su p p e l  ai. el m e c b f i o ,  su i r n ~ t a n d . 8  

es  lo que tnited quiere decir? 

T : Si exageraba su importancia &recta. 

F: Era una actitud vanidosa? 

4: YO entoac es no paise si era vanidosa o no. Me lucio una a c t f t d  que a 3 ~ ~ a  

prohuidanente. lñi forma alguna me pudo sirqstitar ese individuo con esas caracteristicas. 

Entre o tras oo sas por las molestias que siempre =ni fedaban los compamm a de la Ud@ 

ver sidad, 

F t En sin te si^ a usted l e  imr esiom l a  conik ion de raro, de vanido80 o por 10 menos de 

individuo que estaba exagerando su hportancia en e l  Dim c h d  o y par e80 no l e  agrado? 

No es as%? 

T : Correcto 

F: No l e  agrado? Entonces no l e  agrado? 

T; No decia nada que pudiera explicar loa Plnea, e l  papel, Era un individiro que ae veda 

que no eraa 

Testigo ANTONIO GARCEDO, 

S: Testigo cono usted s e  iba? 

Antonfe  Garcede Ter- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - - - -  - - - - - - - - - - - -  

SS Uated conoce a l  procesade? 

T: En el pasado kivlmos algura relacidn . 
S: Jura y gromete decir verdad? 

T; IIo juro 

St Sienteae. Sr, Fiscal puede preepntar 

F: E l  pmceaacb h r c í s  Rodrigueis Ha manifestado que e l  era nrieiabro dela Juventud Social%& 
entre 

ta, y que entre las personas r las cuales e l  se reladono, esta usted. Yo quisiera que 

usted l e  q l i c a r a  d. Fiscal cpe pude decir a eeae 

T: En primer lugar, debemos c i t a r  que este sujeto l o  concimae en la Universidad airede- 

dor del ano 55 o 56 a traver de Ir compaasra Amparo. Y en segunio lugar nunca este 

sujeto pertenecio a la organizadon de l a  Juveritud SacialAsta. A 1  decir esto, vuelve 

a mmtAr coano ha mentido ya numerosas veces. En s u  dedaracion el deda que pertenecia 

a una t a l  celula central. Bien, qrrs describa en e l  momento en que e l  dice qm perrtici- 

paba en esa celula central quienes eran aus mieglbr08, 8~is nombres y los pseudoniol6s 

que usaban esos companeros en ese momnto, Sí  es mieiabm de esa t a l  celala central a0  

supone si no tiene mala menorfa que los  deba conocero Yo emplazo a& en vista de l  
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cmpanero Fiscal que l e  pida al acusado que resporda a estas preguntas, 

F: De acuerdo con e l  pocedimienta, e l  procesado hito s s  manifestaciones, a s i  qraa 

puede continuar ms ted. 

T: Estmos seguros quc e l  tendda cpe raspoder  negat imente,  Quienea eran en m e 1  

tiompo miembros de l a  Juventud Soc iaiis t a  en k Unirerddsd. Como era nuestra kgan izsdon  

en aquclb epoca? Yosotros teniamos en la Unirasictad Capites por les Facultades teni* 

mos un Organismo superlcw que 8e llamo Buro Ejecutivo Universitado. Que l o  integramn 

en la epoca en que yo fui responsable d e l  trabajo de La Juventud b i a i i s t a  en i8 Ud- 

versidad los  si &es companema t Hiran Praga, Oreani zador. Cesar Gomez, Propaganda. 

Aifredo Cobo, Finanzas, Zorrilo y Enrique Arenal ; a d e ~ a s  perfectmeite podsncs dar  los 

nombres de cada uno de l o s  miembros de nuestra Organhacion en aquel momento y en ni- 

gun momento aparecio n i  podía aparecer e l  nombre de Marcos Rcddgues y no po&a apamcer 

porque nuestra Organizadon era una Organizacion donde mis rnLlitanb S eran educados em 

e l  mas a l t o  catecimu, en l a  defensa sin vacilacfon de nuestra patr ia ,  ei e l  odio incon- 

tenible  a la Tirania y sus eabirms, Teniams educados a nuestro6 militantes a niarrtener 

una actitud firme, serena, pura ante lo8 aparatos repre8ivos de l a  t i rania  de Batist* 

Un comsudsta, un f)oven social lata  de aquella epoca prefeiia morir antes de de la tar  a sus 

companeroa. Ahi es ta  e l  ej81tlplo de Araiarido Mirabal, esta e l  ejemplo de JLw+n& 

y de ~ ; P S ~ S  * a p a i ~ e ~ * o ~  que 8 10 largo de nuestro vivir ciiaiplleron carcel y sufrieron 

torturas. Jamas podxian de la tar  a nuestro s companeroa, No puede coa urdirse n i  hor 

ni manana que un sujeto t a l ,  estuviffa en l a s  f i l a s  de l a  Juverrtud S0dal i8 ta. Las 

generadanes de ho,- y l a s  gemmciones de manana tienen que c o m e r  bien esta  verdad 

que no S e puede de fomar n i  trasgiversar, Es  por eso que he- wenido a ck clarar  hoy 

para que no se  pueda especular con una realidad viva, olara y diafane., ooim es tao  

Marcos R o d r i p r t  Alfonso Jarnaa p o d a  pertenecer a u m  o r g a d z a d ~ n  com fhe l a  nuestrae 

Se ha buscado o s e  .ha manifestado aqu-i las causas para qUea r  e l  porque Marcos Rodrfgues 

en un supueato pod&a habar podido l iegar  a una Organizacian revol.ltciorialia. Yo d i r i a  

que Xarcos Rodriguez %e! este sujeto, es e l  p roda to  de una socisdad de un sistema 

que hoy hemos entarrado para stempre, Ahi es donde podrianiios buscar l a s  causas de dorde 

pmcedia este sujeko. Nuestra organizacion m aquella epoca precisanienbe por tener 

que desarrollar su trabajo bajo l a  com W t e  persecucim de l a s  aparatos represivos 

de la t i r an ia  Batistiana tenia cpe mantener dentro d? su Organizacion le disciplina mirs 

f errea. Para entrar  es que e l  enemigo pudiera bloquca r a nuestra orgmizacion 

Cono un indisciplintxlo puede es tar  en nuestra organizacion de aque =la epoca? Los conipaneros 

d e  l a s  arganlzasiones revoluciomrlas en aquella epoca estaban en la Universidad en que 

en n m r o s a s  ocasioaes pasaron por la COUIPL uni-iersitaria, t ienen que reconiar corno 

h n 2 i t a n t e s  de nuastrg o r g a n i ~ a d o n  trabajaban y mntenian una actitud firme ante 

tod~.s l a s  circunstiaric b s  que se presentaran, 

Por eso, quisimos alargar un pocpito nuostra comersacion a la pregunta del a. Fiscal  



PARA CJJE ESTO GfJEDLriA BIEN ClAm que este eu3eto jai~ras, nunca tuvo pwt idpadsn  de 

l a  Juventud S a d s l i s t a .  Decir otra  cosas no es decir vmdad, y los  que son comuriistas 

l o s  que se dicen que han abrazado la teoria de Mark y Lenia t ienen ter,= presente 

siempre que para un comunista la verdad es una cosa inherente d. individuoo 

S: Testigo como usted se -a? 

S: Uated conoce a l  acusa-io Karco~ Rodriguez blfanos? Tuvo amistad o relaciones de c u a L  

@ier o t m  indob  con el? 

S: Jura e l  declarante dmir vedad? Todq l a  venhd que usted sepa? 

S: Sisrrterse y conltt.ste a l  Sr. Mscal  

F: Compmro Cesar Ekxm+,wted -., . _ . _,_ pertenecia a l a  Juventvd Socialista? 

F: Yo quisiera que uste l e  explicara a l  T r i b u n a l  todo l o  que iisted sepa en r e i a d o n  

con e9 acusado Marcm Rodrfguex quien la manifestad o a@ que e l  p e r t e m d a  tanbien a 

esa Organizacf on . 
T: Yo ni5 Searetario Caieral de la Juventud Social is ta  a partir de Enero de 19574 

En e3 tiempo que estuve miio Secretario General hasta e l  ano d e l  triunfo de l a  Revoltlr 

cion el lo, de Enem de 1959, coL?oei a este sepor y tuve alguna relacion con d 

aTICveliomente tambj-en que lo conocia, E l  en una ocasion tatviino8 una conversadon en e l  

ano 5y9 en los bajos de la Biblioteca de la Universidad, donde aoli-s tener algunss 
C ~ r 

sea me planteo a m i  personaSHtente, que a e l  l o  m i c o  cpe le f a t a b a  para ser un joven - F 

s o c i a l b t a  era e l  carnet, Yo l e  conkeste en aquel m o r a g l t ~  que para ingresar en l e  
* 

Juvmtud Socialista no e r a  2i mmo el pensaba, que age c a m t  había qie ganarselo 
-*&,rc*rv%"u~~. 

en l a  l u c h  . que por lo tanto, e l  tendrla tal ver en un futuro h. ats mrltos en k 
- 

n, oporturiidad de ganarse ese carnet. Por eso m e  consta a m i  que 

e l  no era  militante de la Juventud Soda l i s t a ,  El como otros m ~ h o s  jovenes an la U n i o e h  

&¡d sidad se acercaban a nosotro8 a r e c e i  a discut i r  decidana S o a hablar sobn pUt i  ca 

de la U& ersidad pero en ningun aiamenbo milito en nueatrs organizadon. Esto 10 digo 

aqui bajo juramento y consciente d e  l o  que di@, lo misaro que si h e s e  a s i  y le huM es- 

nos dado e l  ingreso no t d r l a  de que avergonmrm a@, puea en cualc@er Organizadon 
rY 

un chivato o un delator o tm p rmcador  puede infiltrarse, osotros teniams mucha vi&- - 

lancia a nosotros no nos gustaba e1 pmceder de es te  Sr. y por eso SU aspecto, su ibraa 



y par e w  no l e  dimos e l  ingresa, en la O r g d i c a c i o ~  Si lo hubiesenos hecho, lo d e c b  

nctalaos aqui de l a  d51~18 fonna. Adema8 de esa msat ros  en l a  Universidad no eramas 

mucho8 mmpatmros. iUtxotros eraenos pocos en i a  Univea-sidad. Nuestra organhacion en 

aquslla epoca, organizadon a l a  cual yo pertencia tenia la orientadon de cp 

todo militante de i a  organinacion qae estudiara en la Universidad debía e s ta r  en e 1  

Organismo Universitario. Esto l o  hadmos como un medio de fortalecer  e l  Orgenir~o U d -  

r e r s i t a r lo r  Cuaiquier miUtante en un b a r d o  que ingreraae ai h Universidad, auitanatim 

canente t d a  que s e r  trasladado a militar ea e1 organismo U n i v ~ s i t a d o  . S i  e l  hu, 

bfeae sido aiilitante en aigun barria de La Habana o de h a  p.orincias a l  pawr  a ia 

Unieersiciarl oomo estudiante debia haber solicitado m traslado de un o ~ n i s m o  a &m 

cama e ra  lguai. Q nmstra  organisacíon, Sin embargo e l  no hito em, e l  e s t u b  a l e  

tíampo tratan& de acercarse a aosotros para despues pedir e l  ingreuo, tm n u m  ingreso 

o sea un ingreso qw s i  e l  huki era d d o  militante no l o  huhi era pedido, hubbra pedido 

un trsaiuio, no un ingreso . Por esa a m i  me oom ta  que este senor no f'ue militante 

de l a  Juventnd Socialista en n i n .  momenbo. Adepaas yo cono= a tedog l o s  miiitanter 

reaimmte d Organisw, m p d o r  un t re rd ta r lo  de l a  Jurentud Socialista estaba c o i l  

Enriqm Bernandes. Resposable de Finanms, e l  canpanaro Zorrila, Miembn;, la conpanera 

Z e l y  Mas y miembro la conipanma Amparo Chaple sin respon8~biiidad especifica, estos 

dos nltimos. E l  Caanite No, de la Juventad Socialista de la Universidad de La W a m ,  

que agrupaba l a s  escuelas de Cfenciaa y Pedagogia jwrtas, tenia t r e s  mili tantes. El 

companero Genaro d d  Rio, la conpanera Clara Cajeado y a1 companero Armando Cajeado. 

E l  Comite No& 2 de Agronoda y Veterinaria agrupaba do8 escedas  y estatia compu4 sto por 

t r e r  oomparirsros. Antonio Moreno, bar Vilches y Antonio Marti. E l  Cogifte 3 q.8 

43m~aba  m iteottra ,  juntm, estaba compuesto por l o s  companeros 

mendoiriir m &re porqtle esta  tenniiurndo 

. . s u  estuüioar en loa Eatador Uddos y podria perjudicar&. Federico V i l a r ,  Pedro Moraleo 

Aifredo Pona, Raui Durmti, Hernan Hurtilia, Mda Ambu y Jorge Oi.tega. El C a t e  No. k 

de Cienelas Caausmiales, Dereczbb 2 Administradon Publica. Estaba minpm lrpor h w d o  
. v .  * C  

Wirabal, Jose H a u e l  Portela, Erasmo F e m r ,  un caapanero llamado Rogeiio que no he 

habia b. 5 ni b. 6, wrqoa r e  disdrleron,  e l  No. 7 eataba cunplaato Wr i  los 

cmpamres d e  M e a i d n s  &mt Esoaianb, Eillguel Mureno, Cira Valder, Juan Caataneda y 

un conpanero llamado Caateliuiito que no recuerdo su nopibm ea  este  momento. Esto es  

air remento que hemos he&o laa compane os  de aquella epoca. Yo he consultado con todos 

e l los  a v e r  que e U s  recordaran 1# m&rer p a n  poder r e m m t r u i r  aquella Uata de he 

miembros de l a  Jw aitud S o d a l l s t a  en esa epoca aa k Uniraddad de h Haba-. 
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m )scbrigues, nosotroa l o  conclama aiapipre a l i í  y lo haMamos v i s t o  como m i l i -  

tante d e l  Directo r i o  Revolaoionario. E l  siempre andaba oon Jorge y con atmr coa- 

panaras d e l  Mrectorio Revolucfonario, En ningun momexto e l  h e  militante de la  Jinextud 

Social is ta  ni. maoho mems era inforimnte nuestro en 01 D k e c t o r i o . ~  en l a  Univerab 
4 

dad habia -ha indiscreoio& Xuuhae c a n p e r o s  podan un a baiba y vmian deapuer r 

de muchas aoaaa prcpe  tedamos miiitmte y teniama c d t e s  en todas les Facuitades 
m 

y ii no era npor un iado, srs p r  e 1  crtro, siempre nos iban ilegande las cosas. A85 

os de muchas coa- en l a  Universidad. El ea posible, es seguro que 

alguna res se hags acef)sado a algun miembro de nuestra organizadon y h a s  cani6tido 

una inüiscrecio.r si es a s i  como s e  l e  puede decir a em, de estar  pl.egonando l.0 que b 

bia hecho, o l o  que hablan hecho los c a ~ p a n e w o  



POB EJSMPII) EL DIA DE LA YAaIIFESTACIOIiO derde l a  Bniveroídad, .u, lo mabia 

toda l a  Uníveroldad, yo m e  entere e n  Ingeaierir  do 080 p r o b l a a ,  q u e  iba 

a ver l a  ranifeotacion e80 dia ,  eo tabwm a l l í  convocados y que se 

le iba a t i r a r  a l a  pol ic ia ,  t a r b i e n  habla un revuelo eatm lo8 estu- 

diante. y mucha gente se r a j o  de i r  en aquella ranifemtraion por aquel 

w t l v o *  

lo8 Jovana8 SocIrl i8ta da aquella epow, tuvierea un carbio 80 i i p r e -  

mionam al11 m i n a  e n  aqualla mnana y dacidiroo bajar  e n  l a  r rn i fe8 t r -  

cion indepeadientamente do que PO eotuvie8epo8 de acuerdo uon t irarle 

a l a  poliula deode l a  Universidad, coro t ac t ica ,  

ad-8, respecto a l a  ac t i tud  general nuemtra y de lo8 jovene8 que 

militabar08 e n  aquella organisauion puedo d e ~ í r  que e n  ninguo mOBeote 

fue una ac t i tud  h o s t i l  hacia lao doma8 organh rcione8, D. epo hay 

nioero8ac pruebae, de erio ha quedado l a  b i s to r i a  de aquella epoca. 

Xn todo m e n t o  lis organisacioaes aunque tuvierama nuemtra di8cusienem 

y nue8tra8 dimarepancia8 colrborabamr unas con otra8 no8 unia ln 

íut3ha c a r u n  contra l a  t i r a n í a ,  

Aqui  yo t ra igo  una foto  demat ra t iva  de que e n  aquella epoua e i rcu lo  

e n  lo8 periodiue8 n a c i o n a h n t a ,  ama foto de  Iulgancio Gro.8, UD di-  

r igente  de l a  Juventud Souiali8ta, en  lo8 momento8 en que l a  ranif  eota- 

d o n ,  recmgia a Fructuo80 Biodrigues, herido e n  l a  Calle 8.n Lasaro, 

a au lado, emta Xchsvarria y 8 u  henirano abatido8 por l a  pol ic ia ,  

Pmtaban herido8 tarbien. E808 cuatro co~panerom matan ruertom. N-8- 

t r o  deber curpRido , le comto a 080 m i u r i o  que me re e n  l a  fo to  golper- 

ra  oa lvr j s ien te  y le cooto algun t i u p o d e  enferrodad, 

Bar era l a  r u t i t u d  de 108 jovenem Sociali8ta8, B80 e8 todo l o  

(18. 'tengo 4- daoir .  

8. T i e n e  irniatad o relacion de alguna indole con el ,  

T, bl0 80 ~ n t i ~ n d a ,  

S. Uated jura y promote decir verdad, 

T, si, 

8, Siante80 &nor Piecal  p u d e  preguntar, 



]?iscal, C o r p a n a r o  S r a r  P r a t e ,  urrted p m r t a n e c i a  a l a  Juvmntud S o c i a l i r n t a  

T. Si  o a n o r ,  

F. Qua  p ud. u s t e d  d e o í r l a  a l  t r i b u n a l  a n  r e l a c i o n  con a1 p r o a a r a d o  

Maro08 Rodriguam, que ha n n i f a s t r d o  q u a  t a a b i a n  e r a  r i . rb ro  da dicha 

o r g r a i s a c i o n ,  

T. Que yo iagrame e n  l a  Univarmidad a n  a1 erno 8 0 ,  damda e l  a n o ,  a 

p r i n c i p i o 8  da1 53 a s t u v a  a n  c o n t r a t e  c m  la j u v a n t u  Socialista, pr i -  

mero ~ ~ 1 0  m i r p a t i s a n t e ,  e n  a1 a n o  55 f u i  r i e r b r o  da a l l a ,  u i e a d o  y r a -  

a i d a n t a  da1 & m i t a  de M i n e r í a ,  dampuem o r g a n i s a d o r  da1 Baaro ]C3acutive 

da l a  J \ r v a n t d  & c i a l i m t r  e n  l a  Un iva r i i i dad  h a a t a  a1 a n o  67 a u  que re 

f u i  i l a  Siarri del E a c u b r a y  oon a1 cor ipanero  Ernesto Ouava ra ,  

En ase t i a ~ p o  yo c o n o c i  a l  prauamado Marcoa BoQriguas,  ara un i n d i v i -  

duo q u e  daambulaba  por l a  Plasa Cadena,  Y u h a c i a  u o a t a c t o  aoa todo8 

lo8 i n d i v i d u o 8  r a v o l u c i o n a r i o 8 ,  80 i n t a r a m a b a  a n  a l g u n a 8  cau8  y le8 

p r a g u n t a b a  a l g u n a 8  oooae t amb iaa .  P. En mi cirrictar da orgaaisrdor 

de l a  J u v a n t u d  e n  a1 ano 57, a p r i n c i p i a 8  del a n o  57, DO racucrrbo l a  

f o c h a ,  a8ta i n d i v i d u o  P i r a 0 8  B o d r i g u a s ,  ~ o l i c i t o  8 u  ingr.80 a n  l a  

J u v a n t u d  SocIili8tr a travarn del  c o u y n a r o  Cesar Gcmot, e l  c u a l  l e  

f u e  nagrdr a n  l a  r e u n i o n  q u e  t u v i r o a ,  d a b i d o  a todo lo q u e  an tmr io r i»n t a  

h a b i r m 8  r a n c i o n a d o  y a 8 u  a c t i t u d  parmona1 q u a  daba  da p a n a a r  que 

a r a  ntmmtro,  

F. Hada raa ,  

X l  abogado  da l a  &fenm 

P.faaei. Pudo marcharas menor P r r t a ,  

T. 81 e n  una o p o r t u n i d a d ,  

8 ,  T i a n a  aiimtad o r e l a c i o n  a l g u n a  c o n  a l ,  

8 .  S i a n t e n a  y uan t c r e t a  l a  p r i m a r a  p r e g u n t a .  
/ m i  

F. Uated conocio a n  a l g o n i  o o i 6 i o n  a E u # a i i o  P a r a s  Oobo, ra i l i io  algi iua  

g a s t i o n  para bamcarle a u a i t e d  otra c a a a  otro a p a r t a m e n t o .  Untad 

c o n o c i o  t a i b i a n  de un v i a j e  q u e  hiso Prem Cobo a H o l g u i n ,  e n  o ~ i p s n i i  

da1 procernado Maro08 B o d r i g u r ,  yo qu miara  q u e  u e t a d  la  a x p l i c a r r  

a l  tr ibunal  todo la qua w t d  racuard . .  

T. 1 n  c u a n t o  a 1  v i a j e  l a  m i e a  n o t i c i a  que y o  t a n i a  ara p o r  P a r a z  Cabo, 

o res+ q u e  ello8 u I l e v a r o o  8 DI a C s u g i e y ,  me d e j a r o n  a l l i  para 



Lr a l a  Sierra ,  e n t a n  

siguieron para 1CU)lgui 

pum muy d i f i c l  l a  co 

o t r a  ves y eatsncen o 

dormido e n  e l  auartel  

tis & el. 

Y que  e1 trataba d 

P. E s  decir, que es1 

dempuee d e l  13 de mi 

T. Bllom rr, r ecog ie~  

a 8 i  que tiene que hrl 
/ 

camaguey, Pn e1 tral 

a Holguin . 
F, Y durmieron e n  ar 

T. Segun m e  m n f  f oc' 

bn coriticto y llevari 

pasar d e  ñolguin. I)i 

CjOwley emta a l l f .  

P. Rada ras menor P. 

La Def enma: Perrpuw 

u s t d  toro mala ogin 

T. NO, P S ~ U ~  

l l evar  una medicina : 

v i a j e  me pmdqje ,  un: 

1, Y ello. & U ~ I  

t COIO a l a  rrcrurna, d+ 

cuartel  

@ores Oorley, a r a  tr 

una mwkiuisia para 19 

mima en e l  cuar te l  g 

de haeer c9ataato. 

..rrma aproxiiadam8nt 

@a e n  un amarte1 ea M 1-in 

puem que l l e g a r m  8 C mgwy 

& ~rie yo m t u v í  e n  

oom diam fue que Su81 

omtcrd, le d i j o  r utc 

m e  
n habia mido prana.  

GOPQ un hombre elel 2 de Julio,  un ñorbre ( 8 iba a lo  Eaierrr r»rl ir  

t9da l a  wnf iaaaa.  

D. Peso daspuee que 

Cuas te1 , ngrovechand 

aaeaino G ~ r l e y .  A u 

CO11ey coao una mala 

apreveohodo de esa c 

T. No l e  d i  mucha f 

ellas re bablan de q 

C1infe.a del  Ferro, 6 

to de nuevo y 108 dt 

ae f nfoniaron que tt  

1 1  le iuiiniferto a omtc 

~e de l a  ~ i r auaa tnae i r  

.o4 le demagra&, 88 c 

1er.001, a010 un mal a 

wnm tancia. 

mrtancie paro m i  r+ 

lea  alquilara un api 

i D r .  Coinam, ahi m i a  

j y ao volvi por o l l i  

~ a n  e l  apartameato, gi 

ue a v.(t~m, ine1um B 

t a n a t o ,  n qude e n  

u, feii para b u u ~  a 

hamta 15 Bias d.ipuoa 

había @m8 cmmpa&ere 

irea 

bia 



mn oos~otrors, dede f 

g e n  lo  politieo vino 

en que Marco. malio d 

F. La pregunta ea si 

taaia con o@ted, goQi 

ea llama. 

na talaciorr da otra f Lolu c s n  a l .  

hace anos. 

e dadr rad.aci, 

T. Ba8de e l  dia  13 d Ami1 $a 1958 yo no 1 rtoneeia a l  Directosi . 
F. 1~~1 tambh~, a1 pii terudo Marcos BoBirPgric , afirma qtia o 8 t d  y 

T i r m  Urdanillo hilbiri inforrpdo da loa pro1 rattvem a l  ataguo a 

Palacio Presidonoial, Ea oiarto s.cb o no. 

T ,  Ha es cierto. 

F .  A m i  re ba8ti~ 8.z : Presidenta. 



3(1 abogado be l a  m f 8  

Jn mmmnto dicm e1 40c 

?irseal, l a  oportunl&~ 

I pedirle que re WrP 

mchoa: Uno; M i  extr 

laberlo c ~ o o u i &  d e 6  

mit ida@ e n  sesione8 

r i r e ~  Urdaailla, que 

BU nombre i e  ha hecha 

robre Calixto 8aocheoa 

~ o n d i  robre m i  porque 

Atsfendem, pero si a 

iesr parecido e n  1958, 

r i  deber v e u i r  aquf a 

A s i  como todo lo q 

sn 41 que estoy muy 1 

rer a 1 acuaadcb Y a r u ~ a  

7 coa e1 aenor 0-ni 

zauoa rpe aclarara has 

 restar m i  colaboraci 

Lta aclaracrioa . Supli 

interrogatorio decir 

iresidente, con la  60 

rocimbento de lo# hea 

la dado a toda una 

40 obsltante eao, o i i  u 

B. U ~ t e  estaba acuart 

C. S i ,  

L En que caua, 

P.  Boaotros t e n i a w o  

, . . , numero 13, t a 

ltle l a  relacion can 1 

mr la  cual PiP d i  

h e  l a  clonducta nueat  

1, Bueno t e s t igo  noal 

?shcionado eo e l  hec 

tencbsl y de laa  ~3irc 

r de l a  cal i f icacion t 

S C 

a. 

igo: Primera-ate qo 

8e hablar, l o  que ae 

i e ra  venir a q u i  a Bw 

esa por toda e1 Gamo 

e1 loa 55 y o t ro  que 

te r iorer ,  re ha habla 

r t i c i g s  conmigo e n  a8 

e1 estigma de trride 

.obre Tima Ur;dani%lr 

engo entendide que 8t 

cabo de l  tiamgo tsrbi 

on tan estigma tan dui 

clrrnr l a  aftuacioa c 

pueda saber en  01 6 8  

e r e u d o  de@de el  mim 

d r l g u e s ,  e n  491 demga 

ieniuegoe m i a t e r m ~  

la uc i edad ,  Bn qw 

e n  todo lo qrie sesr r 

s eote  Tribunal, qw 

añto sepa, 

boracion do1 test&- 

P que es ta  c a ~ t a ~ i &  

e de preguntae, gs ci  

eB quiere sisadir a l w  

a& para e l  ataque al 

1 grugo a que pertear 

o una de l a s  C~MP QT 

e&emen toa Uaier8i tar 

a un indicio an dia  a 

duraate e l  aoalta a 

ros aqui si q u f o i e r a ~  

, Bta el  aounto d e l  4i 

stiancia, de laa discr  

da a loa qua~ no  colat 

A l a r  declrracienai  

todo mi invlbl t igara ,  ; 

Lams una nave en la 4 

gsissra ac la rar ,  Igi 

m. C m 1  fiie la  raso] 

;ea d e l  13 & 1 

i l i i~ i0 .  

1 osclarecer te& l o  

ilto a l  Palacio Pmsim 

m i r a  que pudiera h r l  

raFon y oca8ioname ti 

r i b o  cualquiera que  era ,  no nos in te reoa i  FOF rr.iarola va fa ai aro 



)regurntarls. U s t e d  8 

jlocialista , 

r e  Nunca me l o  d i  30, 

3 ,  Y ora i n t i m  amig 

e, m p e  despuem que 

3. l o  la vioito deop 

r e  Durant. e1 a a i l o  

D, U s t e d  tuvo corros 

r ,  Si, t w o  alguna8 

D e  V s t d  aparentaba 

L Siempre, vol 

destia so un apartare 

D e  U s t e d  hacia r l g m  

l o  a c u u b a a ,  q u e  teal 

de Hurbelt 7 ,  U a t d  

indicios  de ema s l tuo 

Te Habla con l a  v i w  

do ea e1 a m  1858 prc 

aonaa que  sotuvioroa 

tamento do Hurbolt 7, 

9, Que o t r a  eora u61 

y con o1 hocho & qw 

Te Puedo docir  que : 

que oe ofrocio para i 

Ea aquel memonto, no 

s o  hacia confianaa ai 

n e r  conflansa en e1 : 

actividadee, 

A finalmm del ano 

Foro en o1 m- de Ab: 

Iundamantalem de ras1 

b i r s c t o r i e  B e r o l w i ~  

era continuar una 80 

comenramos el  nuave 

del  Directorio, que 

para or iontar  gente, 

Diraccion Hrcioaal B 

los  elminontoas ravolu 

cionaria,  En esa l a  

Q C 

e, quo 01 p x W ? e ~ d @  'tatrrteio a l a  Juvaataw 

da u a i t d ,  U s t d  cona 

habia rei lado,  

8 durante o1 aa i lo ,  

l amtaba ema~ndlaO, 

mdanoia COD a1 dupanl 

r t a a  do 01, 

Ltar firmo a n  l a  luehr 

a vor en M e x i c o  e n  4 

;o de otra soner a n  Ir 

a m i  ron  tacibn coa lai 

r ieoi~pochas, do quo Si 

iblo con alguna &a lai 

.en , 

do Pruetrroam Radrigo~ 

ir. por medio da coavl 

m i  a lmaco,  q o ~ ~  t a n i  

e1 rao, le57 y 10S8, 

oeatra la  t i r an ia ,  

aag 1988, vlrla aon 

Colonir Cua w tm. 

por.oaa8 que t e ~ f a n ,  

m o1 dolater  de loa 

par.ona8 que teaiaa  m 

y áirrPde Yapa08 fue 

raeioiaom con te&# Ir 

alcp qw ver WQ 01 

,tan%-- 

par- 

aar- 

i t i e n e  gw dmir on laoisn con a1 pral~t.ir 3 

t q u i  8a fnremti@s, 

csnoci o. o1 aiw le5 an  caul de ...,,,,,, , 
Laborar e n  l a s  c u u t i  .es univwai t a r i a e  

rpsrtaba nada -8 que i i  una par8orra ara Ier 

sllsr. iíarcreP 1.i189tr mi19pppo qw 00 p4)lafa 8- 

errtilvo a c t u a d o  on la Iniv.pmi&d oxa d i a t i s l  I 

5 yo erolnboro orr Ilr 

01, o roa o1 d i a  15 d 

kactica,  T ira@ UrJ.o 

r i o ,  Muomtm propor3 

o do labore8 Be ceod 

Ju l io  do lf#SS, Qaa 

nua8t.o wnaepto &b4 

la0 una COPVOC~ tmria 

olucisnaria on Ir qrr 

oaario8 do l a  ioaurl 

1s colaboraroit eirfreeI 

i~clreioil do1 Oiraatorl 

Abril, tavo l i s c r ípm 

ila y ya aecr rat iruior 

b a 1  arcir a1 D i m t o ~  

iaaien ravoluoisnaria 

timinaron cen la a-4 

@U tro Uri gX'Um -8 

ira ia maaeioai 4. rnr 

h b i r n  fmruir parta  ti 

:cien del ror ia is to  : 

-lote Jee Wa8tb~goL, 



rujerem del Frente C i q  

iao, jBenton~e@ EI fina: 

:ion de crear un dire(  

~ece0;idld no era de c, 

iaciona 1 ISkvolueio~~r 

60 acordo per u l t i .  

tenia como amarga 11 

g e l  Paie, 

C r w  euo no se  GUD 

a Tirm Wrdanilla, er 

8Rrf 1 ya unos temabao 

crear aaa orar n i i r  aio 

rntoncer Tirrro p yo o 

momento T ~ P O O  W a n i l J  

nando &LQevilla y o1 

de gesto que tc~arabai 

colaberar e n  la  r s d i g  

que l o  ~ e e e r i  taban. 

.le por par te de lem 4 

oatrbl.eer l a r  i u l r o d  

r l  ear iao  60 &gm~.riirc 

mar que G!omp.tfa aan 

1 r o t i r u a e  irrrar+dial 

y yo, ~unqeu para B: 

MI mas fenuioa oa p.c 

r ia linea de i~6bp.m 

60 B W S ~ ~ S  e 8 h U ~ 0  

A + i  PQI enteranea a Enero o f i n a b r  & 

Ilora, preparabe. una r cioa, y a. nom a4J061 

porque era tina accioi roncilla e o  l a  maal d 

l?~ti iviioa de aeue; o .ortoami rrfeW dl. 

eota accion. & no. 190 que si tentaror 1 

lugar propio, d i  j- quo a i  que teniamo 

nurero 20,  u n  la  ca d. reusionoe oa aqur 

59 la Crasa de P ~ n a  u B;olor, Beepu~a w 

inconvenionto en que arthciprruroa de una 

taabien la  gente 3. Uairerrridad , @bim 

díJinois quo anta Za ert~lni4aB de ufroDa(lli~ 

haber ninguna diccra .ncia ,  Errtei;ic.o Q..p\ 

Mamo, se noa d i J ~  q t tecrimm oatre  

r i r i  teniamor algurr l a  irrreoionte e n  acorrte: 

Pa gen te de la  Univa iibrd. 

Pntonssa  de& diaa m t e s  del ma l t e ,  yo r 

ver  si Jorre Antosio i revairrir, a un apaatlt 

dia 12 do Ylrzo, pos La tardo m aoo llevo 

ürdanillo, o t ro  coay w m  g ya a un aparta 

19 y 21 para auuartr irnaa~ cron l a  e+nte 61, 

aro Be 1967 de qiie YÍ rlaa 

r parto 60 n-troi; j ifo 



8 C 

En la diaauaiion r hlso un pea@ 80fh 

diar ,  le dido que a raoara que no orliez 

IPQ hiao mber que e: 8ra autoridad, Ti- 

bamos baJ8 08a auto1 ilQd porque W)MtS80 u 

y e n  esa dirctwion : rgs 81ure C h @ ~ ~ # ~ b n t .  

Entraron ea una 1 bitruiso a o l i n d n n t a ,  

Fruetuorio, Guevara,  me, Tiroa, otm 

mimutos ralio Tirm o@ de i r a  que era lo 

ver ,  a l  otro ~8mpani a t u b i e n  ~ 8 l i o  f r a s l i g  

fdsntificado c o n  el r y ao tenia ~ i r i g u n  i 

en que epitribaroa a 1 o g w t o  y salimeo de r 

Puim~s a l a  casa e Alta Arriba 59 y a1 

e n  l a  nave  y ecpera BQB Ir8 ordenes. U 

-nana era que la  a ion W i a  duiorarrii. 1 

a mi se ne encarm l fuepm a buscar un r 

numero que no recua s ahora, Deaapum p@r 

yo en l a  eaq. de Te o cuando auge  l o  -1 

y sstabPuros Is8aom ,adm. TPa t a m  de bl 

de ectableoer l a  co tuciee y ao pudirorsl. 

IrPs ~ p e r a c l o ~ e e  le n080treu 8abil9lt0. t 

ara e1 asa l to  a Pal tia, e n  e1 que habital 

l a  Colina Be Ir Un3 #r@i&d y la tema al 

de un frente aesuac 

Aderae debia coz 

Mora manteoia  ariri 

c o n t a c t o  fuera Pelr  

l a  m u e r t e  previa 81 

A l  l l egar  Tiroo 

m s  que l a  ...... 1 

loa d m a i  se habiai 

poco tiempo de8puel 

Entoncea tra tari 

eatuvlroe haota a l  

yara una a c c i o ~  y i 

Nunca puds expl 

@mo babiancoc qu& 

hable con EPran Pld( 

de loa rgvoPuciona 

que gertenecla a 1 

rr, m e  e1 q u e  Y.~aia 

a t a  yo 8upongo que a1 

m e~aQia i sn  para act 



aatuar e n  l a  k4aban1 

lo tanto habia quw 

Bntoneea tampoco pí 

de ra oparacieo es 

nosotrae, por una 1 

l a  violenuir que t c  

a s i ,  que hasta loa 

qee Tírm Urdanilb 

Le i n t e r r u p e  e1 P.. 

m. YO ~ P ~ O M  que 

to r io  a r a i s  do al 

tarbien as j u s ~ t i f i  

Sala. En cuanto a 

que abandono 01 l w  

todo ea relacion a 

agui  ae ha expuemt 

aiQunbre8 d e l  Direc 

c a l i i i c a  tivoe por 

extremas rma lmen te 

apelacion no in te r  

T. Si acam e1 qu 

porque Marcoa Bodr 

con Joe Wertbrso& 

a b a l t ~ .  

D, í h ~ d e  .ataba a 

T, $1 eataba l o  k 

D. Uo t d  creo qud 

a a l i r  a l  m d i o  d i r  

gue& A l f  onoo . 
T. &e ~ingona  fa1 

D. Wted tiene al 

l a  acturcion da a: 

T. De que Harcoa 

tambien y queria : 

l a  Sierra con Peri 

aqui e n  l a  ciudad 

q u e  80 la sierra. 

ir biaorepaacia, e1 D1 oe- 

~ r p i i i l ~ b m t ~  7 81 ~.t0( 8 

mte  na i n t e r e ~ a  t u' 

~ l f . d  3118tif 1-r~ 01 OT- 

la neube an ter ior ,  pw 

rsirtelado doe, 

tira ve% qaa l o  v i  ea a emir de . , . . . . . 
f9o e1 propio dia  a1 .alto a m l a c i o  pitdio i 

Jara hablar con e1 prl e u d e  Ylrreae A r i r p a d o  -1- 

aria ot ra  cosa importa e en  r e h e i o n  oan 2a ida, 

su raaoera de ser, qu pueda ~ w r t a r  a 1  p m  se. 

aUri$ricira ea aquel  ror te @e n n t i 8  ray  g.rt rMds 

ocs a ia 8ierra.  Fue vesme ante8 8. malir a r a  

Coriley . Yo le 8130 te psaaabia que era rri fati1 

u. debir rwponder r lueha .o l a  aluda4 r r 







trrloioa, vaya e n  ri api~&ss as ora oar gmmeu rosponnblrr. 

lar, ostro los aetirimtaa, AQ-lb frri tan para m í ,  J la ptb- 







con e l .  

T.  BCmi eote memonto no. 

8. Sioateeo Dra. 

autor do l a  dolaoiori 6. H ~ l l b O l t  7,  YO q~imiora, m 0 8  dijara todo 



nlmterio de Belacioaem SxterSero~,  Q B ~  ara UP hembra -10, que vivía 

malo e n  una cama, D. u n e t .  que me 1e B U ~ B O  el  1 ugas doade pudiera 

t o t a h o t e  a 188 gae pare- qma tenia e n  Comta Rica o ea otroo lmgarem. 

J e n  a m a  aoedicionerir ooa PP problema de principio8 para toeLo rovelu- 

uisnario que me eiicirootra OP e1 eailie n 10 premto 1a a y d a  y f .  

humbre que luchaba jmr í a  l i h r t r d  4. emte p i m .  Ya piw, e n  mo mndoiu- 
.,T.<<* 

par te  B e 1  mancioaada, ya 99. reguru»at.  ~ Q P  rw riaaalaeion*m con 

t en ta r  ninguna oowketa que pudiera l e t r a t a r  l a  u# mial i r  mompocha 

ser rquellom eon quiea a m p a r t i s  por eJ.irplo e1 entreiuriento,  porque 



permeqrii r d m i r  qm. porwguia f i n  a1 poder venir a Cilk, ea una 

expeáioion, qii. f u e n  aasea a tea@? girr a a t i  t d  negit ivr  ai qa+ f a l t r r r  

a 1. diroipl inn y a l a8  u i g e n c i t r  qw e1 re haci i .  

Y no puede ver +.k t ~ i b a m a l  erUm relaaiemer, e r a n  m i m  m h e i o n m  

baradri ea loa prinaipiaa,  era unir xehc ioa r .  qiw a e  6ar inbrm & 1a 

a o t i t w l  l o t i ea  que u m l q i i e r  f m r f l i u  uilabr, t iene aqai  uin jaren 

Qe 19 rasa ,  que mn oa #s.ata dado me p r n a t i  carne usa permpii 

r i n  r eau rmr  acmnrwiw~r .tía mediea para v iv i r ,  y- 1 e f w e  uaa 

ctas4rreta e j a p l a r ,  

10o Sr- n o s  unir n l aaa . r& ea rqmd -pito sin@un tipo de reh~lie- 

nwi p w a t o  que no l o  60aeaill08, si de  nim, a t  W sato@, DI d. n ~ n a a ,  

Lo waeaimss por p r h a r a  v a  e n  II.xiua y l a 8  re l re leaer  que rcortur* -n 

mo~0tm8 e n  elperioQo ame di-, f u e  d. rrrr s n n -  un ramo 

tu8 fuersn l a r  xwhaioeer que ~ o r r o t r o r  rrntuvimw ogn e1 ramade. 

Y ya uatedeu ven ~ b t # l ~  a l  uaer e~ mwr 4e la juaticsia, OO~O efeca~fvr- 

-te por l a  p r ~ i e s d e  hber 6. Is Bllptrridtrid da1 S$tado, 8e ve ebligado 

r coafe l r r  ru crlmwi, ao t i ene  n i ~ g u n  areropalo en levantar una ealumaia 

tan ro t r r t ruou  cara, l a  quo Inr lerantrda,  maflrrrde,  que p W  ha- 

n mi asnpliae derilbrirrrn a a o a t u t r m :  Qw relacím~.i  do amirtad? 

Quo cmafias~mii~ le ~i Qlrroir a e1 ayar, an*e e* tribraaal, Qm 

oarrfirarrri tea ia  e l  aaneionrrd-e -iriig@ para es Bamr en m i  6 . p - f  t a r  

ea n i  una ~ e i e f e 8 i ~ ) a  do e- u r a o t e r ,  m a  e l  d u r o  ulnfmm, w n  1a mía- 

as t r a n q u i l f l l l  que rjer entrego a larr quo p ~ 8 f e r e n  ea eX. rrr eeafirmsa, 

con e88 tranquilidad, as t i o ~  eeeruprlo8 niagum ea levantar a b r a  

una a i l m a i a  de @ate  tiw, firma e8 #U ebJetiva d. 8UIbrar 18 Bbafwloa 

de ~ r b r i r  1. asdi, en e1 c8.e <k l a  P.voliicioe, e8 que qui888 e1 

MnaienaQe pOnr% ~ 4 r  mi amadl~imm a+ m u j e r  alguien p a i a  m a r  

ea duda, ii fim-a reruluotenir ia  m t m  ro  aalmmnia, e8 en r r l í U  
ha p e n r d o  que alguien t u n  ilkrgar al-si drda de q*' per usa f a l u  

b+,ñ3ur.,+.ru ur . , +!w* 4wc+.TCI . J Y ~ ~ ~ = ' a i '  

diem yo rp raa i  y oa l l a r  r a  

cunlquier o t r a  rt.dio os hubi.ri l i q p 4 4  asll i b f a r a a ~ i o n  CQIO ama. 

Ui d i f i c i l  e n  real idad para un ~ l o l u o i o n i r i o  h i b h r  de rr v ld i .  

Pan, 18. cireeriitaii4ii# m o b l i p i  i n f e r i r  aunque ~r brev.unte a 

e l l o .  "Cemencr m i  a c t u c i o i  n n l u o i o n i r i a  a l a  .d.d de lo8 14 a-, 

ea l a  C i i l r i d  de Cianftm1.8, en la8 f i l im de1 e i t d i a a t a d . ,  q r  i n t egm 

ea aquel ioi.rita i r  movimiento btmlguiitiao, de l a r  rrerehi, de lo8 

Z n s t i t i t e i  contra Hachade, n la oilda,  i Xa m r t e  de Tpeje.  



Y desda aca tnpmna .Ir& haata a1 dia 6i boy mi vi& da &polo- 

d a i a i u  da a.om priaoipioil, a. k dafeiiu & la pila e e i u t i t u y e  pira 

da i i l i t a n c i a  cornatrta, a le lar- &a -8 



a l a  sita4 da mu vida, o a1  f i n a l  8% ee qmia~a pr.6. aoaobrir a 1  alr- 

ter y t r r b a i o ~ r  arf a mi propia vida y 8 ru prineipio. 

prauaaia de otror d i r i m a t u  da n m u t m  partibe,  entra alla8 da1 &te 





Cualquiera que frera e1 ti- de reuniAaaa8 que 8e hagan en -te juiuia .  

l a  que 80 levanto oo dijo si misa palabra, no metribuya ea nrdr 

interrogo en aquel mameato a l  unelana& y &api~m que e1 rrauioaaBo 







pauban qtr  etatiaiar una Utentiin b a a  al iimo ti.mpo 0 1  i d i o p 1 7  pala de oiií. - 
'8-*- d i l o i r  d i  habitidea m tia a&y qodo d r l i W a  7 r plmtw o 1  

. - 
r m i  ds qm ontomor e.turia n r d ~  prrr Choeerlonrqiria a oltairr 8ur orfudlm 7 oro so 





la oida de a l l o r  r i  ad, mar mi- tarda a t d ~ ~ p l u @ +  Eu dtrracion me dice gz# r a  



quiera í&quoancb, Xo Ilrio la ateiwbon p.m on iin dejo 01 as\nrto, &U* uon 01 Jefo 
-'- 'S.%. . , --- 

&*a* a g r i d i '  o-&~ ~ni mi.. di& -0 lo. i e r r t o i  que h u i  n h b n  oo. u 
I -- 

t.' dente do & IP+pubiiu para iorpru d., m0 diJoa hoy ao 10 pudo dar la npw.ta, 



qa. una retractadon de EIuwrs Wri@mr de lo gse hbh dlQho . lkto e8 a d ,  mi6 80 

, .qui se dice y 8 .  im d i d o  que e 1  jugdún papel i q g b r t a t e  en ~h.coaamgi i . ,  I jugo 
,/ f l  

4 2 .  

r m i  por noniaaa y costinabrsr m ha dotado ml partido y por la veracidad y lo8 heohcn, 

lo peor mi;o r e  garsntfi»n los d e r r a b r  p emte 

hbierno, derde lo8 prlmssoa moairiltori do l a  Rev~luaion, el ca~rpursro Fid J y b u  dearr 





de h a ?  m T i e n p .  Por la cwd tdrr k r  interioridadar d urrstro tiap úE1 Q.1.r o /F 









caras de cacnpaneros, Y la idea cpa sub amor habia niiane3.b en blojoco dinero de la 

soma que hisbisr hecho ia dslaoion, era un t&po bajito, m d o ,  y aon Iibmr on 11 miuupo* 

dolo zoco tiempo dequea, tima la cu~ggancia de declarar a un ctlplgente de 11 retolueton 





t. entre ánlbal E a c a b t e  y yoa m0 f ino  r rvirar r ia cura dondo yo virir...,.,. 

To ti enea qtic, i r  iam&srtaaate, Yo le 4130 no m rey, no m4 p b 0  ir, Qi no quiom 

ir. Deapm a1 mqwmro F I a l l o  y el oompnwo Otto, rps ontoncee era d secrertada 

Q la cldcrrtinidad, re lbvrimn do rqu Un casa todo lo cp e podia cuqmmetm r 

-1 amqmarr, . Pomqo? POrqua ya r r b  910 r k r r -  lo @m dw, pro gD 



Siera a1 Ibtr& Iúr~lgir, a l l i  eatakm el  utdt , Camilo Cianfsegma m 

Yo derive hauía otra, departumate a l l i  n iaíairrae i a m  iw-tfgasia- 

A ereepaiea de f8 l8  tolo. dwtian que rii1:e-w era e1 dalatos da Hmbolt 7 



fuo a ontrorirtnrso eoe Voatura, 

estimule, que a m  emnvonIa para D U U ~ S B  unusa, 01 m d i j e  que si qtm 

re iba a ayudar, Y. d l jo  QUO .a a ~ w l l o u  d i a s  Vontirrr la Babia l i e b e  

brasa. f uoraa loa &tes. l 

80 lo h i c e  cariaar por dolaate y rt. d i j o  o- ns 08, A parto do 

Ir aulpabilibra 6.1 acouQa, A lo cual oleve  un isforn a l  matado 

S, 11 letrado dofenoes, 

P,ma8 baj i to  g w  fa. 



te, para inr*atigar la wopaeha que uistia da qua Marcar fuarn a1 
/b 

delator del a p a r t a n a t a  d,a i a  rralk da Hu~slt 7 .  0riantado.a en lo 

Puranta a1 tran~culcrro b la invamtfgaaioiuor Puva alguna bdi f icul tader  

l a  jefatura por lo d i f i ~ u l t o r o ,  aa m ~ r i a n t o  suevamoete pasa que 

an qiia acrurriaron lorr hsahori ami  aro loa datallem de lo8 ri.morr, q, 

d a t s l l a r  qua inaluaiva no ooaeeráabaa cmn ItO qua e l l o a  tanfao, Paro 

irpertancia para lar inv88tigaeienao que aa vanian pracéicrindo, 



-vio, y lar coMu$e h c i a  e1 lugar qtii. iba a ateutl i tolr  refugio. 

80bw l a 8  12 P.M. 69 l a  mwha de  me &La. Que an el  a p a r t ~ e s t e  #e 

m .  Elrrta ritprcionw, era auwa p-8 Bibir s í a r t e  8e8preaio entra 



S E 

a ramamar a l  día miguianta. Paro ante8 p a u r i a  por Ir ua8r da Joa 

Vamtbrook, la coipanera Iai8,  iatuaimmnta e n  l a  Argentina awmpanamdo 

a Joa. Que  l o  t r aa r i a  da nuevo para a 1  apartamonto da hmbolt  7 para 

raanirma nuwarante oon r a s  ~ompanam8 que hrbia dejado ea a1  apartaran- 

to. 

Bn l a  -nana da1 20 de a b r i l  da 1957, Ju l io  Garcia Olivarn, n dadice 

an union da Uuitavo Peras Corley a comprarla a l o s  mimo6 o 8aa a lo8 

rafugiadom ea a1  apartamanta da Bumbolt 7, un Pln  Pan Pwi, una cort ina 

para l lavar la  por l a  tarda. Betirandom a s u  cama donda a h o r r o  y qua- 

do dormido debido a l o  aatanurdo que mo ancontraba. Como que a1  oompr- 

nora Jmlio Garuia Olirara demoraba an recoger a Joa Wamtbreok, para 

t ra8ladar lo  a l  apartamento da su novia Imis, l o  mato an s u  auto y l o  

condujo a l  apartamonto rafarido,  e n  l a  taráa  d e l  dia 20 de a b r i l  da 

1657 dajandolo aa d i ~ h a  l rgar .  

Y a l  rededor da la8  ?:S0 da l a  tal?& da1 di8 20 da a b r i l  da 1967 

Eetaban Ventura I I o . 0 ,  y otro8 connotades aabirroa roáaaron l a  unsama 

donda .a ancoitr iba anclavado 01 apartamanto da Bmblt 7 y e1 rpopio 

liataban Ventura lloro e n  parmona y otra8 ambirroa 8a dir igiaron direata-  

manta a l  apartamanta rafar ido y comaasaron a r o i p e r  l a  puerta da1 mimo 

uon l a  culata da mu8 ama., 

Irom coipanaro8 a radio vemtir se apramtaron r arcapar pues no todo8 

lo8 qua emtabaa emco~dido8 89 enuoatrnbrn arradom. Joa Wamtbrook 8a 

t i r o  por a 1  foado da1 apartamento, a lo8 bajo8 donde e8 atrapado por 

lo8 asbirram que lo  mdeaban y e n  pr-nali da la inquil ina dalmfcsrldo 

apartamonto l o  aaa8inaron. Juan Y d r o  Csrbo Servi a ,  se d i r ig io .  v a l e m n t c  

a l  alavador paro fue intarcoptado a @ata siando are t ra l lado  abajo r boca 

da jarro.  

Joea Machado y Pructuo80 Ltsdriguam, eiompua8 de ndkar por a1  t r agmta  

de  l a  cocina 6.1 apartarauto totrron por a 1  paa i l lo  aa direcciom r Ir 

puerta a l a  que habia tomado Juan P d r a  Cd rbo &arria, ra l t rndo por l a  

rantaaa q u e  babia an a 1  m i n o ,  al11 an a1 p a r i l i o  da l a  agencia da 

automevila8 6anta Yotor8 donde fuamn tarbien amominado8 oin ninguna 

e lwnnc i r  . 
X 1  haaho da que lo8 comproami bubiarrn parranacido n i  24 han8 an 

a 1  ayar tamnto da Buibolt 7 avidaecia mis lugar a duda que fuamn 

anucmtrado an vir tud da un8 dalauion, 

Promiguiando la8  iavamtigacionam pudo oncontrarma a l a  aorpanarn 

U r t b a  Jiwnar Martinas qsima f ~ 0 r a  a8po8a do U U c t W m  Wigu.., 

l a  c u r  1 hubo da ran i fa8 tar ia  qoa da- lo8 p r i n r o m  roaentoa fue 

d.latado #u ampow y a~e8inado ell.  mbia dado a 18 t a r e a  da damcubtir 





eam ese, 

trr8eXo en otra forma, e80 inforre w8td lo emcribio da8pwm do ob- 

B, Ba todo, 



para encubrir r lo8 elemntom da la t~rae  da l a  , . , . , . , . 
80 1. hizo venir, esoo ya ara eanocfQo an le8 baehou da Htiibolt 7 

b fue una raoaura doda i u r i a r a ~  oalieoos conpanaroa, P ro oin abargo 
m 

Vantara no podía ~llnifamtar que hsbia algun ,,,.. .obra .ata hmhe 

ya qoa an realidad DO habii, 

Paro m fue preparando gmioiologiaannta para que pr0cscrk.r r hacer 

un nuaae iatarrogatorio, 

8. realisaron QP.VO. intarmgatorie~, y en a- se la h i m  uber 

r Marco8 que uno da loa alaantor da 108 ambirre8 1- qw Wetr- 

Ba Vaatura, y que #e aacoaiitrsba ctlmtodiande ia caora r la cual a1 habla 

uonmarrido, lo hrbia  rwmmiocido, ICa fots8 que la hablan side riiootrr- 

T rbiaa 8a la  hiro crslu qua aao 8ujato guarda a8psk8a da Vamtwa 

no hrbia m i d a  fuailrde, Y qua ara mprs da iáon t l f i~ar lo  aa oimlgoiar 

nosanto a1 Belater Bi. flm)BBlt, ya que #a aneontraba an e l  nparta- 
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foto#raffra8, 

S. le hace ~ o m i e r t e l a  de que uno d e  lorr e8blrrs8 80 encoatrrb8 

viro, que e8e era qmm panlltia 8er tra ido  ante  e1 tribunal para jmtf- 

f i c a r a  que e 1  habit  mida e1 que oooearrio a l a  o r i r  8 1. entrwimtr  

eoa Vea t urr , 

creer que 8e encontraba ionude e1 Trihmrl Ikrol t ia ioa ir i s  para 



giblo, eo decir 08 uaa 1tomfa8ion qtir. prcooapa, domi. o1 punto da v í r t r  





qma habire an a1 pll~cscre d. i a  iara#fip~aaien. 

D. Batoama Fe ~ e ,  l a  a n t a d i  bien a w t d .  Porque n prrrrais habrb 

ucuirerhado dauir. Qsq ya amr a8a rit- óp4mt~~ id8d  8. adtlerta qrta 

8 m  ha fsrnade ua TriBrei31 ~wal~aioamria que bag la  cmnviociea cdr, 

i t i  crulpabilidlati ]r qw 8a l a  va 8 Jugar da tads. -0. por are &l i t e# .  

Y a8 aatotlcam CIIOQQQ) il~paianra a mmfamar. IMap-• da la primera pm- 

gunta ama 8. &a ha- robra que a1 aatreg@ a b r  ampanera da fl-t;irbglt 

pes 4inam. 

T. Ib.o hay que a e o p h r n  biam y po-r b a b b t  para brrn aii.nt8 

que m mole ama h a ,  que -8 BW&O. U e h m  $unte# ea aoot.rnsiww# 

utea.rm la8 qw datermioro -. 
D. &lo ya lo  que trata &. aitnblaaar ea r i  afeetiramaato 8% e i a n  

wiujo8 haces un alefaate, IMB vaya a .rur qm. r a  elefante, la  uuarra  

da1 Tribunal B+rolueieaario ham femrdf, , @rudo a1 otro aiafrnta 

qma m Ir cenfamien. 

V 8 t . d  hablo qoa u8a da lea iadieie8 qrt. wts4.r ttiriarsm fri. a1 h d m  

da Ir u n t i r a  da a l ,  oos m8pactta a iii csmprtamiante an Ilinbolt 



Ti Para rpolr(su, rl (nciaIruarrí la pmíbi de Ir mnferlog. 

#a beotrar qprrirc# hmerlr o o q m c o  Ihmmhi; W r o  tuar pmgpat. que I.8 p- 

guata8 ul t l r l carrr i r  nor hrn Wt& 3.8 ooPio$idad 1obm lu koaíusii da loa iafepcoidpb- 

rh8, U l e e d  t t a m  aigum +~qnrladr ra ama pozquo t m g ~  mt.adfda cpa lleva roa arpa 

trabaJ.aidp ra .osc ama Irbs- Q a a e a b d ~  1m arrriubar mniraun en 1. grfralr WP- 

tonihdt  

Tt b a  uarb 

y ,&M p n p h  Ciul a8 ru apiniún e8teg~&@a y d e f b í t i n  sobra le am&pMlfdrd 

d.]. aoniuitb? 

Sr  das se y oo!!&edar 4 lar prqputa8 d e l  Srr F%rclS. 

P t  ra la 8etruliWll 







de Intriiguraii malgar rn cli.mtA ama d s eapioinjo. ' h ? P ~ ~ r r i e m n  midioi r a e r  
/- 

$Q v- en i o c l  que m daddio hcr ua ultimo y derinft in ,  arfa. iro b~iaCLlYle &~l. t u ~  m l i i  



tallmttí 8u prrtAcip8alrbri sn lo8 hecha de kñmklt 7, lar fntormgalmrrlds r a  Lniobuoia 
IRFC 2, 

en e1 m- d e  k o  un los priuro8 diar o r mediados d e l  mi da mwo.  Ins compana~r 



bf 

oio8 f b 8 2 % ~ ~  indicios  raoh m&r dc eulpahiUdnd aog t r i  d proaorado* Mucho rntm de 

que arte hiaiera la aanfmíon. Porque rasan m i  e x i a t i m  errar indioios tan f'uerter e him 

oon seguridad iu mjcr esnierso pira lograr  L conferion do1 proceudot era acam por- 

que ustedes elrCendian que can esoeindidos cpe wted c U i i c a  do r a d  &#, no Qddan 

todada  ruficienbm elenentoa para qus s o  dictara  contra il una reabrraie condcrnitoiii, 

que hacia fa l t a  algo m a  que esos indicios? 

T t  bctc imgi te  , nosotroi entendiamos qus r peaar d e  qm b b i i  una grm cantidad do MI- 

oim y do pmebaa eieufnalsdss conCra o1 detenido, debisno8 de i r  a h obtendon do h 

fosion por parte d d  detenido ya que on asas prueba8 an nunstro podorp y pregarairor lum 

coniic ion00 rt e los interrogatodos que llevaron a cabo ia co nfeaion do1 datrsrridov 

bt Quiere d m i r  e l  Capitan Abrhante quo r i  urtedos m hubioren ajtendido que si b d o r  

esos elmanto a de j u i c i o  hasta eso mbsbnta ustedes habian manejado aran 8uf'identea 

para que cuaalquíer Tribunal de  j u r t i d r  l o  rac ionara ,  ustedes no hubiaar  continuado 

haciendo eee gran erfusrao qw M c i m n  para i o p r  la wnieaion y huMbran s ida  rmi- 

t idaa  Irs achaciones smeil1.Qcbrrte las actusoioner a l  Jusgado do Instnrccdon. 38 a s i ?  

T t  De auuerüo con l a  bpmtandai q ~ b  t o d a  e1  cm10, r~060tms queriamo8 i i o w  eata a 

loa  triburpslem do gurtidea con toda Ir claridad y con toda Ir exiaotitd de  como o e b  

A e n m n  los  hechos y de  oomo ol detanido lo habim i l e v a b  a d e b t a r  o raat. e1 delatai. 

br Nada mar 

Vost Una pregunta Sr, r)reddexte, 

Fo Puede hacerlo. 
n 
h Yo quisiera pedirle taitden al test igo mia opinion, pa mi parte. U ~ t e d  le h8td.a m o  

t e a t e o  al Eiinistc-rio Fiscal  me h b i a  i i egadah conclwion de que era culpable de h 

dohcion,  Ha llegado twnMan w M b  a alguna opinion con mepecto a la msponmbflidd 

ciimi.nLL do 01, caso de ser autor de 0.r delsuion, d o d a  il ptinto d e  .i.t. de w par- 

aamUdad, de sus co -dicbnes santaloa? 

a la p r t i a í p c i 6 ~  del procerado en l a  d e l a d a n  do 108 compnaroe de m o l t  7, d 



e1 pueblo d e  Cuba. U-d 3ura decir .rrrdrd? 

T: Lo 3 u o  Sr* Presidente. 

a wla reunion que hubo de oelba9.m en e1 Partído UI la cual, re  Ilslrr, al procesado 

usted pwda, en relacion con em reunion* 



del Partfdo. l3 l  coaparaaro f l d r l  Ccsatro, no8 pidio que dqfaraaos rm #u8 mama 
cw'tra%I~w2gF &=dxog;";G*;."*@ 

v los alentenboa de juiuio ncbceutrior pu.w dilwidar ertq aieatisn, planbarla en el r a o  

da 18 dinwoion naoion43. bl Partido, glrilrtaarivelp al caqmero Joacpb O*qui, 

lar ewa8, reatmdo que redbi  en 

derde luego, una Simula teleíbnica 

mibiera en ese a i m o  hia, que d a  

y visitar reiteradas d d  padm, arso del. abuelo, del acudlado, loa p3a~teamientor 

prisian ain que segun elloa d a t i e s a  niagun elemento probatorio de la mlpabilidsl 

dirweion, y deupuer de haberla infbnmado d. CoaarrXanta Edsigairo Valdea qur esta era una 



deL b txprere m i  o p M m  a k foraci d@entai Ante k demanda d.1 coipnero Oido- - 
qui yo tenia solamente uua altsmatim, La de rorla yir la cuestion o la de i n i o r u ~  

yo, ami l o  acorümoe con realisar eria infarmaaiogr Dude l u w  era un t-te doldgrgr. 

viera looalbado para daiteriibnada hora ds la tarde ds3 dl a iriguiarid;e. C z w ,  q\p6 ero 

La expllqus Las raronea por las cuaiar aú le h b i a  dado toda la I d o r a i e d a n  d. di8 a- 

t-or a inmadietammte poccedi a irbaraaarie lo ocurrldo, A inforinarle boa hechos ds 





11 F 

7 declaradoneo dwpm d e  k prautioa d e  era diliwais 7 $1 as i  crl lPribunl b aeors. 

da8 ee 





Yo m punmba o no habia peaurdo en aqrrtlia posibilidad. We diri;li aorricndo a ver 

' ' * ' ~ k  que yo g.i.oia c a a  profugo junto con P e n i  Ccwley y entonoea r p a e  e cm-& 



b! t Cierto 







M8 Iru, en la cocina, 

E s o  no sa aolrurr? 

ted lo intermgo antes de $ta hidere  la ~onfsdon ,  un que d 5 u c d % m  fe- e 1  

Que fue Zo u w  al le dijo  y que hablamn? Aparte de Lo quo ha dicho ya, 

Vost 30, lo m i a i o ,  lo mirar ,  que.. 

1: @e fue lo nd86#? 

ria hubo de tsrtmr uonflanaa con 1. oqmnera 7 la costo lo qum el habia hrcho., 

dfm~ta~~8nt.e a ve? r Marta F r a y m ,  , . . ,., , 
1: U s t e d  tuvo una r U a n  aan Fems C e r w l q  a i i i  ctarado erstuvo m Majico? 

a l l i  por su partiaipcloai a loa rutseaor de Humbolt 75 





del P a r t i &  C h i n o  1rvaai;azw -7 hrcerma el a a b  uaa autaerhticra y haaeha rrr8pomabi.a 

m* la . . . m @as da u- mrt.8.  por t-tdon, , d - f t p  l=mtB*., 
u*"l L . . * 9 "  " , 

,,v>,m\ ida, \ PI' ...* li-Z" 



te d i j e  Hamo8 queda pisndiciintu, Tu vas a estudiar peco Prnaar el prrsblo pondir 







Anta esa situeoian debe k b a r  sido au.mdo gr, lo volvi a preguntar a eil al final. Porque 

norotros no le dií.06 rao mrpr importanda, G i e a  el si@ziahrUando, Para d e 3 - b  

hablar porque IncltmIve la confedon se g~.odu$o y m 

Z t  C l a r o .  Harto UM cosa en tocb erto* E&a &m qus uastad d i j o  que Edith le d i j o ,  

&od 14 d i j o  a Edith $0 de Hunrbo1t 7 . Eata claro que l o  digo, porqas  ademar lo ercri- 

biQ y heg dos captrzmror $u8 l o  dlcan. Y ariame eata aecrito d e  su puno y letra. h hy 

&da quai a t e d  eO mdko de 8U aonfraiion uner da h a  mas quib rela* f'ue:! ema de su can- 

versacion ~on'~dith, que usted 1. diaa a Fdith que d o k b  a rus W q u i s o r .  o3&0 

tedo, 9s sra no hay duda, Parque a t a d  la dice. 

Hay uns eolr cosa que esta obscrura en b d o  eato y qae u-d no m8 d p ~  axpUm. PorqtL+ 

~ 6 t d  d L j o  era mntiral Porque usted irirentia eaa aitmvists con *&th y ; l o v e  usted 

i~lt~mta esa c o ~  de qua ustd 1s d i j o  r FAith, 1e C O ~ ~ O *  Fue wi dialogo. Usted la 

ts, se lo dice a un oornlganero, se Lo dice a otro, lo eroríbs, porque usted S % vmta 

asa mentira? 

Vost Fue Q loa does compaaema, juntos. Y re produjo denpueo el heoho de que \asteti lo 

12 U i t e d  aahis que astaba Joe o me no estaba? 







I r  Tu sabias que Kiguarütw ara agente de V@f$l~a ourrdo l o  -8 m la U~tsrnId .d?  

M: lb, m, 10 supe y me rwwrdo lo qaa una ves uaa prsozm,. 

1: Hubo algm p m b k  cron OJ por eso y entomw fu, cuudo ... 
Xr Tu llamast n c Vmtursr d ~ r d s  atl t a ldono  d e l  lhoailgado de hmbolt ?? 

M: No. Yo lo U m s  desde unn bodega. 

It )iunca usaste8 el telsfom d e l  ?keark;ado? 

Y t  No, 3rniais. Mmca lira* por + dofono i U ,  ni creo ave 41 FCncargBdo ~ga, eonociwa 

a E&, puesto me fue Pares Cowley quian trato todo e1 aamb d e l  ilapartgiaito cane2, 

1 t Cam y Alfaro t e  conotian? Coando habhsterr aoa Vsrrtwa e&abaui con m i  ? 

) i ls Habian rUli msia p ~ o  yo aó r q m  áiatinguirlor. Adei~ari hIJfm dos detras  de me 

,. . . y asma ri no @e ter qmlenes aran. Supongo quai en el o w r t o  hlbrtan tambBan, 

pero no nsp quienea aran, 



rodbh4e eei carta, que l a  rdJaatrror a l a  í n o e 8 t i ~ c i e n ,  

I r  carta 8 Jeapoia. A h f  mata 01 original ,  COn qrien nnda8te tu 

l a  carta. 

Y, m i  paüre. 

1. Tu 10 #onfeaamte a t u  p8dra qwa t u  hablar hocho ese, 

X Ta fuiu8te a v a r h  8 Baaaas Aire? 



O S 

Teminadi 18 a i s ta ,  e1 LPlbretrrio del Tribunal PitW Corp.-- 

IbatirPor, Pude w a t i i u r r .  

mr t i c r  . S i  p r f r r  1ut.r dede l u o p ,  coro babn -10 adrar t i r  

e1 Tribulul, unaa parte8 de 18 gramoion no 8e .mauchis zaitidiwit. 

ooio w ha podido caprobar  nbara, puo por ama rama yo ofruco 

tubiam a l  T r ibuna l  anr vermima, espli-MLo ea8 entrevimt., qw e1 

Tribunal B o d r i 8  cmwtrtsr ,  eoi~froatar wa 18 ~ a r a u i o n .  

Lo p r  q w i i a  b u i r  con mi i i t m e o a i o n  porwnil  e n  e n  c-, 

e8 qw: ooio c o w w r n c i d e  .u oonfroataolon, de .H i a t e r m p t o r i o  

qP. mrrirr b l  podido a p r ~ l s r  e1 T l l i b l R 8 1  i ~ a r ~ i n - 8  ~ 8 ~ 1 . 6  -P.-110. 

Xn primer termina, yo Ilmgue a l a  uenviaoíoo r i l m  f i r u  de que era 

rbmolukuote  f a l m  11 irputaaion qum el reu88de Ylxoo8 &OI)ITIOP.I 

for ru l r ra  mat ra  18 a a p a e r r  M i t h  Oliruia Buchaa. 

Que rdaam, tuva e1 oulbado de pragrntrr teminada l a  antrevi8tr 

a cada uno da lo8 ammpainre8 4.0 l a  Diiuadoa Iaclsnal que re aaapar r ih  

.obre l a  opinlm de elloa, Y entaaeoa coioai¿ieron -ir l a  i i a ,  

QP. de manera -pedal ,  Pide1 le gwoguatara a l  oorpanera Wt, 

Irriore Cboariamt, atta1 er8 89 e r i t e r i o  a138 ve8 temiaada l a  en tmimta  

de1 interrogatorio e1 cempanora trurv n 6130 que deapoe8 de l  i aa l i -  

818 de e n  latarrogatorio llogab. a Agror1 ooalraioa que l a  d a ,  O 

-8 d e  q u e  era abwlut r r rn to  fa1.a la irputroion qw originalmate 

o1 acumado Mareo8 SObfIguos, haba8 fomuia46 a l a  eampanua Q.zeia 

BuBhac. , 

E a t 8  oos lu~ ioa  nnrtrr m bamba ea talo e1 demarrollo de la 

entrovi8t8, eb que ceno podtr babor, oído e1 T r l b r n r l ,  e1 aauada  

ante nuemtro rogl~ti l i ieatm, ouemtram preguntam, OD aqeulla oportmaiblid 

no moh no rrtifioo 1s qme ante8 había rrnifa8tado contra ir  eapaaer8 

Garcir Buehac8, mino que 84krrr8 inídalmente intenta dar una vermion, 

de mu declrraeioa orlgirrrl, 

& le loo omtr y la aioga. 

Trata de erplíaa? qri. p.r ratswe da n e ~ r i o i i i n a  invento y amm 

a q w l l a  daradpaian origiaal  y dempwr eorlldo #a l a  p r o a í u  n m  

an e1 cw8o y derr r ra l lo  de l a  eott.vi88a arma un n u e m  LHdao, 

Cual ea3 l a  inaínuabioa de qi» loa eewpanerair de Seguridad loa %ate- 

rra~derem, le habían In8inuaQo, l o  hablan llevabe a ftmmular o&a 

bputaaion contra 18 capaaera Gareia Buchaca. 

& pfegunt- 81 M Intarrogader que an e8e meoetm e r t a  pra- 

n a t o ,  J dic. quo 08. no qw era otra, Pero 01 ot ro  emtaba on e1 

10-1 de1 partido 0 inmdirtamonte lo hiairorr capmece r  ea t. 
1 - 
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8Urgio l a  coafrontacioa, y tambten e r t a  ultima veriion qudo 

dmrreatidr, 

M todo e l lo ,  de1 analiisiis do l a  entrevi8t8, de l a  wnotrtrcAoa 

nuemtrr  de l a r  doclrracionor de l  rauaado, nomtroa arr ibamo~ a e ~ t r  

conlurion a q u e  me referir ha- un ~os.ntO, 

Y deede luego a la  conluaion tuibien de l a  innegable roeponerbl- 

l idad y culpabilidad do1 aoueado. 

$ato era comganerom de l  tribunal lo que emoncirlmato de8oabr 

declarar,  pero quiero f i nahon t e  advortir  q u e  con indepondaacír 

de l  derecho qum tiene 10 Tribnnrl puodrn intorrogrrrre, domar i r  

que 18 gerrrquir de m i  cargo DO l i r l t a r r  .ate intorrogatorlo, 

No l i r i t r r a  e n  so@ aaw,  quo no limitara a1  defen80r qua au- 

tor isrdo legal  por todo. concepto de in te r rogarn  libramante, 

Nada ram, 

Pieual, Conpanera P r e r i d a ~ t e ,  molrmento expremar nwstrr grrrtitud 

a l  campanero Proaidarato do l a  Bapublicl, por s u 6   palabra^, p.ro 

gata reproeentacioa del Yinlmterio Pfoual, deapuem do habar eo- 

ouohrdo Ir grrvacion de m u  rounion y lao palsbraa p rd i r i na r eo  

p ultima8 de l  corprnero Presidente no deaea formular nimgtana pro- 

guntr , 

S, fr D.feuria, 

Li; defmnrsa asradaea t a sb i e s ,  mmor Preaidonte l a  amabilidad 

do1 ciudadano Preeidonte, poro no dmeea hacer tampoeo ninguna 

pregunta, 

h c r e t a r i o .  &mor Pre@idonte de1 TrIbun81, 80 ha terminado, 

Eete Juicio continarra. 




